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30.000 empresas más y un alza del 7% del PIB: así sería la
economía de Andalucía si no existiese brecha de género
La desigualdad entre hombres y mujeres sigue siendo una de las grandes lacras sociales
que arrastra España. El IV Índice ClosinGap, que mide el impacto de la brecha de género en
el PIB nacional y que ha sido presentado este martes en Sevilla, recoge que, si seguimos al
ritmo actual, quedarían todavía 39 años para cerrarla y alcanzar la paridad en nuestro país.
Clara Campos  •  original

Mujer trabajando en una factoría automovilística. / MIGUEL LORENZO

La desigualdad entre hombres y mujeres sigue siendo una de las grandes lacras sociales que
arrastra España. El  IV Índice ClosinGap, que mide el impacto de la brecha de género en el PIB
nacional y que ha sido presentado este martes en Sevilla, recoge que, si seguimos al ritmo
actual, quedarían todavía 39 años para cerrarla y alcanzar la paridad en nuestro país.
Las repercusiones económicas de esta situación es también muy llamativa:  solo en Andalucía,
si la brecha de género desapareciera por completo, en la comunidad habría 350.000 empleos
más, el Producto Interior Bruto (PIB) crecería en 11.000 millones de euros (un 7% más) y
existirían 30.000 empresas más que en la actualidad, según ha explicado la presidenta de la
Fundación CEOE, Fátima Báñez.
Para eso, pongamos en valor las alianzas. Más alianzas es más crecimiento económico, más
oportunidades de empleo y más apuesta decidida por el tejido productivo y el emprendimiento
femenino, ha destacado la que fuera ministra de Trabajo con Mariano Rajoy.

"Más alianzas es más crecimiento económico, más oportunidades de empleo y más
apuesta decidida por el tejido productivo y el emprendimiento femenino"
Fátima Báñez
Presidenta de la Fundación CEOE

En el encuentro, celebrado en Fundación Caja Rural del Sur, también han participado la
consejera de Economía y Hacienda de Junta de Andalucía,  Carolina España; la presidenta de
la Comisión de Igualdad de la CES y presidenta de la  Asociación de Mujeres Empresarias de
Sevilla, Vanessa Muñoz; la presidenta de la Asociación ClosinGap, Marieta Jiménez, y su
directora general, Lucila García; y la directora de Relaciones Institucionales de Centro San
Isidoro, Rocío Gálvez.
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La consejera de Economía ha recordado en cualquier caso algunos de los avances que se
han registrado en Andalucía, donde  se ha reducido la brecha salarial entre mujeres y hombres
de 2018 a 2023 en casi cinco puntos (al pasar del 24,44% al 18,78%), hay un 15,8% más de
mujeres trabajando y un 11,2% menos de desempleadas, o donde la presencia de la mujer en
el sector de la I+D+i ha crecido un 19,9%. También ha destacado que Andalucía "es la
segunda comunidad autónoma con más mujeres en puestos de dirección en España".

Presentación del Índice Closingap en la Fundación Caja Rural del Sur.

El  IV Índice ClosinGap, el primer indicador en España que cuantifica anualmente el impacto de
las distintas brechas de género en el PIB español a través de cinco grandes categorías:
Empleo, Educación, Conciliación, Digitalización y Salud y Bienestar, ha corrido a cargo de la
directora general de la Asociación ClosinGap, Lucila García.
El nivel de paridad crece dos décimas
Según este indicador, que entiende el 100% como igualdad plena,  el nivel de paridad de género
en España en 2023 fue del 64,9%, 0,2 puntos porcentuales superior al del ejercicio anterior, y
refleja que todavía queda una brecha del 35,1% por cerrar. En clave económica, el coste de
oportunidad de la brecha de género en España fue de 213.013 millones de euros, lo que
equivale a un 15,85 del PIB de 2022.
De este modo, la paridad de género mejoró ligeramente en España durante 2023 (hasta el
64,9%) y sitúa en 2062 el horizonte para cerrar la brecha de género entre hombres y mujeres, si
se mantiene la tendencia en los próximos años.
En lo que se refiere a conciliación, el informe revela que  las mujeres cuentan con 1 hora y 37
minutos diarios menos para invertir en ellas mismas.  "Para formarte, para salir con amigos o
hacer deporte, lo que tiene una repercusión clara en la vida y en la economía, porque al final
también consumen meno", ha explicado García.D
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Conciliación
"Poner datos sobre la mesa como los que recoge este índice nos pueden ayudar a tomar
decisiones tanto en el ámbito público y privado", ha subrayado Báñez, quien ha añadido que
"es una cuestión de justicia, pero también porque en temas económicos España lo necesita".
Por su parte, Marieta Jiménez ha resaltado la importancia de la conciliación y la
corresponsabilidad como áreas clave para abordar y afrontar las disparidades, y es que, tal
como se menciona en el Informe de ClosinGap sobre la brecha de género en la conciliación,
"el coste de oportunidad cuando se produce una renuncia total o parcial de las mujeres a
participar en el mercado laboral asciende a  1.280 millones de euros".
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M. J. PEREIRA SEVILLA  

La consejera de Economía, Hacien-
da y Fondos Euro-
peos, Carolina Es-
paña, defendió 
ayer el papel 
fundamental de 
la mujer en el de-
sarrollo econó-
mico de un te-
rritorio, y afir-
mó que «nuestra economía sería 
mucho más fuerte y crecería a un 
ritmo mayor si la brecha de géne-
ro desapareciese del todo». 

La consejera, que participó en 
Sevilla en la presentación del IV 
Índice ClosinGap —clúster centra-
do en analizar el coste económico 
y social de la desigualdad de géne-
ro—, apuntó  que este estudio con-
cluye que si acabáramos con esas 
desigualdades el PIB español cre-
cerá un 15%, equivalente a 213.000 
millones de euros. 

En la presentación de este infor-
me, organizado por la Confedera-
ción de Empresarios de Sevilla 
(CES), Fátima Báez, exministra de 
Trabajo y presidenta actual de la 
Fundación CEOE, precisó que si se 
acabaran con las desigualdades la-
borales en Andalucía, su economía 
crecería un 7%, equivalente a 11.000 
millones de euros, se crearían 
30.000 empresas y 350.000 em-
pleos. 

«La integración de la mujer en 
el mundo laboral en igualdad de 
condiciones no es sólo un derecho, 
sino una necesidad económica», 
según la consejera Carolina Espa-
ña, quien alerta del coste que su-
pone que «todavía haya demasia-
das mujeres que renuncian al de-
sarrollo profesional a cambio de la 
crianza. No podemos permitirnos 
el lujo de perder ningún talento, y 
especialmente el talento de la mu-
jer, porque las mujeres tienen un 
papel fundamental en el cambio 
andaluz. Las mujeres cambian An-
dalucía». 

Puestos directivos 
«No somos el 50% en los consejos 
de administración de las empre-
sas. Si hay que hacerlo para que 
sea así, se haga por Ley. Tampoco 
somos el 50% en la dirección de los 
medios de comunicación. No po-
demos perder el talento ni la ener-
gía de las mujeres. No podemos 
permitirnos ese lujo», puso de re-
lieve la consejera de Economía de 
la Junta de Andalucía, quien de-
fiende «un feminismo positivo, que 
no pelea, integrador, sin color po-
lítico ni bandera». 

Si se eliminara la 
brecha de género, 
la economía de 
Andalucía 
crecería un 7%

ESTUDIO CLOSINGAP

C. ESPAÑA
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El nivel de paridad se sitúa en España en un 64,9% y hacen falta
39 años para alcanzarla
El nivel de paridad en España se situó en 2023 en un 64,9%, un 0,2% más que en 2022, por
lo que serían necesarios 39 años para alcanzar la paridad. Así se desprende del Índice
ClosinGap, el indicador propio y único en el país y, de los pocos en Europa, que mide la
desigualdad, su evolución y su impacto en la economía, a partir de categorías como el
empleo, la educación, la conciliación, la salud y el bienestar; y la digitalización.
original

El nivel de paridad en España se situó en 2023 en un 64,9%, un 0,2% más que en 2022, por lo
que serían necesarios 39 años para alcanzar la paridad.
Así se desprende del Índice ClosinGap, el indicador propio y único en el país  y, de los pocos
en Europa, que mide la desigualdad, su evolución y su impacto en la economía, a partir de
categorías como el empleo, la educación, la conciliación, la salud y el bienestar; y la
digitalización.
El Índice se ha presentado por primera vez en la capital hispalense, gracias a la organización
de la Confederación de Empresarias de Sevilla (CES),  presidida por Vanesa Muñoz.
Se ha mejorado en variables como el empleo y la conciliación, aunque el indicador mide otras
categorías como la educación, la salud y el bienestar; y la digitalización.
En empleo, el indicador se sitúa en el 67,3%, por lo que aún queda un 32,7% de brecha de
género por cerrar. La paridad en el empleo ha aumentado un 0,1% respecto al año pasado.
Se debe al aumento de la presencia de mujeres en cargos de liderazgo en la empresa
privada, al aumento de la tasa de empleo y actividad; y a una reducción de la brecha salarial
y en las pensiones, confirmó Lucila García.
En conciliación, el indicador se sitúa en el 43,1%, por lo que aún queda un 56,9% de brecha de
género por cerrar. El subindicador ha aumentado en 1,7 puntos porcentuales con respecto a
2022. El número de mujeres inactivas por realizar tareas del hogar se ha visto reducido en
términos relativos, ha dicho Lucila García.
Con plena paridad, la economía española generaría riqueza por valor de más de 213,03 mil
millones de euros (15,8% del PIB de 2022),  según el Índice.
En el acto de presentación han estado la presidenta de la Fundación CEOE, Fátima Báñez; y
la presidenta de ClosingGap, Maieta Jiménez, que han participado en una mesa redonda
moderada por la presidenta de la CES.
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El portavoz, Ramón Fernández-Pacheco, y el consejero de Universidades, Juan Carlos Gómez Villamando   // EP

J. ALONSO 

SEVILLA 

La Consejería de Turismo y Deporte 

de la Junta de Andalucía prepara ya la 

reunión anunciada por el presidente 

de la Junta de Andalucía, Juanma Mo-

reno, para buscar un acuerdo en tor-

no a la tasa turística con la Confede-

ración de Empresarios de Andalucía 
y con la Federación Andaluza de Mu-

nicipios y Provincias. Esta cita está ya 

sólo pendiente de cerrar una fecha en 

las agendas de las tres instituciones  

para lo que ya se han cruzado las pri-

meras propuestas.  

De esta forma, se retoma tras el pa-

rón del mes de abril debido a las fies-

tas de la primavera el debate en torno 

a la posibilidad de crear una marco de 

fiscalidad turística en Andalucía, tal 

y como han solicitado, entre otros, va-

rios de los ayuntamientos de los prin-

cipales destinos turísticos. Este deba-

te, además, llegará esta semana al Par-

lamento andaluz ya que será una de 

las preguntas que la oposición, a tra-

vés del grupo Adelante Andalucía, tras-

ladará al presidente de la Junta de An-

dalucía, Juanma Moreno.  

«Alcanzar una buena solución es 

mejor que alcanzar una solución rá-

pida. El debate fundamental es cómo 

se financian los ayuntamientos y si 

tienen recursos suficientes para pres-

tar de forma adecuada los servicios 

públicos. En este contexto una tasa tu-

rística puede ser parte de la solución. 

Pero hay distintos puntos de vista y 

un diálogo abierto y ojalá podamos en-

contrar una solución», explicó Ramón 

Fernández-Pacheco, quien no obstan-

te puntualizó que la posición del Go-

bierno autonómico permanece esta-

ble: no se aplicará una fiscalidad tu-

rística en Andalucía si no es con el con-

senso del sector: «No estamos por po-

ner una tasa en contra de un sector 

que tantos puestos de trabajo genera 

ni por freír a la gente a impuestos». 

Turismo retoma el diálogo sobre la 
tasa turística con la FAMP y la CEA

∑ La Junta afirma que  
hay trabajos previos y 
cierra ya fechas para la 
primera reunión

El portavoz justificó así el hecho de 

que desde que el pasado mes de mar-

zo se anunciara una reunión inminen-

te para cerrar un acuerdo aún no se 

haya producido. No obstante, Fernán-

dez-Pacheco, matizó que «sí existe un 

diálogo y una interlocución fluida» de 

la Junta con las otras dos partes y que 

por tanto se mantienen los contactos 

previos a la reunión. No obstante, el 

consejero reiteró que la posición del 

Gobierno andaluz es que se debe en-

contrar un nuevo modelo de financia-

ción autonómica y local que respon-

da a las necesidades de comunidades 

como Andalucía y también de todos 

los ayuntamientos. 

De momento, la Junta de Andalucía 

se mantiene así en un rechazo a la fis-

calidad turística salvo que haya una 

propuesta que permita un uso finalis-

ta de los recursos, que sean los ayun-

tamientos quienes tomen la decisión 

de implantar o no esta medida y sobre 

todo que haya un acuerdo con el sec-
tor en cuanto a los términos. Por este 

motivo, mientras esto no se produzca 

el Gobierno andaluz ha optado por de-

jar congelada la proposición de ley de 

Adelante Andalucía, registrada hace 

meses, para forzar un debate en el Par-

lamento sobre esta fiscalidad y ha has-

ta ahora ha eludido la elaboración de 

un dictamen por parte del Consejo de 

Gobierno (como es habitual aunque 

no preceptivo) en torno a esta propues-

ta. Un documento con el que se pro-

duciría un primer posicionamiento 

firme y oficial del Gobierno andaluz.  

De ahí que el portavoz de Adelante 

Andalucía, José Ignacio García, haya 

formalizado por escrito su pregunta 

al presidente en la sesión de control 

del próximo jueves en torno a la fisca-

lidad turística. Del mismo modo, des-

de otros grupos como el PSOE se han 

anunciado iniciativas de impulso de 

la actividad legislativa en el Parlamen-

to vinculadas con esta medida.  

El debate sobre la tasa turística se 

ha reabierto desde los ayuntamientos 

de las principales ciudades turísticas 

que han reclamado medidas de finan-

ciación para afrontar los gastos en ser-

vicios públicos y para poder contar 

con más recursos económicos para ac-

ciones de promoción turística o de re-

cuperación del patrimonio.  

El Gobierno mantiene en 
suspenso la proposición de 
ley de Adelante Andalucía 
que preguntará al 
presidente en el Parlamento
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Óscar Lezameta 

Las reuniones entre los represen-
tantes del Gobierno andaluz, los 
empresarios del sector turístico 
y las asociaciones de ayunta-
mientos y entes supramunicipa-
les en el ámbito de la Federación 
Andaluza de Municipios y Pro-
vincias (FAMP)  continúan para 
formalizar un acuerdo que abor-
de de la manera más global que 
sea posible, los problemas que el 
turismo causa en algunas zonas 
saturadas de la comunidad autó-
noma. La Junta, tal y como con-
firmó su portavoz, Ramón Fer-
nández-Pacheco, insiste en que 
“no se trata de freír a impuestos 
a la gente”, en referencia a una 
inclusión de la tasa turística que 
no se descarta como parte del 
pacto que se busca. 

Lo cierto es que los encuentros 
se mantienen, aunque alejados 
de los focos, y avisan desde la 

Junta de que se conocerán sus 
pormenores una vez esté cerrado 
el acuerdo. De esta manera, la 
idea del Gobierno andaluz es que 
el debate sobre la posible implan-
tación de una tasa turística en An-
dalucía, responda a la idea de que 
es mejor “alcanzar una buena so-
lución antes que una solución rá-
pida”. Así se manifestó el porta-
voz después de la reunión del 
Consejo de Gobierno, en la que 
confirmó que sigue sin haber fe-
cha para el acuerdo entre la Ad-
ministración autonómica y la Fe-
deración Andaluza de Municipios 
y Provincias (FAMP) sobre la im-
plantación de la tasa turística y 
cuyas reuniones se situaron a la 
finalización de la Semana Santa. 

Las dificultades son por partida 
doble. De un lado, la otrora posi-
ción monolítica de los integrantes 
del Gobierno, encabezados por el 
consejero de Turismo, Arturo 
Bernal, abiertamente contrarios 
a la implantación de la tasa turís-
tica, se ha visto alterada por la 
postura no tan cerrada a la misma 
manifestada por la responsable 
de la recaudación en Andalucía, 
la consejera de Hacienda, Caroli-
na España. De otro, la de los pro-
pios municipios, con grandes di-
ferencias en sus posturas. Así, 
mientras que las grandes ciuda-

des como Sevilla, Málaga y Cór-
doba (cuyos alcaldes son del PP y 
éste último preside la FAMP) se 
han mostrado, a través de sus al-
caldes, partidarios de su implan-
tación, los municipios eminente-
mente turísticos (los de la Costa 
del Sol) son contrarios a la mis-
ma. Además, están aquellas loca-
lidades que no tienen esos niveles 
de visitantes y que se sienten per-
judicados en el debate sobre el 
aumento de ingresos. 

Oficialmente, el Gobierno an-
daluz se reafirma en el argumen-
to de que “la tasa no es la solu-
ción para la infrafinanciación” de 
los ayuntamientos, que sigue 
considerando el problema de 
fondo, por lo que, incluso esgri-
miendo su experiencia de “siete 
años como alcalde de Almería, 
puedo sostener que el principal 
argumento es que se han asumi-
do cada vez más competencias ya 
que tenemos un Estado cada vez 
más descentralizado y continua-
mos sin una reforma de la finan-
ciación local que dote de recursos 
para poder hacerles frente, ya 
que se asumen más de las previs-
tas inicialmente”. Fernández-Pa-
checo llegó incluso a poner sobre 
la mesa un planteamiento más 
global, como pudiera ser el de 
“renunciar a alguna de esas com-

petencias, si no se cuenta con la 
financiación adecuada”. En lo 
que se refiere a las reuniones que 
siguen manteniéndose, el Go-
bierno andaluz “no ve mal que se 
dialogue sobre esa figura imposi-
tiva” aun cuando quiso dejar cla-
ro que “no está a favor de una 
nueva tasa que venga a subir la 
presión fiscal”, puesto que consi-
dera que “está en contra de un 
sector que tantos puestos de tra-

bajo, tantas alegrías nos ha dado, 
como este mismo año”.  

El portavoz abogó por “un diá-
logo constructivo que refleje una 
posición común de los andalu-
ces”, mientras que señaló el fon-
do de nivelación como la fuente 
de la que procederían los fondos 
necesarios para paliar la infrafi-
nanciación que también describe 
en la Administración local, al mis-
mo tiempo que expuso que se tra-
ta de una reclamación de “todas 
las comunidades sin excepción”.  

La intención es la de reabrir el 
debate de “cómo se financian, si 
tienen recursos suficientes para 
prestar todo los servicios que la 
ley encomienda”, para respon-
derse a la pregunta retórica con 
un “creo que no” y abogar enton-
ces por “un diálogo fructífero en-
tre los agentes turísticos, la FAMP 
y la Consejería de Turismo” que 
propicie que “los diferentes pun-
tos de vista se pongan encima de 
la mesa”, con el deseo de que “si-
gan por el buen camino”, aunque 
con la idea de que “probablemen-
te la solución exceda de la compe-
tencia de la Junta de Andalucía”. 

En cualquier caso, el debate 
parece complejo de cerrar. Por 
un lado está la reticencia a impo-
ner una tasa que sería abonada 
tanto por los visitantes que lle-
gan a Andalucía, como por los 
propios andaluces que visitan 
otros lugares. Tampoco juega a 
favor el tiempo. Es imposible ha-
cerlo antes del próximo verano y 
respecto al siguiente se estaría a 
meses vista de la convocatoria de 
las elecciones autonómicas, por 
lo que ningún Gobierno implan-
tará medida alguna que suponga 
un incremento de la presión fis-
cal, aunque los estudios sobre el 
aumento de la misma han deter-
minado que sería mínimo. 

La Junta busca un acuerdo con el sector y 
los municipios sin excluir la tasa turística

JAVIER ALBIÑANA 

Un grupo de visitantes en las inmediaciones de la Alcazaba de la capital malagueña.

La Junta cuestiona el 
nivel de competencias 
y la falta de recursos 
de los consistorios

l Continúan las reuniones “de manera satisfactoria” con los ayuntamientos y la FAMP 
l El Gobierno insiste en la necesidad de conseguir una reforma de la financiación local

 

La proposición de 
ley de Adelante 
sigue paralizada

Encima de la mesa hay, desde 
el pasado 27 de diciembre, 
una proposición de ley para 
crear el impuesto de estan-
cias turísticas de Andalucía. 
La iniciativa puesta en marcha 
por Adelante Andalucía sigue 
atascada en la Mesa de Porta-
voces, donde es rara la sema-
na que los proponentes no 
preguntan por la situación en 
la que se encuentra y sobre 
cuándo podrá ir a pleno. Lo 
cierto es que el reglamento 
no obliga al Gobierno a posi-
cionarse sobre la misma y, tal 
y como reconoció ayer el por-
tavoz del Ejecutivo, “todavía 
no lo ha hecho”. Hay que re-
cordar que en la proposición 
de ley, se establecía un pago 
por noche según la categoría 
del hotel y que oscila entre 1 
euro y 5 euros según sus es-
trellas. La recaudación de la 
tasa se haría directamente en 
dichos establecimientos y se 
ingresaría tanto en los ayun-
tamientos como en la Junta 
de Andalucía al 50%.

Los encuentros entre 
las partes buscan  
un pacto global que 
satisfaga a todas ellas 
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R. S. 

José Luis Sanz sacó adelante 
ayer en la sesión plenaria la gran 
mayoría de la batería de modifi-
caciones presupuestarias pro-
movidas por el gobierno local 
sobre el presupuesto de 2023 
prorrogado, prosperando aspec-
tos como una inyección de 4,7 
millones para la empresa muni-
cipal Contursa, 4,4 millones pa-
ra inversiones en materia depor-
tiva, 612.311 euros para la refor-
ma del bulevar de Los Mares o 

mejoras en los colegios públi-
cos. En concreto, fueron aproba-
das 13 de las 16 modificaciones 
presupuestarias planteadas con 
constantes críticas del PSOE al 
gobierno popular, si bien duran-
te las votaciones, en la mayoría 
de las ocasiones los socialistas se 
abstuvieron o votaron a favor. 

El concejal de Hacienda, Turis-
mo, Participación Ciudadana y 
Transformación Digital, el popu-
lar Juan Bueno, defendió estas 
16 modificaciones presupuesta-
rias por un valor de unos 15 mi-
llones de euros, como una de 4,7 
millones de euros para una am-
pliación de capital de la sociedad 
municipal Congresos y Turismo 
de Sevilla (Contursa) y adelanta-
da por este periódico, de cara a 
un “necesario” plan de viabilidad 
de la misma, que arrastraría una 
deuda bancaria de 14,3 millones 
y de 3,3 millones con los provee-
dores, según el gobierno local. 

Los cambios en las cuentas 
municipales, que son las del 
año 2023 elaboradas por el an-
terior ejecutivo local del PSOE 
y prorrogadas este año al no 
mediar acuerdo entre los gru-
pos municipales para un nuevo 
proyecto presupuestario; inclu-

yen además inyectar 612.311 
euros para las obras de reurba-
nización paisajística y acondi-
cionamiento medioambiental 
del Bulevar de Los Mares, en Pi-
no Montano; unas “obras abso-
lutamente necesarias para el 
barrio”, según Bueno. 

Además, figuran 133.000 eu-
ros para una aplicación de ges-
tión de denuncias para la Poli-
cía Local, unos 331.000 euros 
para trabajos de mantenimien-
to en los colegios; 100.000 eu-
ros para una ayuda nominativa 
para la Federación Artesanal de 
Sevilla; 309.000 euros para 
continuar con la rehabilitación 
de las viviendas números siete y 
ocho del Patio de Banderas, 
compradas al Estado para su in-
corporación al Real Alcázar;
otros 81.107 euros para actua-
ciones también en los colegios; 
32.000 euros para completar las 
partidas relativas a la zona azul 
y el aparcamiento de la plaza de 
la Concordia; o más de 4,4 mi-
llones de euros para inversiones 
del Instituto Municipal de De-
portes (IMD), como el nuevo 
Pabellón de Sevilla Este, cuya li-
citación fue aprobada en mayo 
de 2023 pero por tres millones; 
o la renovación del césped arti-
ficial de siete pistas de fútbol. 

Durante el debate, la concejal 
socialista Sonia Gaya manifestó 
que todas estas modificaciones 
presupuestarias derivan de la 
“incapacidad” del gobierno del 
PP de “llegar a acuerdos para te-
ner un Presupuesto” propio.

Sanz logra sacar adelante 13 de las 
16 modificaciones presupuestarias
l La más destacada 
es la ampliación de 
capital de 4,7 millones 
para sanear las 
cuentas de Contursa 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Sanz gesticula ayer en la sesión plenaria.
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

C
orren buenos tiempos para el 
comercio sevillano. Al menos 
el que se ubica en el eje 
O’Donnell, Velázquez, Tetuán, 

lo que se conoce como la milla de oro 
del Centro de Sevilla y que sigue sien-
do considerado como el principal eje 
comercial. Es una zona de una alta 
rotación en cuanto a establecimien-
tos se refiere pero que, independien-
temente de los cambios que experi-
menta cada año o incluso cada tem-
porada cuando cierran unas tiendas 
y abren otras, parece estar viviendo 
un particular auge.  

Prácticamente es imposible encon-
trar un local disponible en estas tres 
calles que vuelven a estar repletas. 
Según el ‘Informe retail del año 2023’ 
que ha elaborado Gesvalt sobre Sevi-
lla (el primero sobre la capital hispa-
lense), la ocupación comercial de es-
tas tres calles está a punto de colgar 
el cartel de completo ya que se sitúa 
por encima del 97 por ciento. De los 
70 locales comerciales que hay en las 
tres principales vías comerciales del 
centro sólo hay dos disponibles, lo 
que significa que es sólo un 2,87 por 
ciento los que se encuentran listos 
para ser alquilados.  

En esta zona, que en los últimos 
meses ha experimentado una reno-
vación con la instalación de grandes 
marcas que han hecho importantes 
inversiones para abrir nuevas tien-
das que ocupan edificios enteros 
(como Scalpers o Zara), hay cada vez 
más comercios. Pero si algo predomi-
na por encima de todo, es la moda. El 
48,5 por ciento de estos establecimien-
tos están ocupados por establecimien-
tos de moda. Es el caso de grandes 
marcas como Zara, Scalpers, Mango, 
Massimo Dutti, Woman Secret, 
Pull&Bear, Mango... que mantienen 
sus grandes tiendas, algunas renova-
das recientemente. Y otras en pleno 
proceso ahora, como Oysho o Abri-
nes. 

El resto de locales están ocupados 

en más de un 26 por ciento por otro 
tipo de establecimientos a los que se 
suma un 10,29 por ciento dedicados 
a cosméticos y perfumes. Luego hay 
otro 10 por ciento dedicado a servi-
cios, algo más de un 2 por ciento a res-
tauración y un 1,47 por ciento a la ven-
ta de artículos para el hogar.  

Sevilla sigue siendo, según Gesvalt 
«objeto de deseo de los inversores». Y 
el eje comercial Velázquez-O’Donnell-
Tetuán sigue siendo el objetivo para 
la entrada de las firmas de ‘retail’, que 
cada vez apuestan por una mayor ex-
periencia para el usuario como de-
muestra la apertura del ‘flahship’ de 
Scalpers en el antiguo edificio de Zara 
o el de Rituals en parte del antiguo lo-
cal de C&A. Por eso la disponibilidad  
es prácticamente nula y el movimien-
to de Zara al antiguo edificio de pla-
za del Duque puede traer movimien-
to dentro y abrir más posibilidades en 
las calles adyacentes. 

¿Por qué ocurre esto? La interpre-
tación que hacen los estudiosos del 
tema es de cajón. Son las calles más 
solicitadas y donde más se vende por 
su posición estratégica para turistas 
y visitantes. Su ubicación, a pocos me-
tros del eje monumental de la Cate-
dral, la Giralda o el Alcázar, la con-
vierten en una zona muy transitada 
ya que turismo también se asocia a 
las compras para los que llegan a una 
ciudad. Y cada vez son más los que 
llegan.  

En ese crecimiento influye que Se-
villa se haya convertido en uno de los 
principales referentes del turismo ur-
bano. La capital hispalense lideró el 
incremento turístico en Andalucía 
durante agosto de 2023, con más de 
250.000 viajeros y superando el me-
dio millón de pernoctaciones. Ade-
más Sevilla registró un aumento del 

14,3% en viajeros y del 14,4% en per-
noctaciones, respecto a 2022. 

Suben los alquileres 
Es el cóctel perfecto que ha provoca-
do que los precios de los alquileres 
no sean bajos. La renta  varía en fun-
ción de la superficie disponible. En 
los locales de más de 1.000 metros 
cuadrados los precios se sitúan entre 

25 euros y 40 euros el metro cuadra-
do, mientras que los que se sitúan en-
tre 501 y 1.000 metros tienen unas 
rentas de entre 50 y 60 euros el me-
tro. En los de menor superficie, entre 
301 y 500 metros cuadrados, la renta 
se sitúa entre 65 y 75 euros el metro 
cuadrado. En los que cuentan con una 
superficie entre 101 y 300 metros cua-
drados cuesta entre 95 y 110 euros el 

La milla de oro 
del comercio 
cuelga el cartel 
de completo 

∑ La ocupación de O’Donnell, Velázquez 
y Tetuán roza el cien por cien. Entre 
setenta locales, hay dos disponibles

La zona experimenta una 
alta rotación con tiendas 
que abren y cierran y otros 
que se reforman pero los 
precios van al alza
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metro cuadrado y en los de menos 

de 100 metros su precio es de en-

tre 220 y 240. Unos precios que han 

subido respecto al pasado año. 

A pesar de la fortaleza del sector  

en la ciudad, existen potenciales 

factores de riesgo según reconocen 

desde el sector. Por un lado, las pre-

visiones económicas apuntan a una 

desaceleración económica. Y por 

otro la disminución  el número de 

residentes en el centro que debido 

al incremento de los precios de los 

alquileres, ha provocado que mu-

chos se desplacen a vivir a pobla-

ciones del entorno. El fenómeno es 

una especie de bucle: hay más tu-

ristas que compran más en el Cen-

tro mientras son cada vez más los 

sevillanos que dejan de ir a esa zona 

y eligen uno de los centros comer-

ciales de las afueras.

M. B. SEVILLA  
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R. S.  

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, anunció ayer en el Pleno 
municipal ayudas para los co-
merciantes afectados por las 
obras de la Línea 3 del Metro, así 
como la apertura de una oficina 
de información a los vecinos. 

“Somos conscientes de que las 
obras de larga duración originan 
desigualdades y pérdida de com-
petitividad a los establecimien-
tos comerciales ubicados en las 
zonas afectadas. Por eso estamos 
trabajando ya en la creación de 
una línea de ayudas y, aunque 
aún hay que terminar de perfi-

larlas, se prevé un montante glo-
bal para zonas afectadas por 
obras de larga duración de más 
de 300.000 euros”, dijo Sanz. 

El alcalde agregó que “en unas 

semanas estará operativa una 
oficina de información para ve-
cinos y comerciantes” promovi-
da por la Consejería de Fomento 
como responsable de las obras.  

El alcalde anunció también 
que el Ayuntamiento y la Junta 
están “hablando” de rediseñar el 
muro pantalla de la futura esta-
ción de Metro de San Lázaro, 
“para aprovecharla para el futu-
ro soterramiento” de la Ronda 
Urbana Norte. 

Sanz realizó estas afirmacio-
nes en respuesta al portavoz so-
cialista Antonio Muñoz, que le 
preguntó en el pleno por el “plan 
de tráfico” previsto por el Ayun-
tamiento ante la incidencia de la 
ejecución del proyecto en la mo-
vilidad urbana o las “oportuni-
dades de reurbanización” de la 
Ronda Urbana Norte, aludiendo 
a su demandado soterramiento 
en Pino Montano. La Delegación 
de Movilidad estudia la gestión 
del tráfico (cortes y alternati-
vas) para las obras del Metro en 
Pino Montano.

Los comercios afectados 
por el Metro recibirán una 
ayuda de 300.000 euros
l La Junta abrirá  

en breve una oficina 

de información  

para los vecinos  

y comerciantes 

D. S. 

Cartel del Metro en Pino Montano. 
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

La empresa sevillana Scoobic tiene el 
viento de cola gracias a la política de  
descarbonización de las principales 
economía del mundo. Sus vehículos de 
movilidad eléctrica para reparto urba-
no (delivery) encajan a la perfección 
en esa estrategia y los contratos le llue-
ven, teniendo entre sus principales 
clientes a multinacionales como Ama-
zon o Heineken. Las perspectivas fu-
turas han llevado a la empresa que di-
rige José María Gómez a decidir su sal-
to al parque, pero no a cualquiera. Lo 
hará a lo grande, en el índice tecnoló-
gico Nasdaq, en EE.UU. 

Recientemente, la spac Global Te-
chnology Acquisition Corp (GTAC), que 
fichó a Juan Villalonga, le ofreció com-
prar un 10% por 25 millones de euros, 
lo que valoraba la compañía en 250 mi-
llones de euros. Sin embargo, el conse-
jo de administración de la firma sevi-
llana rechazó la oferta de esa spac (em-
presas sin actividad comercial, cuyo 
único fin es conseguir fondos para rea-
lizar fusiones y compras), entre otras 
cosas porque era prematuro. «Esos nos 
hubiera obligado a integrarnos en ju-
nio de 2024 en una empresa que ya co-
tiza en Bolsa cuando aún no tenemos 
la fábrica de Utrera terminada. Ade-
más, GTAC  hablaba de llevarse la pro-
ducción a EE.UU. y para mí esa condi-
ción es insalvable», según José María 
Gómez, que fundó Scoobic en 2016 jun-
to con el abogado José Enrique Díaz 
buzón y el ingeniero Pablo Marfil. 

Tras descartar tener a GTAC como 
compañero de viaje, Scoobic firmó con 
Santander Corporate un mandato para 
preparar la salida al Nasdaq en el pri-
mer trimestre de 2025. Se ocupa de la 
operación Green Investment de San-
tander, división especializada en ban-
ca de inversión en el sector de renova-
bles y al frente de la cual está Lucas 
Arangüena.  

«Aspiramos a salir a cotizar con una 
valoración de mil millones,  con lo que 
se convertiría en el primer ‘unicornio’ 
andaluz», explica el CEO y presidente 
de la compañía andaluza, que aspira a 
convertirse en el primer ‘unicornio’ an-
daluz. 

Las rondas de financiación que ha 
ido cerrando Scoobic han ido dispa-
rando su valor de forma exponencial. 
La ronda de 2020 le dio una valoración 
de 20 millones, la de 2022 fijó su valor 
en 33 millones y en diciembre de 2023 
se produjo la última con una valora-
ción final de 80 millones. Cuatro me-
ses después, GTAC la valoraba en 250 
millones de euros teniendo en cuenta 
las expectativas de la firma y su com-
paración con otras empresas del sec-
tor. 

La empresa tuvo en 2023 una factu-
ración de 14 millones de euros y por 
primera vez entró en números negros: 
1,5 millones de euros. Gómez afirma 
que «este año prevemos cerrar con  40 
millones de euros y un ebitda de 8 mi-
llones de euros. En 2025 los ingresos 
previstos son de 120 millones y en 2030, 
de mil millones de euros». 

Entre sus principales clientes está 
Amazon, Royal Mail (el servicio postal 
nacional del Reino Unido),  la empre-
sa pública española Correos, La Poste 
(el proveedor nacional de servicios pos-
tales de Francia, ), Heineken... a los que 
provee de vehículos de movilidad eléc-
trica para reparto. 

Aston Martin e Hyundai 
La compañía firmó en 2023 un contra-
to de 150 millones para fabricar vehí-
culos eléctricos para Toyota. Para Hyun-
dai está diseñando un vehículo de re-
parto, y está preparando para Aston 
Martin y Kimoa (empresa de Fernan-
do Alonso) un patinete eléctrico que 
podrá alcanzar una velocidad de 125 
kilómetros. 

Otra de las grandes oportunidades 
se abre para Scoobic «con la decisión 
de Nueva York de prohibir los grandes 
camiones de reparto en la ciudad, ya 
que quiere pequeños vehículos eléctri-
cos que no estorben el tráfico. Nueva 
York se puso en contacto con Amazon 
para este tema. Como nosotros está-
bamos desarrollando estos vehículos 
para Amazon, han estado haciendo 
pruebas con nuestros modelos».   

«En todo el mundo hay siete u ocho 
competidores pero nosotros tenemos 
tres bazas: contamos con el respaldo 
financiero del Santander, somos los 
únicos con planta en Europa y ya te-

nemos homologados nuestros vehícu-
los en Europa y EE.UU.», informa Gó-
mez, quien además destaca el acuer-
do que alcanzó Scoobic con Bridges-
tone para ofrecer servicio de postventa 
con su cadena de talleres First Stop. 
«Son 4.000 talleres en Europa y 30.000 
en todo el mundo. Estamos formando 
a esos mecánicos para arreglar nues-

tros vehículos», añade.  
 Son socios de Scoobic los fundado-

res de la compañía (José María Gómez 
y su familia tiene el 67%, Pablo Marfil 
Serrano el 10% y José Enrique Díaz el 
5%), así como el fondo europeo de in-
versiones Innoenergy; Nortia Capital 
Riesgo, el ‘holding inversor de Manuel 
Lao, ex fundador de Cirsa; un ‘family 

La firma sevillana 
de movilidad 
Scoobic saldrá al 
Nasdaq en 2025
∑ Encarga a Santander Corporate la 

operación y su aspiración es salir a 
Bolsa con una valoración de mil 
millones de euros

José María Gómez, cofundador, CEO 

y presidente de Scoobic, con uno de 

los vehículos eléctricos de reparto 

urbano de la empresa  // RAÚL DOBLADO
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office’ ligado a Juan Rosell y otro a los 

dueños de la empresa sevillana de de-

tergentes Persan.  

«Tengo un consejo de la Champion 

League, propio de una multinacional, 

no de una pyme», dice con una gran 

sonrisa. «Cada consejero, sea domi-

nical o independiente, tiene un voto, 

tenga el capital que tenga en la com-

pañía. Me parece la única forma ho-

nesta de tener un consejo de adminis-

tración. Sé que no es nada habitual e

incluso peligroso pero soy de la opi-

nión de que si tienes un consejo es

para dejarte aconsejar, no para pasar-

le el rodillo», declara José María Gó-

mez, quien bromea que «a veces sudo

sangre».  

Los socios fundadores de 
Scoobic han querido rodearse 
de consejeros independientes 
de altura para acometer la 
proeza de saltar al Nasdaq. 
Forma parte de este consejo de 
administración Ramón 
Paredes, vicepresidente de Seat 
hasta 2018. Asimismo, Scoobic 
cuenta con el lujo de tener 
como consejero al canario Juan 
Verde, asesor del Gobierno del 
presidente Joe Biden para 
temas de comercio exterior y 
competitividad, después de 
haberlo sido también de 
Clinton y Obama. El empresa-
rio Juan Rosell, presidente de la 
CEOE de 2010 a 2018, es 
también consejero, así como 
Mikel Lasa, CEO de InnoE-
nergy, una de las empresas que 
entró en el capital de Scoobic 
en 2020; Javier Moya, vicepresi-
dente de la compañía Persan, 
también socio de la firma; Jesús 
García-Quílez, exdirector 
financiero de Abengoa, una de 
cuyas filiales salió al Nasdaq, y 
ahora ligado a la consultora 
Marsh; y Juan Manuel Rufino 
Rus, fundador de la tecnológica 
andaluza Arion Grupo Bas 
Software Factory, adquirida 
por la italiana Zucchetti en 
2020.

Un consejo de 
altura para crear el 
primer ‘unicornio’ 
andaluz
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M. J. P. SEVILLA 

La empresa Scoobic fabrica ahora 

10.000 vehículos eléctricos de repar-

to en fábricas de China, pero está cons-

truyendo una gran planta en la locali-

dad sevillana de Utrera, donde inver-

tirá 25 millones de euros para tener 

una capacidad de fabricación de 60.000 

unidades anuales.  

En junio la inaugurará con la línea 

de fabricación del vehículo ‘biocargo’, 

realizado con material reciclados.  

«Antes de finales de año pondremos 

en marcha otras dos líneas nuevas de 

vehículos: el ‘scoobic light’, que usa He-

ineken, y el ‘scoobic mini’, que emplea 

Correos y La Poste», informa el CEO 

de la compañía. 

«Será la primera fábrica que produz-

ca en Europa vehículos de movilidad 

eléctrica urbana», señala este empre-

sario sevllano, quien admite que «cuan-

do nos pidan más de 5.000 unidades en 

Estados Unidos, inevitablemente ha-

brá que terminar produciendo en ese 

país porque los costes de exportación 

en barco son altísimos, se comerían 

todo el beneficio. Ya estamos viendo te-

rrenos con el Gobierno de Arizona para 

hacer allí una fábrica en 2025 o 2026».  

Inaugura antes de verano una fábrica  
en Sevilla y ya proyecta otra en EE.UU.

LOGÍSTICA
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La planta de Sevilla producirá para 

Europa, las que usa en China fabrica-

rán para el mercado asiático, principal-
mente India, Corea, Taiwan y Japón; y 

la de Estados Unidos para ese país y La-

tinoamérica. Actualmente, el 40% de lo 

que produce es para España y el 60% 

para exportar. 

Actualmente, la planta de Sevilla tie-

ne 120 empleados, pero cuando se inau-

gure la primera línea de producción en 

junio se contratarán otros 180 trabaja-

dores, con lo que la plantilla pasará a 

ser de 300. Las previsiones pasan por 

tener 600 empleados en la fábrica de 

Scoobic en Utrera cuando  salga a Bol-

sa y llegar a los mil cuando esté a plena 

producción, anuncia este emprendedor, 

quien antes de esta aventura empresa-

rial montó una empresa de motos de 

lujo de gran cilidrada.

Fábrica de Scoobic en Utrera, que será inaugurada en junio de 2024  // ABC
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El presidente del Cole-

gio Oficial de Aparejado-

res y Arquitectos Técni-

cos de Sevilla, José Ma-

nuel Flores, ha recibido 

un reconocimiento de 

manos de la Asociación 

Capaz de Ser  por el apo-

yo y colaboración en el 

proyecto que esta aso-

ciación ha llevado a cabo 

para renovar unidades 

de vivienda abandona-

das que anteriormente 

ocupaban los trabajado-

res de Emasesa. El pro-

yecto recibió un impor-

tante impulso de José 

María Cabeza -que fue 

también galardonado en 

la cena benéfica-, Premio 

Nacional de Restaura-

ción y Conservación de 

Bienes Culturales 2014 y 

Colegiado de Honor del 

COAAT-Sevilla. 

EL VISTAZO

Galardón para el 
Colegio de  
Aparejadores

ABC
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F U N D A D O  E N  1 9 0 3  P O R  D O N  T O R C U A T O  L U C A  D E  T E N A

La tormenta perfecta

E
N los últimos días ha salido a la palestra 

el debate sobre la excesiva carga tribu-

taria en España; en realidad, ninguna 

novedad, sin perjuicio de su evidente in-

cremento en los últimos años. Han des-
tacado las manifestaciones del presiden-

te de la CEOE en relación con el sistema de abono de 

la cuota de Seguridad Social, que genera la sensación 

de un coste inferior para el empleado del real; y, en 

sede parlamentaria, el alegato del Sr. Figaredo, dipu-

tado de Vox, respecto de la elevada carga impositiva 

global. Han sido numerosas las voces del Gobierno y 

de la izquierda en general que han puesto el grito en 

el cielo, como si el planteamiento del presidente de la 

CEOE tuviera algún interés espurio desde una pers-

pectiva empresarial, cuando, realmente, sólo aboga-

ba por un sistema más transparente y que permitie-

ra al último interesado, el trabajador, tener concien-

cia de lo que paga. También, han sido polémicas las 

manifestaciones del Sr. Figaredo, partiendo de una 

airada replica de la Sra. Montero, abanderando una 

eventual imprecisión de las cantidades económicas 

expuestas. Considero que no existe tal imprecisión, 

pero de todos modos se trata de una cuestión secun-

daria e intrascendente. Esto es, que la carga de parti-

cipación en el sostenimiento del gasto público de una 

renta laboral coincidente con el salario mínimo in-

terprofesional sea de 8.400 euros o de la mitad de esa 

cantidad, es trivial. Supone poner el ojo en una situa-

ción concreta (por cierto, la más desfavorable) para 

eludir la imprescindible reflexión sobre una cuestión 

acuciante que es, no sólo cuanto nos cuesta sostener 

el Estado, sino, además, en qué se utiliza el dinero que 

invertimos para ello, habida cuenta de que, si somos 

conscientes de lo que pagamos, en ningún caso po-

dremos aceptar la ineficiencia en el gasto.  

Me atrevo a decir categóricamente que en España 

tenemos una carga tributaria excesiva que, en deter-

minados tramos, especialmente aquellos que atien-

den al concepto de clase media, podría calificarse de 

confiscatoria, situación proscrita en el artículo 31 de 
nuestra Carta Magna. Y esta es una cuestión que no 

podemos rehuir por cuestiones ideológicas, actuan-

do como ‘hooligans’ que deben defender la posición 

de los referentes políticos, sino que debemos afron-

tarla con un necesario debate sosegado, objetivo y se-

rio. La realidad es que, de forma directa o indirecta, 

los ciudadanos invertimos buena parte de nuestros 

emolumentos en el sostenimiento de gasto público y, 

podremos estar mas o menos de acuerdo en que sea 

imprescindible para mantener el Estado social, pero, 

en lo que evidentemente coincidiremos todos es en 

que el despilfarro es inadmisible. 

Así pues, un ciudadanos de a pie soporta general-

mente las siguientes contribuciones al gasto común: 

1) la aportación correspondiente a la Seguridad So-

cial o sistemas de previsión social alternativos; 2) el 

impuesto de la renta de las personas físicas (IRPF); 3) 

los impuestos locales ligados a la disposición de un 

inmueble en el que vivir o un vehículo en el que mo-

verse; y 4) el más injusto, por su ausencia de progre-

sividad, el impuesto sobre el valor añadido y otros in-

directos relacionados con la adquisición de determi-

nados productos, por ejemplo, los hidrocarburos. Pues 

bien, los ciudadanos deben ser conscientes de cuán-

to les cuesta en global la fiesta, para con dicha infor-

mación decidir si, efectivamente, el Estado está ad-

ministrando bien o mal los recursos. En definitiva, 

valorar sí es razonable el establecimiento de una ren-

ta básica universal o la financiación a los recién es-

trenados en la mayoría de edad (votantes en ciernes) 
para la adquisición de videojuegos o la asistencia a 

festivales de música. 

 

E
l gran engaño del Estado es la diseminación 

de los tributos, de tal suerte que el ciudada-

no en momentos diferentes y por diversos 

eventos (hechos imponibles) va contribuyen-

do al heraldo público, todo ello con manifiesta desco-

nexión respecto de la posterior aplicación de esas can-

tidades. 

En este contexto, negar que incluso los ciudada-

nos con rentas más bajas soportan una carga impo-

sitiva relevante es hacernos trampas al solitario. Qui-

zá no tanto en concepto de IRPF, que en lo que res-

pecta al salario mínimo está exento (no puede decirse 

lo mismo de las rentas superiores que sí soportan una 

relevante carga tributaria en dicho concepto), pero, 

por supuesto, en concepto de otros tributos directos 

e indirectos y, especialmente, en materia de previsión 

social: Seguridad Social, régimen especial de traba-

jadores autónomos y sistemas alternativos. 

Para redundar en el autoengaño algunos conside-

ran que la cantidad que abona la empresa en concep-

to de Seguridad Social no concierne al trabajador, ar-

gumento que se desmorona del más simple análisis 

económico; que en la nómina aparezca diferenciada 

una cantidad que corresponde al trabajador y otra a 

la empresa es absolutamente indiferente. Más extra-

vagante es que se inventen conceptos adicionales, 

como el denominado impuesto de equidad interge-

neracional, para eludir mencionar que se ha subido 
la cuota de Seguridad Social para mantener el siste-

ma. Sin duda, un juego de trilero fascinante. La úni-

ca realidad es que al empleador le encaja presupues-

tariamente abonar una cantidad, de la que una par-

te no llega jamás al bolsillo del empleado, sino que se 

ingresa en las arcas del Estado, con una finalidad muy 

loable sin duda, pero también con un coste elevado.  

Descendiendo a las cifras, sólo con levantarse por 

la mañana y acudir al trabajo, en el caso de un traba-

jador que cobra el salario mínimo interprofesional 

con un contrato indefinido en una actividad sin ries-

go, la empresa abona 20.969,02 euros y el trabajador 

percibe 14.848,82 euros, lo que supone soportar 6.210,20 

euros de contribución al sostenimiento del gasto pú-

blico (para los nostálgicos, algo más de un millón de 

las antiguas pesetas). Después de eso, el trabajador 

tendrá la mala costumbre de utilizar sus emolumen-

tos para adquirir bienes y servicios, abonando el IVA 

correspondiente aplicable a cada operación; también 

procurará dormir bajo techo, en cuyo caso tendrá que 

abonar el correspondiente impuesto de bienes inmue-

bles (si le da para tener un domicilio en propiedad); 

y como además tendrá que desplazarse, abonará a su 

vez los diversos tributos relacionados con la tenen-

cia y utilización de vehículos. Por tanto, parece que 

la cifra de 8.400 euros a la que se refería el Sr. Figare-

do no va muy desencaminada. Y, no olvidemos para 

mayor escarnio que estamos analizando el supuesto 

de un ciudadano con ingresos exiguos. 

En fin, en relación con determinados impuestos el 

Tribunal Constitucional se ha pronunciado sobre el 

carácter confiscatorio y, por tanto, vulnerador del ar-

tículo 31 de la Constitución, por resultar excesivamen-

te elevados en conjunción con el resto de la carga im-

positiva o por estar completamente desconectadas 

del valor real del hecho imponible que se grava (como 
ha sido el caso de la sonada nulidad del impuesto de 

plusvalía municipal). Sin embargo, lo que la doctrina 

constitucional no ha abarcado, y sinceramente con-

sidero que debe ser objeto de examen, es si hemos lle-

gado a una situación en la que, analizada la carga tri-

butaria total de un ciudadano medio, la contribución 

al gasto público resulta desorbitada y, por consiguien-

te, confiscatoria. Y, en cualquier caso, aun admitien-

do el elevado coste del Estado social (extremo que 

asumo gustosamente en términos generales), no me 

cabe la menor duda de que es necesario generar con-

ciencia sobre el elevado esfuerzo individual en su sos-

tenimiento, acabar con la idea de que la inversión del 

Estado cae del cielo, dado que el efecto directo será 

una ciudadanía infinitamente más crítica con la au-

sencia de mesura. 

Ibor Fernandes Romero 

es profesor del CES Cardenal Cisneros

«En España tenemos una carga tributaria excesiva que, en determinados tramos, 
especialmente aquellos que atienden al concepto de clase media, podría calificase 
de confiscatoria, situación proscrita en el artículo 31 de nuestra Carta Magna. Y 
esta es una cuestión que no podemos rehuir por cuestiones ideológicas, actuando 
como ‘hooligans’ que deben defender la posición de los referentes políticos»

CARBAJO & ROJO

POR IBOR FERNANDES ROMERO
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SOLIDARIDAD

La Gran Recogida de Primavera se celebrará los 
días 24 y 25 de mayo con la organización de la 
Fundación Banco de Alimentos de Sevilla 

La llamada para 
‘una vida mejor’ 

L
os próximos días 24 y 25 

de mayo la Fundación 

Banco de Alimentos de Se-
villa pondrá en marcha un año 

más su Gran Recogida de Prima-

vera en gran parte de los esta-

blecimientos comerciales de la 

provincia. Alrededor de 5.000 

personas voluntarias se necesi-

tan para recoger los alimentos 

y animar a los clientes a reali-

zar aportaciones económicas en 

línea de caja, ya que nuevamen-

te esta edición se mantendrán 

ambos procedimientos de do-

nación con el objetivo de que el 

donante elija la opción que más 

le convenga. 

Bajo el lema ‘Alimenta una 

vida mejor’, el Banco de Alimen-

tos de Sevilla anima nuevamen-

te a todos a colaborar en esta ac-

ción que tiene como objetivo el 

aprovisionamiento del almacén 

de cara a los meses estivales. 
El presidente de la fundación,  

Jesús Maza, ha explicado que «tras 

los cambios acontecidos en los 

Bancos de Alimentos de toda Es-

paña a raíz de la modificación en 

el funcionamiento de los Fondos 

Europeos, esta campaña es fun-

damental para nuestras entida-

des. Hay Bancos de Alimentos 

que en estos momentos tienen 

sus estanterías vacías y, precisa-

mente eso, es lo que queremos 

evitar en Sevilla. Así que, aunque 

somos conscientes de la potente 

inflación presente en nuestros 

mercados, hacemos un llama-

miento a la donación masiva que 

proporcione los recursos necesa-

rios para los usuarios». 

S. L.

ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 19

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/05/2024

 España

 4 855 EUR (5,207 USD)

 135,89 cm² (21,8%)

 1444 EUR (1549 USD) 

El banco de alimentos 
busca 5.000 voluntarios

S. V. 
 

Los próximos días 24 y 25 de ma-
yo la Fundación Banco de Alimen-
tos de Sevilla pondrá en marcha 
un año más su Gran Recogida de 
Primavera en gran parte de los es-
tablecimientos comerciales de la 
provincia. Para esta acción se ne-
cesitan alrededor de 5.000 perso-
nas voluntarias. 

Bajo el lema Alimenta una vida 
mejor, el Banco de Alimentos de 
Sevilla anima nuevamente a todos 
los sevillanos a colaborar en esta 
acción que tiene como objetivo el 
aprovisionamiento del almacén. 

Jesús Maza, presidente de la fun-
dación, explica que tras los cam-
bios acontecidos en los Bancos de 
Alimentos de toda España por la 
modificación en el funcionamiento 
de los Fondos Europeos, esta cam-
paña es fundamental para nuestras 
entidades. “Hay Bancos de Alimen-
tos que en estos momentos tienen 
sus estanterías vacías y precisa-

mente eso es lo que queremos evi-
tar en Sevilla. Así que, aunque so-
mos consciente de la potente infla-
ción presente en nuestros merca-
dos, hacemos un llamamiento a la 
donación masiva que proporcione 
los recursos necesarios para los 
usuarios/as de la fundación en to-
da la provincia”, explica. 

Maza manda un mensaje para 
animar a la sociedad sevillana a 
participar en esta acción con un 
poco de su tiempo siendo volunta-
rio en los numerosos estableci-

mientos comerciales que colabo-
ran en esta campaña. “Sabemos 
que son numerosos los compromi-
sos personales y las festividades 
que tenemos en nuestra comuni-
dad en el mes de mayo, por eso, 
hago este llamamiento a personas 
particulares, parejas, familias, 
grupos de amigos, colectivos, her-
mandades, todos tienen cabida en 
esta campaña. Un gesto tan simple 
como 3-4 horas en un supermer-
cados supone lograr el éxito de es-
ta recogida”, apunta.

l La Recogida de 

Primavera será los 

días 24 y 25 de mayo 

con el lema ‘Alimenta 

una vida mejor’

ALBERTO ORTEGA/EUROPA PRESS 

Uno de los voluntarios en ediciones anteriores de la Recogida.
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Los almacenes Pérez Cuadrado, uno de los comercios más
emblemáticos de Sevilla que sigue en pie
En el número 13 de la calle José Gestoso de Sevilla se encuentran uno de los comercios
más emblemáticos de la ciudad: los almacenes Pérez Cuadrado, una tienda de ropa interior
de buena calidad que cuenta con una amplia variedad de tallas y con prendas para todas las
edades. Además de esto también venden productos de perfumería y hogar.
Causa Criminal  •  original

Mostrador de los almacenes / Redes Sociales

En el número 13 de la calle José Gestoso de Sevilla se encuentran uno de los comercios más
emblemáticos de la ciudad: los almacenes Pérez Cuadrado, una tienda de ropa interior de
buena calidad que cuenta con una amplia variedad de tallas y con prendas para todas las
edades. Además de esto también venden productos de perfumería y hogar.
Estos almacenes están ubicados en el interior de una antigua casa del siglo XVIII y su tienda
discurre alrededor de un patio central, conservando las estanterías de madera originales desde
su apertura en el año 1944. El negocio fue fundado por los hermanos Luis y Rafael Pérez
Cuadrado, así como por Francisco Ledesma Prieto.
En el año 1970, tras fallecer Luis y no tener descendencia ninguno de los otros fundadores, su
hijo, Rafael Pérez Castrillo se puso al frente del negocio, siendo la hija de este (Ángela Pérez)
quien lo herede.
Su fundación
El 2 de enero de 1944,  tres socios, Francisco Ledesma, Luis Pérez Cuadrado y Rafael Pérez
Cuadrado abrieron un almacén de paquetería en la planta baja de una casa del siglo XVIII de
la calle José Gestoso.
En este primer negocio se vendían lanas, papel, botones, hilos,  etc. y aunque no contaban con
ningún tipo de escaparate puesto que la tienda se oculta tras el zaguán de la casa en la que
está, el establecimiento se llenaba y se hizo popular gracias al boca a boca.

Los buenos precios, la calidad de sus productos y la relación cercana con sus vendedores,
que llevan trabajando años en esta tienda, hacen que este negocio emblemático de Sevilla
siga en pie en los tiempos actuales.

Ver esta publicación en InstagramD
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Una publicación compartida por Almacenes Perez Cuadrado (@almacenesperezcuadrado)
En los almacenes Pérez Cuadrado trabajan desde sus inicios con marcas tradicionales de
ropa interior y perfumería como Instituto Español o Abanderados.
Durante la época de la Navidad es habitual ver a muchos de sus clientes y clientas haciendo
cola a sus puertas para comprar algún regalo. Sin duda este comercio sevillano ha logrado
sobrevivir a pesar de no tener puertas a la calle y solo conocerse, tradicionalmente, por los
sevillanos y sevillanas que han comprado en él.
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Los seguros privados crecen desde 2011 y el 23% de andaluces
tiene ya una póliza de salud
Maribel (nombre ficticio) tiene un mioma uterino. Aunque este tipo de tumor benigno es
bastante habitual, teme que llegue el día en el que necesite operarse. Por si lo hace, esta
sevillana de 40 años decidió abrirse un seguro de salud privado el año pasado para tener la
opción de someterse a la intervención quirúrgica.
Ana Ordaz  •  original

Entrada al hospital Centro de Andalucía, en Lucena, de titularidad privada

Maribel (nombre ficticio) tiene un mioma uterino. Aunque este tipo de tumor benigno es
bastante habitual, teme que llegue el día en el que necesite operarse. Por si lo hace, esta
sevillana de 40 años decidió abrirse un seguro de salud privado el año pasado para tener la
opción de someterse a la intervención quirúrgica. Maribel es una de las casi dos millones de
personas que en 2023 tenía un seguro privado en Andalucía. Y la tendencia sigue al alza,
según los datos de Unespa  (la Unión Española de Entidades Aseguradoras y
Reaseguradoras).
Ana no tiene seguro privado, pero se lo está pensando, principalmente por las consultas con
especialistas. "En la Seguridad Social te hacen una citología cada tres años  y llevo desde abril
de 2023 esperando una ecografía mamaria porque tengo un bultito desde hace tiempo. No me
ha llegado la cita y ahora tengo que reclamarla", lamenta esta malagueña. "Mi amiga fue a la
ginecóloga por la privada y en dos semanas le dieron los resultados de citología, ecografía y
mamografía. Eso me hizo pensar", cuenta.

La Junta insiste en que hay 5.000 pacientes menos en listas de espera ante la avalancha de críticas

Los datos de Unespa que "representa a cerca de 200 compañías que juntas abarcan
prácticamente todo el negocio en España" revelan que los seguros privados en Andalucía
llevan aumentando de manera continuada más de diez años. Tanto bajo gobiernos del PSOE
como del PP, las pólizas de salud no han parado de crecer en la comunidad.

El 23% de los andaluces tiene seguro privado
En Andalucía cada vez hay más personas que optan por abrirse un seguro de este tipo. En
2023, la proporción de población andaluza con una póliza privada de salud fue del 22,6%, ocho
puntos porcentuales más que en 2011. El número de andaluces con acceso a sanidad privada
ha pasado de 1,2 millones de personas a más de 1,9 millones en poco más de una década.
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Así han crecido los seguros
de salud privados en
Andalucía
Evolución anual del porcentaje de
población en Andalucía con un
seguro de salud privado*

*Sólo se incluyen los seguros de
Según explican desde Unespa, hay que tener en cuenta que estos datos sólo se refieren a los
seguros de salud de asistencia sanitaria; no se incluyen, por tanto, los seguros de subsidio
(aquellos en los que la aseguradora no tiene en cuenta la enfermedad o lesión de su
asegurado, sino el periodo de inactividad que deberá pasar).
Si se desgrana el dato general de Andalucía, se aprecian diferencias significativas en el
territorio. Málaga y Sevilla  son las provincias con mayor proporción de población con seguro
privado, un 30% y un 26% respectivamente el año pasado. En el extremo opuesto, esta cifra
en Jaén no llegó al 14%, y en Granada fue del 16,5%.
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Desde Unespa apuntan a las empresas  como factor que explicaría estas diferencias. Según
explican, cada vez es más frecuente que las empresas incluyan planes de seguros privados
en sus paquetes retributivos "como mecanismo de pago en especie".
Por un lado, desarrollan, esto funciona como mecanismo de retención del talento  y también
como atractivo frente a la competencia: "El seguro de salud es, de hecho, uno de los
beneficios sociales más valorados entre la plantilla", aseguran. Por otro lado, permite a las
empresas reducir el absentismo laboral, ya que sus trabajadores pueden acudir directamente al
especialista sin necesidad de pasar antes por Atención Primaria.
Esta dinámica, explican desde Unespa, influye en que en Málaga y Sevilla, centros
empresarial y administrativo de Andalucía el funcionariado  del la Administración General del
Estado tiene la condición de mutualista, haya una mayor proporción de población con seguro
de salud privado. Esta explicación se extendería a otros territorios del país, como Madrid y
Cataluña, que lideran el ránking de comunidades autónomas con más seguros privados.

Más de una década aumentando
Una de las principales conclusiones que se extraen de los datos de Unespa es que, en mayor
o menor medida, desde 2011 los seguros privados en Andalucía no han parado de crecer.
El siguiente gráfico muestra la diferencia neta de población andaluza con un seguro privado
cada año respecto al año anterior. El mayor incremento se dio en 2020, el año del estallido de
la pandemia: casi 100.000 andaluces se hicieron una póliza privada ese año. El año siguiente,
también fuertemente marcado por la crisis sanitaria del Covid, fue el segundo año en el que
más crecieron los seguros de salud: en 2021  más de 85.500 andalucuces se hicieron un
seguro privado.
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Aunque desde la oposición se ha criticado en reiteradas ocasiones que los seguros de salud
en Andalucía se han disparado desde que Juan Manuel Moreno (PP) llegó al Gobierno
autonómico, los datos de Unespa desmienten esta afirmación.
Después de 2020 y 2021, marcados por la pandemia, 2016  fue el año en el que más crecieron
los seguros de salud privados respecto al año anterior en la comunidad, durante el mandato
de la socialista Susana Díaz como presidenta de la Junta de Andalucía. Más de 83.600
personas se hicieron ese año un seguro privado, prácticamente la misma cifra que en 2021.
Ese año fueron las grandes movilizaciones en Andalucía y el médico granadino Jesús Candel,
Spiriman, ya fallecido, llegó a sacar a la calle a 80.000 personas en defensa de la sanidad
pública.
El año siguiente, 2017, también durante el gobierno de Díaz, fue el cuarto año dondelos
seguros de salud privados más subieron en comparación con el año anterior: más de 78.600
nuevas pólizas, según los datos de Unespa.

Por debajo de la media nacional
A pesar de estar cifras, Andalucía se encuentra algo por debajo de la media nacional. En el
conjunto del país, la proporción de población con póliza privada fue del 26%, tres puntos más
que en Andalucía.
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Los seguros de salud
privados en Andalucía, por
debajo de la media nacional
Porcentaje de población en
Andalucía con un seguro de salud
privado* en 2023

*Sólo se incluyen los seguros de
prestación de servicios. No se
incluyen los seguros de subsidio
Gráfico: El Correo de Andalucía
Fuente: UnespaCreado con
Datawrapper

Madrid (40,5%), Cataluña (34%) e Islas Baleares (32,5%) son las comunidades que encabezan
este listado. Por el contrario, las comunidades autónomas en las que sus habitantes menos
recurren a la sanidad privada son Navarra (12%), Cantabria (13%) y Murcia (14%).
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Yolanda Díaz insta a la patronal a pactar la reducción de la
jornada "antes de verano" o legislará sin ella
La vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, ha hecho un llamamiento a la
patronal CEOE para alcanzar un acuerdo conjunto con los sindicatos para reducir la jornada
laboral máxima. Y le ha reclamado hacerlo "antes de verano", sino, el Gobierno acabará
legislando sin su beneplácito para que la rebaja del tiempo de trabajo entre en vigor antes de
finalizar el año.
Gabriel Ubieto  •  original

La vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz.

La vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz,  ha hecho un llamamiento a la
patronal CEOE para alcanzar un acuerdo conjunto con los sindicatos para reducir la jornada
laboral  máxima. Y le ha reclamado hacerlo "antes de verano", sino, el Gobierno acabará
legislando sin su beneplácito para que la rebaja del tiempo de trabajo entre en vigor antes de
finalizar el año. Así lo ha manifestado este martes la líder de Sumar en la rueda de prensa
posterior al Consejo de Ministros.
"Espero que antes del verano tengamos un acuerdo, me gustaría que fuera tripartito. [...] La
patronal deberá pensar si quiere o no ser parte de ese acuerdo", ha afirmado Díaz. El acuerdo
del Gobierno de coalición contempla el compromiso explícito de que en 2024 la jornada
laboral máxima quede reducida de las actuales 40 horas semanales a 38,5 horas. Para,
posteriormente, en 2025 la rebaja llegue a las 37,5 horas. "Es la [reforma] más importante
seguramente de esta legislatura. [...] Vamos a trabajar media menos al día para vivir más y
ganar tiempo de vida", ha afirmado Díaz.

Los nuevos parados deberán recibir de la oficina de empleo un itinerario de inserción en 30 días

Tal como avanzan las negociaciones, presumiblemente y salvo giro inesperado de guion, la
entrada en vigor de las 38,5 horas -algo que afectaría hasta el 55% de los asalariados
cubiertos por convenio colectivo- sería ya efectiva a partir del arranque del 2025. Y es que por
el momento la patronal no está por la labor de entrar a un acuerdo tripartito con el Gobierno y
los sindicatos. Las centrales, por su parte, aprietan al Ejecutivo para tirar hacia adelante sin
esperar a la patronal y aplicar ya la reducción de jornada antes del fin del verano.
Si bien la reducción de jornada a 38,5 horas tendrá un impacto significativo, mucho mayor
será el salto previsto para 2025 a 37,5 horas. Ahí casi nueve de cada 10 asalariados cubiertos
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por un convenio colectivo verían reducida su jornada laboral  máxima.
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UGT y CCOO reivindican el pleno empleo y la reducción de la
jornada laboral
Los secretarios generales de UGT, Pepe Álvarez, y CCOO, Unai Sordo, han reivindicado el
pleno empleo y la reducción de la jornada laboral durante la marcha del 1 de Mayo este
miércoles en Madrid. Durante la misma, Álvarez ha asegurado que la reducción del tiempo de
trabajo a las 37,5 horas tienen que "ser una realidad" y quedar recogidas en Boletín Oficial
del Estado (BOE) en el "menor tiempo posible".
efe  •  original

Los secretarios generales de UGT, Pepe Álvarez, y CCOO, Unai Sordo, han reivindicado el
pleno empleo y la reducción de la jornada laboral durante la marcha del 1 de Mayo este
miércoles en Madrid.
Durante la misma, Álvarez ha asegurado que la reducción del tiempo de trabajo a las 37,5
horas tienen que "ser una realidad" y quedar recogidas en Boletín Oficial del Estado (BOE) en
el "menor tiempo posible". Para ello, ha asegurado que se necesita del Gobierno para que la
CEOE se siente con los sindicatos a negociar la reducción de jornada.
"Es el momento de una reducción de la jornada laboral por ley. Lo que hemos hecho en los
convenios debe estar en eso estatuto" ha expuesto, por su parte, Sordo
Asimismo, ha afirmado que España debe aspirar al pleno empleo y que puede llegar a el "en
un tiempo razonable". Para ello, ha indicado que el Gobierno debe movilizar inversión pública,
que a su vez movilice inversión privada, una política industrial y aprovechar la transición
ecológica.
Durante el acto, ambos líderes sindicales han insistido en la importancia de revitalizar la
agenda social para consolidar los derechos ganados y que ponga en el centro la importancia
de la inversión en servicios públicos y se desarrolle una estrategia de cuidados.
Por su parte, la secretaria general de UGT en Madrid, Marina Prieto, ha afirmado que este 1
de Mayo va de "trabajar menos y vivir mejor", de exigir una tributación más justa, servicios
públicos eficaces y una verdadera democracia.
De igual manera, la secretaria general de CCOO en Madrid, Paloma López, ha señalado que
las calles de Madrid, y de toda España, se unen para pedir el pleno empleo y la reducción de
la jornada laboral, sobre todo en una comunidad como Madrid, donde la gente "pierde la a
vida en el transporte público hacia el trabajo".
Los sindicatos UGT y CCOO han salido a las calles hoy miércoles 1 de mayo en más de 70
ciudades de España bajo el lema 'Por el pleno empleo: menor jornada, mejores salarios' en un
momento en el que han avisado de que la agenda política y social del Gobierno está
perdiendo "lustre".
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Plantean recalificar la bolsa de suelo industrial de Cross-San
Jerónimo para 792 viviendas
Sevilla es Industria es una alianza de las principales compañías del sector en la metrópolis y
el conjunto de la provincia, para trasladar a la opinión pública la importancia de la
producción industrial para la economía de un territorio. La plataforma quiere destacar que
esta provincia es un espacio idóneo para consolidación de proyectos industriales.
GUMA  •  original

El gobierno local de Sevilla, que dirige José Luis Sanz, proyecta realizar  dos importantes
modificaciones  del vigente Plan General de Ordenación Urbana (PGOU) para  recalificar suelos
industriales y terciarios  en San Jerónimo y la Carretera de Carmona, respectivamente, y poder
así construir dos nuevas barriadas, de 729 y 400 viviendas.

A la actual corporación municipal le parecen pocas las 73.543 viviendas previstas en los suelos
calificados como residenciales en el PGOU que se aprobó en el año 2006 y proyecta
modificarlo para incrementar su número, según expuso el  gerente de Urbanismo, Fernando
Vázquez Marín, en las Jornadas que sobre Las modificaciones legislativas en el sector
inmobiliario organizó la patronal sevillana de la construcción (Gaesco) el pasado 23 de abril.
En el balance sobre la  disponibilidad de suelo edificable en los barrios de la ciudad que
presentó el arquitecto Eduardo Martínez Zúñiga  quedó patente que el suelo existente con
planeamiento ya definitivamente aprobado permite la construcción de 48.675 viviendas, lo cual
no significa que todo ese número esté realmente construido, ya que hay bolsas de suelo
donde no hay iniciada ninguna y otras, con proyecto de urbanización aún pendiente, y que
todavía hay  sin tramitar suelo residencial que permitiría erigir 19.810 viviendas más.

En vez de apostar por acelerar el desarrollo urbanístico  del suelo residencial aún pendiente
(donde se podría construir el 26,94% de las viviendas previstas en el Plan General), la
Gerencia de Urbanismo proyecta recalificar todo el suelo industrial de Cross-San Jerónimo  para
erigir allí un nuevo barrio con 729 viviendas, en una operación que recuerda a la intentada por
la Autoridad Portuaria en la franja colindante con la avenida de Las Razas, calificada en este
caso para Servicios Avanzados.
La bolsa de suelo industrial de Cross-San Jerónimo tiene una superficie de 473.180 m2 y el
Plan General permite una edificabilidad de 210.936 m2  para la instalación de industrias, que
tanto se anhelan en la ciudad para no depender en exceso del turismo y del sector Servicios,
hasta el punto de que los agentes sociales constituyeron la  plataforma Sevilla es industria para
abogar en pro del fomento industrial.
Sevilla es Industria es una  alianza de las principales compañías del sector en la metrópolis y el
conjunto de la provincia, para trasladar a la opinión pública la importancia de la producción
industrial para la economía de un territorio. La plataforma quiere destacar que esta provincia es
un espacio idóneo para consolidación de proyectos industriales.

Acesur, Alestis Aerospace, Cobre Las Cruces, Coca Cola European Partners, Heineken,
Persán, Renault y Siderúrgica Sevillana son los miembros actuales de esta iniciativa abierta a
la incorporación de otras empresas que compartan sus objetivos. Su objetivo es  reivindicar la
relevancia de las industrias sevillanas, fomentar el auge de esta actividad e impulsar el aprecio
social por el sector.
Los socios son un claro exponente de la diversidad, calidad e internacionalización de la
industria de Sevilla. Representan  sectores totalmente diferentes; agroindustria, automoción,
industria química, minería metalúrgica y siderurgia. Elaboran productos muy reconocidos:
aceros, cerveza, cajas de cambio, cobre, detergentes y productos de limpieza. Cuatro tienen
propietarios internacionales, con la matriz en Países Bajos, Francia, Canadá e Italia, mientras
que la quinta, de propiedad netamente local, ha demostrado que desde Sevilla se puede
alcanzar el liderazgo más allá de nuestras fronteras.
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Pero para que se instalen industrias  en Sevilla tiene que haber suelo industrial. Actualmente
aún queda por tramitar el planeamiento de un total de 879.132 m2 industriales en la ciudad,  de
los que más de la mitad (54%) están en Cross-San Jerónimo. Si esos 473.180 m2 se
transforman en residenciales,  ya sólo quedarían con esta calificación 405.952 m2.

Esta operación en ciernes es otra demostración de la  falta de modelo de ciudad de las
sucesivas corporaciones locales, que se mueven a golpe de recalificaciones y de
modificaciones del Plan General, con una apuesta casi exclusiva por el ladrillo en forma de
viviendas y usos terciarios. Habrá que esperar la reacción de la plataforma Sevilla es industria,
si es que no vuelve a guardar silencio, como en las ocasiones anteriores.
También en suelo terciario

La otra recalificación de suelo  proyectada por el gobierno de Sanz, previa modificación del
Plan General, es la del terreno calificado como  terciario en Carretera de Carmona-Kansas City,
dentro del distrito San Pablo-Santa Justa.

Se trata de una zona con  38.051 m2 de superficie y que tiene autorizada en el PGOU una
edificabilidad de 41.799 m2. Aquí la idea de la Gerencia de Urbanismo es que se cree un
nuevo barrio con 400 viviendas.

A ello hay que añadir la idea de realizar un Estudio de Ordenación  en el número 2 de la calle
Afrodita, dentro del distrito Bellavista-La Palmera para cambiar el uso terciario de la parcela  allí
existente a residencial, con el fin de construir 200 viviendas a continuación de la urbanización
Jardines de Hércules  y prolongar de facto la misma hasta los límites del polígono industrial
Pineda.
Estas tres actuaciones permitirían  engrosar el parque de viviendas de la ciudad en 1.329 más,
pero es improbable que ya en puertas del ecuador del mandato de esta corporación local se
puedan aprobar las modificaciones  del Plan General en los dos años que quedan al gobierno
de Sanz.
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Rafael Sánchez Durán, nuevo presidente del comité organizador
de Greencities & S-Moving
Greencities & S-Moving, Urban Intelligence and Smart Mobility, refuerza su comité
organizador con la incorporación como presidente de Rafael Sánchez Durán, director general
de Endesa en Andalucía, Extremadura, Ceuta y Melilla. Rafael Sánchez Durán, impulsor de las
ciudades sostenibles del futuro con proyectos pioneros a nivel internacional como #eCity --o
smart cities-- en Málaga, Sevilla y Granada, los #ePorts --o Puertos Verdes-- en Sevilla, Cádiz
y Huelva.
original

Noticias Andalucía.

Greencities & S-Moving, Urban Intelligence and Smart Mobility, refuerza su comité organizador
con la incorporación como presidente de Rafael Sánchez Durán, director general de Endesa
en Andalucía, Extremadura, Ceuta y Melilla.
Asimismo, y con el objetivo de reflejar la colaboración entre el ámbito público y la iniciativa
privada en este órgano consultivo, los alcaldes de Viladecans y Las Rozas, Carles Ruiz y
José de la Uz respectivamente, asumen la vicepresidencia como máximos representantes de
Innpulso y la Red Española de Ciudades Inteligentes (RECI), han indicado desde Fycma en
un comunicado.
Rafael Sánchez Durán, impulsor de las ciudades sostenibles del futuro con proyectos pioneros
a nivel internacional como #eCity --o smart cities-- en Málaga, Sevilla y Granada, los #ePorts --
o Puertos Verdes-- en Sevilla, Cádiz y Huelva. Es doctor en Ingeniería Informática, Summa
cum laude por la Universidad de Sevilla y premio mejor tesis doctoral Indra en 2020,
economista y MBA por San Telmo.
En su trayectoria profesional ha asumido cargos de responsabilidad en el sector TIC dirigiendo
las actividades de Planificación, Estrategia y Desarrollo en el Grupo Auna y ya en el sector
energético como director de Desarrollo Estratégico, jefe de Análisis y Estudios y Fondos
Públicos en Endesa.
Ocupa la dirección general en el territorio Sur de Endesa desde el año 2020, actividad que
compatibiliza con la de profesor colaborador externo de la Universidad de Sevilla.
Especializado en la transición energética y transformación digital, desarrolla una colaboración
permanente como doctor investigador y como profesor y ponente habitual con las
Universidades de Sevilla y Málaga, contribuyendo a publicaciones, así como asistente
honorario en el departamento de Tecnología Electrónica.
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De igual modo, han destacado que ha liderado una docena de estudios en Enerclub y
Eurelectric sobre elementos de la transición energética y colabora con diferentes think tanks
como Funseam, Tr@nsener, Copernicus Climate Change y Meta Research. Durante este 2024
ha lanzado el Foro Magallanes junto a un grupo de expertos en las tendencias del planeta.
Presidente de la Comisión de Energía de la CEA, vicepresidente de Economía Circular en el
Instituto Ricardo Valle, presidente de la Comisión de IA en la Cámara de Comercio de Sevilla,
consejero en Eléctrica de Cádiz, Electricidad de Puerto Real y Corporación Empresarial de
Extremadura, y patrono en las fundaciones: Fidetia, Aicia, FUPIA, CTA, Ceimar e Innova IRV.
Participa en las juntas directivas de CEA, Cámara de Comercio de Sevilla, Smart City Cluster,
Sevilla Futura, Círculo de Empresarios de Cartuja y Málaga TechPark.
Al respecto, el comité organizador de Greencities & Sostenibilidad está conformado por más de
un centenar de expertos profesionales de entidades del ámbito nacional.
Así, tiene como objetivo asesorar a la dirección en el planteamiento estratégico del evento y
proporcionar información sectorial relevante para el desarrollo del programa de contenidos.
Estos nombramientos coinciden con la renovación de la convocatoria de cara a su próxima
edición, que expone, a través de un concepto 360 grados, la visión y el análisis de las
ciudades y de la movilidad inteligente y sostenible.
AGENDA URBANA GLOBAL
Greencities & S-Moving desarrollará un programa de contenidos que busca ofrecer soluciones
innovadoras a los grandes retos de la agenda urbana global actual en materia de agua y
sequía, sandbox, estrategias territoriales integradas, impulso a los combustibles alternativos al
petróleo, brecha digital y atracción del talento en las pequeñas y medianas ciudades.
El foro reunirá a expertos y representantes de diferentes países para compartir, analizar y
mostrar las principales tendencias de la aplicación de la innovación en la gestión urbana y la
movilidad a nivel global, siendo la sostenibilidad el eje transversal del programa.
A su vez, regidores y regidoras de todo el país podrán poner en común los retos de la
administración pública, con la posibilidad de crear proyectos disruptivos de ciudad inteligente e
iniciativas más sostenibles.
De este modo, cuenta con la implicación y respaldo de las principales redes de ciudades,
Innpulso y RECI (Red Española de Ciudades Inteligentes). Greencities & S-Moving está
coorganizado por Fycma (Palacio de Ferias y Congresos de Málaga), del Ayuntamiento de
Málaga, y Ametic.
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Luz verde al "plan de inversión privada" que ejecutará Altadis
Durante el debate, Podemos-IU ha alertado de un "pelotazo urbanístico de libro", mientras el
resto de grupos ha esgrimido las mejoras previstas en el entorno urbano y el "beneplácito"
vecinal. En concreto, se trata de un documento titulado "Plan de fomento de la inversión
privada en infraestructuras públicas necesarias para la integración en la ciudad del complejo
de la antigua fábrica de tabacos y con el tramo de la dársena situado entre los puentes de
San Telmo y de Los Remedios".
Archivo  •  original

El Ayuntamiento de Sevilla, gobernado por el popular José Luis Sanz, ha aprobado con el
voto a favor del Gobierno local, el PSOE y Vox y el voto contrario de Podemos-IU, el "Plan de
fomento de la inversión privada en infraestructuras públicas" ligadas al proyecto del grupo
promotor KKH en los terrenos de la antigua planta tabaquera de Altadis, en Los Remedios.
Durante el debate, Podemos-IU ha alertado de un "pelotazo urbanístico de libro", mientras el
resto de grupos ha esgrimido las mejoras previstas en el entorno urbano y el "beneplácito"
vecinal.
En concreto, se trata de un documento titulado "Plan de fomento de la inversión privada en
infraestructuras públicas necesarias para la integración en la ciudad del complejo de la antigua
fábrica de tabacos y con el tramo de la dársena situado entre los puentes de San Telmo y de
Los Remedios".
El documento versa sobre el proyecto promovido por el grupo KKH, para transformar los
suelos de la antigua planta tabaquera de Altadis con un nuevo hotel; la división del edificio del
Cubo con más de dos tercios para uso privado; la creación de una gran plaza pública,
espacios destinados a usos culturales y de barrio, zonas verdes y una nueva pasarela
peatonal sobre el río Guadalquivir, que conecte directamente la avenida de Las Delicias con
este entorno.
Para ello, el Ayuntamiento ha acometido dos modificaciones en el planeamiento urbano, para
que los terrenos en cuestión dejasen de estar calificados como suelo industrial singular y
admitiesen usos terciarios y para incorporar la mencionada pasarela peatonal, una
infraestructura no prevista en la redacción original del Plan General de Ordenación Urbana
(PGOU) de 2006.
El documento, según el mismo, pretende así "fomentar la inversión privada para revitalizar
áreas urbanas degradadas, en particular, el complejo de la antigua fábrica y el tramo de la
dársena (del río) entre los puentes de San Telmo y Los Remedios, utilizando para ello los
instrumentos fiscales" con lo que "se aplicará la bonificación correspondiente del 50%" del
impuesto de construcción, instalaciones y obras (ICIO).
Tal extremo abarca a iniciativas como el proyecto de nuevo hotel, la construcción de "un
nuevo edificio de oficinas, denominado edificio Rama 3"; la "rehabilitación y reconfiguración
del edificio conocido como el Cubo para su conversión en usos de equipamientos privados
(más la posibilidad de usos terciarios complementarios)", la "construcción de un aparcamiento
subterráneo" o la "urbanización y ajardinamiento de las superficies no edificadas" en el
entorno.
El documento calcula que la operación implica una inversión máxima de cinco millones de
euros en la "mejora y adecuación de la urbanización existente en el área urbana vinculada al
complejo de la antigua fábrica"; así como otros cinco millones para la nueva pasarela, otros
2,5 millones para trabajos a acometer por la empresa promotora en varias fincas del recinto
que serán cedidas al Ayuntamiento y unos 280.000 euros para la futura instalación de
sombreado en los Puentes de San Telmo y Los Remedios una vez se defina el diseño del
mismo.
Además, calcula en 10,8 millones de euros el valor de las parcelas del recinto que KKH
cederá al Ayuntamiento y en casi 1,8 millones el valor de la capilla de la hermandad de Las
Cigarreras, cedida a dicha entidad.
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Al respecto, la edil Susana Hornillo, de Podemos, ha alertado de que aunque el documento
"cuantifique en 28 millones de euros, IVA incluido", las mejoras comprometidas por KKH para
Sevilla, incluyendo la futura pasarela peatonal "para que los turistas puedan ir al nuevo hotel
de lujo" proyectado en los terrenos de Altadis, tan sólo a cambio de una "bonificación de 1,8
millones" en el ICIO; lo cierto es que "nadie da duros a pesetas" y la operación supone "un
pelotazo urbanístico de libro".
El socialista Francisco Páez, de su lado, ha defendido que el proyecto, fraguado durante la
etapa de gobierno del PSOE, "contó con el beneplácito de los vecinos" y la pasarela no está
expresamente ideada para los turistas.
El concejal popular de Urbanismo, Juan de la Rosa, ha defendido de su lado que la actuación
contempla la reurbanización de la calle Juan Sebastián Elcano y de la calle Pierre de
Coubertin con cargo a la empresa, nuevos espacios libres y zonas verdes en la ribera y la
cesión de suelos al Ayuntamiento, para la construcción de equipamientos públicos para el
barrio de Los Remedios; asegurando además que la pasarela era "una reclamación"
ciudadana, no "un invento"; y esgrimiendo las conversaciones de la empresa con todas las
partes.
También ha intervenido el edil de Vox Gonzalo García de Polavieja, quien ha recriminado a
Hornillo sus críticas, planteando si la coalición de izquierdas lo que desea es que "no se haga
nada" en los terrenos de la antigua planta tabaquera, cuya producción fue deslocalizada por
Altadis hace ya casi 20 años.
Adenda del convenio firmado con el Gobierno central para mejorar la SE-20

Además, se haaprobado una adenda al convenio firmado en marzo de 2023 con el Ministerio
de Transportes para la cesión a la ciudad de la ronda urbana SE-20 y dos tramos de la N-
630; con el que el Estado se comprometía a pagar las mejoras de ambas vías y el
Ayuntamiento a encargarse de la redacción de los proyectos y la contratación de los mismos,
contando con el voto a favor de todos los grupos, excepto Con Podemos-Izquierda Unida, que
se ha abstenido.
El convenio inicial "arrastraba un desfase aproximado de un año, al prever la mayor parte de
la inversión de la reforma de la SE-20 en 2023 y 2024"; además de que "el acto de cesión de
los tramos objeto del convenio no se formalizó hasta el 25 de mayo de 2023, pasando desde
ese momento a ser el Ayuntamiento el titular de los tramos cedidos y responsable de su
conservación y explotación".
El concejal del Grupo Socialista, Francisco Páez, durante su turno de intervención para la
explicación del voto, ha acusado al Gobierno municipal de "no hacer nada" después de un
año de la firma del convenio, y en este sentido ha espetado: "No han sido capaces ni siquiera
de iniciar la licitación y la puesta en marcha de la ejecución de esta vía tan importante para
nuestra ciudad".
Sin embargo, ha continuado, "lo único que han hecho es pedirle al Gobierno de España una
prórroga de un año más", por lo tanto, "el arreglo de esta vía se va a ir prácticamente al año
2026", ha apostillado.
Por último, Páez le ha pedido al Gobierno local que "se ponga a trabajar, Sevilla les está
esperando", aunque "entiendo que usted no tenga esa capacidad, porque a usted Sevilla le
viene grande. Insisto, gobierna usted la capital de Andalucía, gobierna usted una ciudad de
casi setecientos mil habitantes y no una organización privada con piscina", ha aseverado.
Por su parte, el delegado del Área de Urbanismo, Patrimonio, Vivienda, Identidad Urbana y
Edificios Municipales, Juan de la Rosa, ha criticado que la firma del convenio "se hace días
antes de una convocatoria de elecciones municipales, donde lo que se hace, con una
financiación insuficiente, es dividir 3.780.000 euros en el año 2023, 2024 y 2025", mientras
que la firma del acta de cesión de los tramos se realiza el 25 de mayo del 2023, "tres días
antes de las elecciones", ha matizado.
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A este respecto, De la Rosa ha señalado que ello implica reunirse con la comisión de
seguimiento, que se recoge en la cláusula número 9 de ese convenio, "y el día 21 de
septiembre se le traslada al ministerio la imposibilidad cierta de no poder hacer efectiva la
primera anualidad del año 2023", ha apuntado al tiempo que ha recordado que "el propio
Minsiterio contesta el día 26 de enero del año 2024".
Finalmente, el delegado de Urbanismo ha defendido que el equipo de Gobierno "está
trabajando desde el minuto uno, independientemente de que esas actas de replanteo fuesen
del 25 de mayo, y hoy trae esta adenda, programando y reprogramando de una forma cierta y
coherente esa cantidad presupuestaria, donde las obras evidentemente no pueden empezar en
el año 2003, porque no tenemos el acuerdo del convenio del ministerio y empiezan en el año
2024".
"Este Gobierno completa además la financiación del proyecto, porque el convenio contempla
una financiación de 3.780.000 euros, y usted sabe perfectamente que la adecuación de esta
carretera y el convenio implican casi seis millones de euros", ha zanjado De la Rosa.
Estudio detalle de las parcelas 3-5 ubicadas en la Avenida Andalucía

Por otro lado, el Pleno ha aprobado este martes el estudio detalle de las parcelas número 3-5
situadas en la Avenida de Andalucía. El mismo ha sido aprobado sin debate parlamentario y
ha contado con el voto a favor de todos los grupos municipales, excepto el grupo Con
Podemos-Izquierda Unida, el cual se ha abstenido.
El nuevo estudio de detalle ha sido realizado por la promotora inmobiliaria Aliseda. Se trata,
concretamente, de las parcelas 3-5 de la avenida de Andalucía, en los antiguos terrenos de la
fábrica de cervezas Cruzcampo, donde se plantea "una gran bolsa residencial, incluyendo una
importante promoción de vivienda protegida, junto con equipamientos educativos y un gran
espacio libre al norte del ámbito" de actuación.
Asimismo, el documento plantea también un "complejo multifuncional tipo agrupación terciaria,
conformado por tres edificaciones" en el perímetro de los terrenos, de planta baja y seis
niveles más.
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA 

El 3 de abril, el profesor Manuel Ale-

jandro Cardenete fue nombrado pre-

sidente de la Cámara de Cuentas de 

Andalucía. Una llamada del presiden-

te andaluz, Juanma Moreno, le devol-

vió al ámbito institucional tras su paso 

por la Consejería de Turismo, Justicia 

y Administración Local, como vice-

consejero, y su breve etapa como con-

sejero de Educación y Deporte. Su de-

signación  viene avalada por una am-

plia trayectoria profesional y 

académica en las universidades de Se-

villa, Huelva, Pablo de Olavide y Loyo-

la. Con «ganas y energía» inicia una 

nueva etapa.   

—Tras 35 años de historia de la Cá-
mara de Cuentas, ¿qué mejoras y ca-
bios se marca como objetivos? 
—La presidencia dura tres años y parte 

con varios objetivos. El primero es me-

jorar la visibilidad de la Cámara de Cuen-

tas a nivel institucional, porque eso fa-

cilitará el segundo objetivo que es el in-

cremento de la rendición de cuentas de 

todas las instituciones que fiscalizamos, 
que son más de 1.600 entre los 800 mu-

nicipios, las diputaciones provinciales, 

la Junta de Andalucía con sus empresas 

y las diez universidades. Y en tercer lu-

gar, la digitalización incluyendo el uso 

de la Inteligencia Artificial para aumen-

tar la actividad. Al año emitimos entre 

30 y 40 informes, pero sólo tenemos 121 

funcionarios. 

—¿Hacen falta  más recursos y per-
sonal para aumentar la actividad? 
—En principio no me preocupa. Tene-

mos 121 funcionarios y  una RPT de 145, 

hay dinero para la digitalización a tra-

vés de los fondos Next Generation y es 

algo que estoy analizando con la Agen-

cia de Digitalización de Andalucía. Lo 

que necesito es la digitalización más 

que un aumento de personal. 

—¿Los informes de la Cámara de 
Cuentas  no son vinculantes ni tiene 
capacidad de sancionar si se incum-
plen. ¿Hay que cambiarlo para que 
se tome más en serio su actividad? 
—Ninguna Cámara de Cuentas tiene po-

der sancionador. Ponemos negro sobre 

blanco y a partir de ahí, si en un infor-

me nuestro aparece una salvedad de al-

cance puede dar lugar a una interven-

ción de la Fiscalía, de la Oficina Anti-

fraude, de un parlamentario o de un 

ciudadano. Pero no tenemos ese poder 

sancionador. Nosotros analizamos y no 

sólo desde el punto de vista financiero. 

Tenemos una segunda pata que es la au-

ditoría en términos de eficiencia y la efi-

cacia económica. Y una tercera que es 

de cumplimiento: puedes tener tus cuen-

tas bien presentadas, estar haciendo las 

cosas como se tienen que hacer pero el 

fin de los fondos no es al que deberían 

haber sido destinados.  

—¿Pero al ser sólo recomendaciones 
no hay una mayor debilidad de los 
informes? ¿Se respetan? 
—Si hablamos de la Junta, entidades au-

tonómicas y universidades públicas 

cumplen. Pero el problema lo tenemos 
en los ayuntamientos. La ley dice que 

tienen que rendir cuentas pero no hay 

sanciones por no hacerlo. Tenemos un 

nivel de rendición de cuentas de las en-

tidades locales muy baja, no llegamos 

al 50%. La mitad de los ayuntamientos 

no presentan sus cuentas cuando se le 

pide por parte de la Cámara y tienen 

que hacerlo. En eso me quiero centrar. 

He dado instrucciones para elaborar 

un informe que aclare qué está pasan-

do y qué se hace en otros sitios para que 

no ocurra. Hay comunidades que lo han 

ido solucionando vinculando la rendi-

ción de cuentas a la recepción de sub-

venciones. Es decir, que haya una pe-

nalización. Tenemos que conseguir que 

los niveles de rendición de cuentas de 

entidades locales crezcan.  

—Es decir, que en otras comunidades 
este incumplimiento se penaliza y 
esta es una opción que se baraja 
—Hay comunidades que tienen ratio de 

rendición de cuentas por encima del 
70% dónde tienen vinculadas la rendi-

ción de cuentas a la recepción de sub-

venciones. Se trataría de explorar posi-

bilidades, pero no podemos llegar di-

rectamente con la sanción. Hay que 

analizar qué está pasando y ver desde 

el punto de vista técnico cómo podemos 

mejorar la ratio. Siempre hay tiempo 

para implementar medidas de ese tipo. 

Y pueden ir en paralelo, te voy pedir pero 

te voy a ayudar para que llegues. Pero 

no intentar penalizar a alguien si no tie-

nen medios para hacerlo.  

—¿Se respeta la independencia y la 
autonomía de la Cámara de Cuentas? 
—Sí, lo percibí cuando sin ser presiden-

te se comunicó que iba a ser consejero. 

Hubo respeto a la Cámara de Cuentas. 

Es importante señalar que no somos los 

∑ Manuel Cardenete se marca como retos 
la digitalización, dar a conocer la 
institución y que se eleve el nivel de 
cumplimiento de las entidades locales

«La mitad de los 
ayuntamientos 
no rinden cuentas 
a la Cámara y 
deben hacerlo»

Manuel Cardenete 
Presidente de la Cámara de Cuentas

Sanciones  

«Estamos explorando si 
hacer como otras 

comunidades y que haya  
penalización si un 

municipio no cumple» 

Colaboración 

«No somos los hombres 
de negro, venimos a 

ayudar. Alguien puede 
hacer algo de una forma y 

se podría hacer mejor» 

Servicio Andaluz de Salud 

«Antes del verano 
tendremos listo el informe 

sobre la compra de 
materiales en la Covid»

√
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hombres de negro. Cuando una institu-

ción recibe la carta de la Cámara de 

Cuentas dice a ver qué ha pasado. Pero 
no quiero que esa sea la impresión. Ve-

nimos a ayudar. Fiscalizamos a nivel fi-

nanciero, en términos de eficacia y efi-

ciencia y de cumplimiento. Alguien pue-

de estar haciendo un procedimiento de 

una forma, pero se podría hacer mejor.  

Por eso una parte fundamental son las 

recomendaciones. Hay ayuntamientos 

que lo hacen cómo creen que lo tienen 

que hacer. Pero nadie les dice cómo se 

puede mejorar. Pero al margen de eso 

por mi perfil profesional, que he desa-

rrollado durante toda mi vida, en ese 

aspecto me siento muy obligado y con 

un alto nivel de responsabilidad. Por-

que cuando mi nombre se supo tuve un 

gran apoyo y lo tuve en el Parlamento, 

con todos los diputados, y en el Pleno 

donde todos votaron. Hace muchas le-

gislaturas que no ocurre. Eso me da tran-

quilidad y responsabilidad.  

—Son muchas instituciones, muchos 
informes pendientes, ¿cuáles deben 
ser los prioritarios ? 
—Los informes tienen que servir al ciu-

dadano aunque técnicamente vayan al 

Parlamento o a los medios. Si vemos el 

plan de acción de este año hay cuestio-

nes que todo el mundo quiere saber 

cómo la gestión de la Covid y otras cues-

tiones de relevancia por ejemplo aho-

ra estamos analizando la gestión de los 

trasplantes de órganos en Andalucía y 

buscamos mejorar el proceso. Es tan 

variado que intentar cubrirlo todo es 

imposible y tenemos que detectar dón-

de hay una necesidad.  

—Dada la situación de la sanidad, ¿debe 
ser una prioridad en los informes? 
—Realmente por temática hay ejes que 

se repiten. La educación, la sanidad y 

el tema social. Pero por la sensibilidad, 

no porque haya determinadas cuestio-

nes encima de la mesa. Son temas re-

currentes. Educación, sanidad y social 

son los grandes ejes y la Cámara no pue-

de estar al margen.  

—En este ámbito sanitario, el  infor-
me de enero advertía de la falta de con-
tinuidad en las contrataciones del SAS. 
¿Se ha hecho un seguimiento? 
—Sí, se hacen seguimiento de las reco-

mendaciones de todos los informes. 

Queremos que haya una rendición de 

cuentas con posterioridad, algo que an-

tes no se hacía.  

—Hay un informe muy esperado 
como es de los contratos de emergen-
cia por la Covid, que están en medio 
del debate político. ¿En qué situa-
ción está ese análisis? ¿Qué conclu-
siones se están apreciando?  
—Del tema Covid han salido algunos in-

formes y saldrán más. Han salido has-

ta ahora el de contratación del SAS y de 

los hospitales en la pandemia que salió 

bien y sin problemas con salvedades 

menores. También el informe de ayu-

das al sector cultural, también sin pro-

blemas. Recientemente, el de las resi-

dencias de mayores que también ha sa-

lido razonablemente bien dentro de lo
que son los grandes números. Y antes

de verano esperamos tener el de la com-

pra de materiales. Nos encontramos en

la fase de alegaciones. Hasta que no esté

cerrado no sería bueno que hiciera nin-

gún comentario. Esperamos que antes

de verano pueda estar porque es com-

plejo por su magnitud.  

—El último informe presentado fue
la cuenta general que incluía una ad-
vertencia de baja ejecución de fon-
dos europeos. ¿Qué está fallando? 

—Yo no hablé de ejecución en mi inter-

vención al Parlamento. Los fondos eu-

ropeos funcionan de una forma tempo-

ral y a largo plazo. Siempre tienen una

curva creciente conforme avanzan los

plazos y además tienen un decalaje de

más dos años. Hacer una foto en un mo-

mento determinado como es el un año

dentro del programa no tiene sentido.

El presidente de la 

Cámara de Cuentas, 

Manuel Alejandro 

Cardenete  // JUAN FLORES
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

La polémica vuelve a salpicar a la Man-
comunidad del Guadalquivir, integra-
da por 27 municipios del Aljarafe y par-
te de la ribera del Guadalquivir hasta 
el entorno de Doñana, tras años de in-
tensa relación con los tribunales, so-
bre todo por casos de enchufismos, 
que han terminado, por ejemplo, en la 
condena por prevaricación al expre-
sidente de la entidad y exalcalde so-
cialista de La Puebla del Río, Julio Ál-
varez. Y no es el único frente pendien-
te con la Justicia. Pero lejos de huir 
estas contrataciones ‘a dedo’, el nue-
vo presidente, el alcalde socialista de 
Olivares, Isidoro Ramos, ha fichado a 
Francisco Javier Fernández, quien fue-
ra consejero de Turismo y Deporte en 
el Gobierno de Susana Díaz en la Jun-
ta y actual secretario de Política Au-
tonómica del PSOE de Sevilla.  

En una resolución con fecha del pa-
sado 16 de abril de la Presidencia de 
la Mancomunidad del Guadalquivir, a 
la que ha tenido acceso este periódi-
co, se recoge el nombramiento de Fran-
cisco Javier Fernández como personal 
eventual para ocupar «el puesto de tra-
bajo de confianza o de asesoramien-
to, con una retribución anual bruta de 
40.779,21 euros, y con las funciones de 
asesor a jornada completa».  

La mancomunidad da servicio a una 
población superior a los 260.000 ha-
bitantes pertenecientes a 27 munici-
pios. Curiosamente, uno de esos pue-
blos a los que presta servicio los ope-
rarios de la Mancomunidad está 
gobernada por la mujer del flamante 
asesor, que asumió el cargo el pasado 
22 de abril. Es el caso de Castilleja de 
Guzmán, cuya regidora es la también 
socialista María del Mar Rodríguez. 

Este nuevo caso de fichaje ‘a dedo’ 
en la Mancomunidad vuelve a traer 
a escena la gestión de este organis-
mo que cuenta con una plantilla de 
más de doscientos trabajadores y un 
presupuesto superior a los 25 millo-
nes de euros (según la información 
que se recoge en la web de la entidad) 
para gestionar el tratamiento de resi-

duos y la recogida selectiva (papel-car-
tón, envases y vidrio); la recogida de 
materia orgánica y restos; y la limpie-
za viaria. Es difícil que la gestión de 
este organismo se libre de la polémi-
ca.  

Hace seis meses, Julio Álvarez, exal-
calde de La Puebla del Río, fue juzga-
do por tres casos de enchufismo labo-
ral cuando era presidente de la Man-
comunidad del Guadalquivir. Se 
enfrentaba a 23 años de inhabilitación, 
pero un acuerdo entre las partes reba-
jó la condena a cinco años de inhabi-
litación por un delito continuado de 
prevaricación. Admitió los enchufis-
mos: «Esas familias tenían una nece-
sidad imperiosa».  

Estos casos de enchufismo en la 
plantilla se remontaban a 2008. Aun-
que no hay que remontarse tanto para 
comprobar que la sospecha sobre al-
gunos puestos de trabajo sigue vigen-
te. Está pendiente de enjuiciarse la 
contratación, presuntamente irregu-
lar, de un funcionario con categoría de 
conductor de recogida en el Ayunta-
miento de Bormujos e incorporado a 
la Mancomunidad en tal condición, 
aunque acabó «desempeñando fun-
ciones propias de inspector de servi-
cios y habría cobrado indebidamen-
te» unos 240.000 euros en una déca-
da. Este caso se llevó en el Juzgado de 
Primera Instancia e Instrucción nú-

mero cuatro de 

Sanlúcar la Mayor y están investiga-
dos tres exalcaldes socialistas como 
antiguos presidentes de la Mancomu-
nidad: de nuevo Julio Álvarez, José de 
la Rosa Solís, exregidor de Villaman-
rique de la Condesa, y Rafael Moreno, 
ex primer edil de Huévar del Aljarafe.  

Esta causa judicial derivaba de una 
denuncia de UGT presuntos delitos 
continuados de malversación de cau-
dales públicos, apropiación indebida, 
negociaciones y actividades prohibi-
das a los funcionarios y prevaricación 
administrativa en la Mancomunidad 
del Guadalquivir de Recogida de Resi-
duos Sólidos Urbanos.  

Era el denominado caso de los ca-
miones. Fue archivado por falta de 
pruebas, pero en la misma se investi-
gó si durante diez años en este orga-
nismo «se vendía de manera directa 
los recursos y efectos públicos (camio-
nes de la entidad) a un desguace». ¿Y 
el dinero? Además, el próximo mes de 
junio un Juzgado de lo Contencioso de 
la capital se verá la denuncia contra 
la empresa por contratar de forma in-
debida a tres peones como conducto-
res, una categoría superior y por en-
cima del tiempo establecido. Además, 
otro empleado ha denunciado una dis-
criminación y acoso laboral.  

«No es un cualquiera» 
Isidoro Ramos, presidente de la Man-
comunidad del Guadalquivir, ha defen-
dido la contratación siguiendo «el pro-
cedimiento legalmente establecido» de 
Fernández, que fue aprobado por el ple-
no de dicho organismo con el voto a fa-
vor de los representantes del PSOE y PP 
y en contra de Vox, grupo mixto y Con 
Andalucía. La Presidencia de la entidad 
tiene la potestad de nombrar cargos de 
libre designación. «He tenido a bien (su 
contratación) para los retos que tene-
mos por delante para mejorar la gestión 
de residuos. Tiene un bagaje importan-

te y experiencia sobrada, y hemos 
querido contar con él». Ramos, en 
declaraciones a ABC, recuerda que 
Fernández ha sido consejero (de Tu-
rismo) y delegado territorial de Me-
dio Ambiente, así como delegado del 
Gobierno de la Junta en Sevilla. Re-
chaza que se trate de un caso de en-
chufismo, aunque entiende que «pue-
de chocar». No deja de insistir en su 
conocimiento y experiencia en la ma-
teria. «No es un cualquiera. No entra-
ría en mi cabeza nombrar a una per-
sona por ser militante».  

Isidoro Ramos admite, de otro lado, 
los problemas laborales que existen en 
la Mancomunidad y los muchos fren-
tes abiertos con los sindicatos, con los 
que ha iniciado vías de negociación.

La Mancomunidad del 
Guadalquivir coloca a un 
exconsejero de Susana Díaz
∑ Francisco Javier Fernández, titular de 

Turismo y Deporte de la Junta entre 
2015 y 2019, será asesor del presidente  

∑ El actual secretario de Política 
Institucional del PSOE provincial 
cobrará más de 40.000 euros

Imagen de archivo del exconsejero de Turismo   

EL ANUNCIO DEL FICHAJE 

Resolución del presidente de la 

Mancomunidad del nombramiento 

de Fernández como asesorD
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   Francisco Javier Fernández  // EFE
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La consejera Carmen 

Crespo en el Parlamento 

andaluz   // RAÚL DOBLADO

J. ALONSO 

SEVILLA 

L
a consejera de Agricultura, Pes-
ca, Agua y Desarrollo Rural, 
Carmen Crespo dejará el Go-
bierno andaluz y pasará a for-

mar parte del Parlamento europeo. La 
diputada por Almería será incluida 
formalmente en los próximos días en 
los puestos de salida de la candidatu-
ra del PP para las elecciones europeas 

de forma que próximamente tendrá 
que abandonar la Junta de Andalucía. 
Junto a ella, seguirá en la lista el actual 
parlamentario europeo y exalcalde de 
Sevilla, Juan Ignacio Zoido.  

Según fuentes del Gobierno anda-
luz, se plantea un cambio tranquilo 
tras la salida de Carmen Crespo que 
no se hará de forma precipitada sino  
que «apurará» en su cargo el tiempo 
que sea posible. Una vez que la salida 
se formalice, el presidente andaluz, 

Juanma Moreno, prevé seguir la línea 
que ha mantenido hasta ahora cuan-
do se han producido cambios por dis-
tintas circunstancias. No se prevé, se-
gún fuentes consultadas, una amplia 
remodelación, sino un «ajuste míni-
mo» tal y como ocurrió recientemen-
te con la salida de la ex consejera Ma-
rifrán Carazo para concurrir a las elec-
ciones municipales por Granada.  

Estas mismas fuentes apuntaron 
que la designación de Carmen Crespo 
se enmarca dentro de la estrategia de 
la dirección nacional del partido y es-
pecíficamente de Esteban González 
Pons, quien está asumiendo personal-
mente la elaboración de la candidatu-
ra. El objetivo, según estas mismas 
fuentes, es que el PP tenga una voz an-
daluza en Bruselas para afrontar de-
bates como el futuro del campo y la 
Política Agraria Común, o el desafío 
de la sequía que tiene incidencia es-
pecialmente en Andalucía.  

 Carmen Crespo, de hecho, lleva des-
de el año 2019, con la formación del 
primer gobierno presidido por Juan-
ma Moreno al frente de la Consejería 
de Agricultura, Agua, Pesca y Desarro-
llo Rural, y desde este departamento 
ha gestionado específicamente toda 
la política agraria, la pesca y la gana-
dería. Recientemente, de hecho, con 
motivo de las movilizaciones del sec-
tor agrario en toda España, y especial-
mente en la comunidad autónoma, li-
deró la reivindicación de una revisión 
de la Política Agraria Común por los 
efectos del actual marco sobre comu-
nidades como Andalucía, el desarro-
llo de la Ley de Cadena Alimentaria o 
las cláusulas espejo.  

También desde este departamento, 
la consejera lleva cinco años al frente 
de las políticas de agua y específica-
mente de la adopción de medidas ante 
la situación de sequía que sufre Anda-
lucía y que tuvo su peor momento en 

Carmen Crespo entra en la lista 
europea y dejará la Consejería
∑ El PP situará a Crespo como referente 

en Bruselas ante debates clave como la 
sequía o el futuro del sector agrario   

∑ Juan Ignacio Zoido continuará 
también en los puestos de salida de la 
candidatura que ultima la dirección   
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el arranque de 2024. En ese momen-

to, antes de las lluvias de Semana San-

ta, Andalucía empezó a diseñar medi-

das de emergencia e incluso acudió a 

Bruselas, a través del presidente an-

daluz, Juanma Moreno, para solicitar 

una declaración de situación catastró-

fica que permitiera el acceso a nuevas 

líneas de ayudas económicas así como 

el reconocimiento de la singularidad 

de la sequía andaluza con un enorme 

impacto no sólo social y doméstico 

sino también económico.  
Para el Gobierno andaluz, por tan-

to, la presencia de Carmen Crespo en 

el Parlamento europeo, dentro el Gru-

po Popular, incorpora una referencia 

andaluza en el ámbito de la agricultu-

ra, la pesca, la ganadería o la sequía 

donde la legislación y las medidas de

ámbito europeo son fundamentales.

El resultado electoral determinará si

esta presencia tiene más o menor in-

cidencia en función de las mayorías

que se articulen en la Cámara.  

De hecho, hasta esta legislatura, el

PSOE sí tenía una voz autorizada an-

daluza en el Parlamento europeo en

temas agrícolas, como era la ex con-

sejera del Gobierno andaluz, Clara

Aguilera, quien ya ha anunciado su sa-

lida de Bruselas y su decisión de rein-

corporarse a un ámbito profesional

privado.  

Con la incorporación de Carmen

Crespo entre las primeras posiciones

de la lista y la continuidad en puestos

de salida de Juan Ignacio Zoido, el PP

andaluz se asegura además un mayor

peso a nivel nacional en este proceso

electoral. Si hace cinco años, en 2019,

sólo tenía un europarlamentario (el
ex alcalde de Sevilla), que además lo-

gró su plaza a lo justo, para esta pró-

xima legislatura en puestos de salida

habrá ya dos personas y una de ellas,

Carmen Crespo, llamada a tener un

papel de relevancia en el debate de la

política agraria. 

Amplia trayectoria  
Con la inclusión en la lista del PP para

las elecciones europeas, Carmen Cres-

po da un paso más en una amplia tra-

yectoria política en el ámbito local, au-

tonómico y nacional que arrancó en

el año 1998 cuando se incorporó por

primera vez al Parlamento andaluz,

donde estuvo en una primera etapa

hasta el año 2011 y posteriormente a

partir de 2015.  

En este tiempo además Crespo fue

alcaldesa del municipio almeriense de

Adra entre 2003 y 2011. Posteriormen-

te, durante la legislatura de Mariano

Rajoy ocupó el puesto de delegada del

Gobierno en Andalucía, cargo que man-

tuvo hasta el año 2015.  

Tras una etapa en el Parlamento an-

daluz en la que llegó a dirigir al Gru-

po Parlamentario como portavoz, el

cambio de gobierno tras las eleccio-

nes de 2018 le llevó a incorporarse en

el primer gobierno de Juanma More-

no como consejera de Agricultura, Ga-

nadería, Pesca y Desarrollo Sosteni-

ble cargo que ocupó durante toda la

legislatura. Posteriormente, ya en 2022,
tras la mayoría absoluta del PP en An-

dalucía, mantuvo la práctica totalidad

de sus competencias aunque algunas

se repartieron con la nueva conseje-

ría de Medio Ambiente, Sostenibilidad

y Economía Azul, dirigida por Ramón

Fernández-Pacheco.  

La sequía y el conflicto del campo

a nivel nacional y específicamente en

Andalucía han marcado su trayecto-

ria durante esta legislatura, y son pre-

cisamente las materias por las que el

PP la sitúa ahora como referente de

su grupo en el Parlamento europeo al

incluirla en los puestos de salida como

uno de los rostros de referencia de la

candidatura elaborada por la direc-

ción de Génova del Partido Popular. 

La consejera se mantendrá 
el tiempo que sea posible y 
posteriormente se 
preparan «cambios 
mínimos» para el relevo  

Juanma Moreno refuerza la 
presencia andaluza en la 
candidatura en las 
elecciones europeas del PP 
de Alberto Núñez Feijóo

Más información en
páginas de España
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JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

L
a restauración completa del an-

tiguo convento de Santa Clara 

es una prioridad para el equipo 

de gobierno que preside José Luis 

Sanz, quien pretende dar el impulso de-

finitivo a las obras en este mandato. Para 

ello, la Gerencia de Urbanismo y Medio 

Ambiente de Sevilla, organismo encar-

gado de la intervención, ha redactado 

un proyecto de restauración integral 

que divide las obras a realizar en cinco 

fases que deben estar todas en marcha 

en 2025 y que supondrán una inversión 

de 14,4 millones de euros. 

La pretensión de Sanz supone, por 

tanto, imprimir una importante acele-

ración al ritmo de las obras en un mo-

nasterio, cuyos orígenes se remontan a 

finales del siglo XIII, del que apenas se 

ha restaurado en las últimas dos déca-

das el 40% de los espacios, de un inmue-

ble que cuenta con 9.700 metros cua-

drados y en los que el Ayuntamiento de 

Sevilla ha invertido unos ocho millones 

de euros hasta la fecha. 

El propósito del Consistorio es doble: 

de un lado, que la restauración de San-

ta Clara se convierta en un «referente 

de la intervención en patrimonio de Se-

villa», detallan fuentes municipales, con 
un marcado carácter conservacionista; 

y, de otro, reforzar su papel como con-

tenedor cultural, con exposiciones y pro-

gramación propia. 

Para ello, el proyecto que ha plantea-

do la Gerencia de Urbanismo contem-

pla una intervención en cinco fases, cada 

una de las cuales siguiendo un criterio 

de unidad y que cuenta ya con casi to-

dos los proyectos redactados, con una 

media de inversión de en torno a tres 

millones en cada una de ellos.  

La primera de las fases que se pon-

drá en marcha se centrará en el compás 

y arquitecturas aledañas, que incluye la 

rehabilitación de la portada de la calle 

Santa Clara, lo que supondrá abrir el ac-

ceso histórico desde esta vía y permitir 

la conexión, con el acceso oeste, de las 

dos partes de la manzana. En el com-

pás se creará una zona de recepción, 

con taquillas, cafetería y zonas exposi-

tivas. La inversión asciende a 3,3 millo-

nes de euros y el proyecto ya está apro-

bado por la Comisión Provincial de Pa-

trimonio.  

Sin esperar ayudas estatales 
Una vez se ultimen unos detalles en el 

proyecto, la idea del Ayuntamiento es 

que la licitación se produzca a finales 

de este mes para unas obras con una 

duración prevista de dieciocho meses. 

Para la financiación, el Consistorio ha 

solicitado una ayuda de 3,32 millones 

de euros al Ministerio de Industria, Co-

mercio y Turismo, aunque las obras co-

menzarán sin esperar la concesión de 

esta subvención del Gobierno. 

La idea tanto en esta como en el res-

to de fases de restauración es ultimar 

los proyectos, presentarlos a la Comi-

sión Provincial de Patrimonio, buscar 

ayudas, licitar obras y rehabilitar.  

Con unos presupuestos prorrogados 

parece difícil poder destinar financia-

ción municipal para ello, sin embargo, 

la Gerencia de Urbanismo recurrirá a 

reprogramaciones del plan de enajena-

ciones e inversiones del patrimonio mu-

nicipal del suelo, que faculta la nueva 

Ley de Suelo de Andalucía (Lista). Por 
ello, las obras de cada fase se licitarán, 

una vez reciban el visto bueno de la Co-

misión de Patrimonio, sin esperar fi-

nanciación estatal. 

La siguiente fase contempla la reha-

bilitación de la Sala de Profundis, que 

incluye dependencias al norte del claus-

tro y los antiguos huertos. El proyecto 

está remitido a la Comisión de Patrimo-

nio y la inversión prevista es de más de 

cuatro millones de euros. Parte de esta 

financiación la pretende obtener el Ayun-

tamiento a través del 2% cultural del Mi-

nisterio de Fomento. 

Las fases 3 y 4 abordarán la restau-

ración y puesta en valor de la Puerta Re-

glar y el antiguo noviciado, en el sector 

suroeste del claustro y suponen una in-

versión de más de cinco millones de eu-

ros. El proyecto también está remitido 

a Patrimonio. 

Finalmente, la Gerencia está ultiman-

do el proyecto de la fase 5, que se cen-

trará en las antiguas cocinas y depen-

dencias colindantes, en el sector suroes-

te, con una inversión prevista de más 

de 1,8 millones de euros. En total, 14,4 

millones de euros para restaurar un es-

pacio en que el Ayuntamiento no solo 

quiere poner en valor el su rica arqui-

tectura patrimonial, sino también la for-

ma de vida conventual que la recorrió 

durante siete siglos. 

Sanz acelerará 

la restauración 

del convento de 

Santa Clara

∑ El alcalde impulsará la rehabilitación 
del 60% del espacio que sigue cerrado 
con una inversión de 14,4 millones de 
euros que se empieza a licitar en mayo
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ADRIANO

El claustro del antiguo 

convento. Abajo, la 

portada de acceso  

desde la calle Santa 

Clara  // ROCÍO RUZ
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J. A./M. B. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

anunció ayer que convertirá el solar 

abandonado de los Humeros en una 

gran plaza y cumplirá una demanda 

histórica vecinal. Sanz se reunió con 

los vecinos y con hermanos de la her-
mandad de los Humeros a los que de-

talló el proyecto de reurbanización 

del solar junto a la capilla de la Her-

mandad con el que se pretende hon-

rar el legado de este enclave históri-

co. Un proyecto que transformará esta 

zona dando así cumplimiento a una 

demanda histórica. 

«El objeto es urbanizar un solar 

para crear un nuevo espacio público 

en una zona residencial y patrimonial 

que se encuentra degradada», dijo el 

alcalde. Así, «conseguimos poner en 

valor un enclave histórico y dar un 

mejor y mayor uso de la zona median-

te una gran plaza, que además sirve 

de acceso y de espacio previo a la ca-

pilla de la hermandad de los Hume-

ros y el convento de San Laureano», 

insistió Sanz. 

Se trata de una intervención 

total de 2000 metros cuadrados. 

Se añaden 25 árboles a los ya 

existentes, lo que mejorará la 

sombra en la zona, se recupera 

el adoquín de Gerena además de 

adoquín de piedra de piornal en 

la calle Liñán, un material muy 

parecido al adoquín de Gerena. 

Además, se usará material ce-

rámico en distintos formatos y 

aparejos en la zona de plaza, don-

de habrá un monolito central 

para conmemorar la presencia 

de Hernando Colón. El presu-

puesto estimado es de 700.000 

euros y la previsión es que las 
obras puedan comenzar a co-

mienzos del año 2025. 

Deuda pendiente 
El alcalde anunció que «la reur-

banización complementa y se in-

tegra a la capilla de la Herman-

dad de los Humeros, calle San 

Laureano y calle Torneo, trans-

formándose en un área de ocio y 

esparcimiento para el vecinda-

rio». Los vecinos y hermanos de 

la hermandad acogieron la pro-

puesta con gran satisfacción y han agra-

decido al alcalde que cumpla con lo 

prometido. La propia corporación li-

deró una protesta hace algo más de un 

año por el proyecto del exalcalde An-

tonio Muñoz de levantar pisos en el so-

lar. 

Hay que recordar que este proyec-

to responde a los criterios marcados 

por el alcalde para que las actuacio-

nes en los espacios públicos se hagan 

recuperando la identidad de la ciudad, 

por ello en esta propuesta se incorpo-

ran claves históricas, culturales y pa-

trimoniales y, teniendo siempre en 

cuenta, a las personas y procesos his-

tóricos producidos en los distintos es-

pacios de la ciudad, para así recupe-

rar la identidad propia de Sevilla. 

«Esta intervención del espacio jun-

to a la capilla de la hermandad de los 

Humeros es una deuda pendiente con 

la ciudad», dijo Sanz. Y concluyó di-

ciendo que «la reordenación de este 

espacio olvidado, desde las últimas 

transformaciones que sufrió la ciu-

dad de cara a la Exposición Universal 

del 92, es más que una simple reno-

vación urbana; es una deuda históri-

ca». 

Por su parte, el hermano mayor de  
Los Humeros, José Juan Pérez, reco-

noció en su nombre y en el de toda la 

hermandad y en el de la asociación de 

vecinos la «gran labor que está hacien-

do este equipo de gobierno» desde que 

el alcalde hizo la visita, hace escasa-

mente un año, y propuso que se iba a 

llevar a cabo una solución con respec-

to al solar. 

«Quiero reconocer que ha sido un 

trabajo constante por parte del Ayun-

tamiento, hemos estado en contacto 

con ellos, nos han atendido continua-

mente en todo lo que nosotros propo-

níamos y hoy han presentado este pro-

yecto que ha cumplido todas las ex-

pectativas que pensábamos», aseguró. 
Y añadió que «es muy bonito el de-

talle de dedicarla a Hernando Co-

lón y a la familia de los Pesaro, 

que son los que precisamente en 

esa época levantaron esta zona. 

Con este proyecto se reconoce el 

papel fundamental de estos per-

sonajes históricos. Así que que-

da para el uso no solamente de la 

hermandad, que se ve beneficia-

da, sino también la ciudad de Se-

villa, para todos sus habitantes, 

sus vecinos y todos los visitantes 

que vengan a la ciudad». 

Marqués de Paradas 
Por otro lado, el alcalde también 

anunció que se llevará a cabo otra 

reurbanización muy demanda-
da por los vecinos en Marqués de 

Paradas, cuyas aceras no cum-

plen con la normativa de accesi-

bilidad, y se pretende reordenar 

los aparcamientos de motos, me-

jorar el acerado así como más ar-

bolado. «Se mejorará el itinera-

rio peatonal pavimentando el ace-

rado derecho, actuando sobre el 

acerado y los aparcamientos. Se 

eliminarán las barreras arquitec-

tónicas para las personas con mo-

vilidad reducida y se aumenta y 

alinea el arbolado, para una mejor ra-

cionalización del mismo». 

Se trata de 3.000 metros cuadrados 

de intervención, una inversión apro-

ximada de 325.000 euros y el objeti-

vo es que esté terminada a finales de 

este año.

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, explica a los vecinos su proyecto para este solar abandonado  // ABC

Un plano el proyecto de reurbanización // ABC

El Ayuntamiento transformará 
el solar abandonado de Los 
Humeros en una gran plaza
∑ El alcalde atiende a 

una histórica demanda 
vecinal sobre un 
espacio de 2.000 
metros cuadrados

El presupuesto es de 
700.000 euros y las obras 
comenzarán a principios 
del año próximo, según 
José Luis SanzD
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L
A discusión sobre la propuesta del alcal-

de de Sevilla de cobrar al turismo que vi-

site la plaza de España para disponer de 

fondos que paguen a los profesionales 
que la protejan del vandalismo y al mismo tiem-

po financie la conservación del conjunto monu-

mental ha puesto de manifiesto la necesaria ac-

tividad que debe promover Sevilla en defensa 

de su imagen y su  patrimonio inmobiliario. 

La ciudad anterior al desarrollismo era muy 

pobre. Las calles estaban  tan mal 

adoquinadas como peor ilumina-

das y  los chiquillos de las clases 

medias se mezclaban en ellas con 

los de los corrales y las casas de  ve-

cinos.  

Llegaron los sesenta y se cons-

truyeron nuevas barriadas al tiem-

po que caían bajo la agresión de la 

piqueta palacios históricos como 

los  de la plaza del Duque o de la 

Magdalena para que se abrieran  

grandes almacenes y ayuntamien-

tos franquistas concedían permi-

sos para que se pudieran enajenar 

otras construcciones singulares. 

Esto sirvió, por ejemplo, para que 

los Maristas pudieran vender el pa-

lacio que ocupaban en la calle Je-

sús del Gran Poder a una promo-

tora inmobiliaria o el Colegio de 

los Escolapios, o  el de las Carme-

litas que estaba en el palacio de llos 

Tavera. Pura especulación que ha 

llegado a hundir barrios enteros. 

Es lo que pasó con San Luis. Con 

la excusa de mejorarlo, con el fa-

moso plan Urban se expulsó a la 

gente que había vivido en el barrio 

toda la vida. 
Con este insensato desborda-

miento destructivo hoy nos admi-

ra que aún permanezca en un bar 

de la calle Mateos Gago el antiguo 

hamman o baño árabe que después 

de sus muchos siglos de historia se conserva en 

perfecto estado. 

Joaquín Egea, de Adepa, ha dicho que después 

de cargarse el caserío sevillano del siglo XVIII y 

los corrales, ahora quieren machacar lo que le da 

impronta a la ciudad actual, el regionalismo, una 

arquitectura que va desde Nervión a Heliópolis, 

pasando por El Porvenir y los pueblos cercanos 

y, por supuesto, el centro. 

Y Jesús Morillo en el ABC del domingo 28 de 

abril ha escrito que el futuro de la iglesia de San 

Pedro de Alcántara pasa ahora mismo por ser uno 

de los mayores enigmas del patrimonio sevilla-

no. Es  un templo,  joya del barroco, que se alza 

en la calle Cervantes y se encuentra desde hace 

meses clausurado. Cuenta con pinturas murales 

de Juan Espinal y Domingo Martínez. 

Fue sede de la comunidad de las Esclavas del 

Sagrado Corazón, que se marcharon el pasado 

mes de agosto por lo que teóricamente  son ellas 

las propietarias del templo aunque en el Regis-

tro de la Propiedad  éste no se encuentra inma-

triculado.  

Este hecho refuerza la tesis de Adepa, que ase-

gura que la iglesia fue cedida a finales del siglo 

XIX por el cardenal Marcelo Spínola a esta comu-

nidad de religiosas. Por tanto, si las monjas se 

han ido, debería regresar a manos de la entidad 
que la cedió: el Arzobispado de Sevilla. Son mu-

chas las asociaciones que reclaman ya una solu-

ción. Si el templo ha sido desacralizado son ine-

vitables las sospechas de que podría haber sido 

vendido para levantar un establecimiento turís-

tico. 

Sevilla hoy no puede permitir este expolio. No 

puede permanecer sin reaccionar con firmeza 

para proteger lo que es suyo. 

A todo lo anterior hay que añadir la contami-

nación visual. Si en las calles céntricas los rótu-

los de los establecimientos comerciales se susti-

tuyen por otros foráneos se modifica gravemen-

te su visualidad y Sierpes, por ejemplo, se convierte 

en Main Street. 

Después de cargarse el caserío 
sevillano del siglo XVIII y los 
corrales, ahora quieren machacar lo 
que le da impronta a la ciudad actual, 
el regionalismo

La necesaria defensa de la 
Sevilla patrimonial

TRIBUNA ABIERTA

POR JOSÉ LUIS 
GARRIDO B.

JOSÉ LUIS GARRIDO BUSTAMANTE 

ES PERIODISTA

EFE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 45

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 02/05/2024

 España

 13 096 EUR (13,974 USD)

 238,22 cm² (38,2%)

 4575 EUR (4882 USD) 

ABC  

ANDALUCÍA 

Más de 10.000 personas, según los da-
tos de la Delegación del Gobierno, han 
participado en las manifestaciones 
convocadas en Andalucía por los sin-
dicatos con motivo del 1 de mayo Día 
Internacional del Trabajo. Las mani-
festaciones, que se han realizado bajo 
el lema «Por el pleno empleo: menos 
jornada, mejores salarios», ha conta-
do con la presencia de dirigentes sin-
dicales, liderados por CC.OO. y UGT,  y 
de distintas formaciones políticas, en-
tre ellas el PSOE. 

Según la Delegación del Gobierno, 
la manifestación más multitudinaria 
ha tenido lugar en Sevilla, con 3.500 
personas, según la Policía, que cifra en 
1.145 los asistentes en Almería y 1.310 
en Córdoba, ciudad que acogió el acto 
central de la jornada. En Granada, las 
marchas concentraron a 1.400 y en la 
capital de Huelva han logrado reunir 
a 1.270 personas. La manifestación de 
Jaén ha concentrado a 700 personas y 
la de Málaga a 1.300. Las cifras de CC.OO. 
elevan el balance y lo cifran en unas 
45.000 personas en total de las cuales 
15.000 participaron en los actos de Se-
villa y 8.000 en los de Málaga.  

La secretaria general de CC.OO. de 
Andalucía, Nuria López, que ha parti-
cipado en la movilización de Córdoba, 
ha destacado durante su intervención 
que «esto no va de un partido ni de una 

persona. Esto va de toda la gente que 
quiere que la democracia en este país 
ensanche sus márgenes y los márge-
nes se ensanchan con una agenda de 
regeneración, pero sobre todo con una 
agenda laboral, económica y social po-
tente, que sea útil a las personas tra-
bajadoras y sirva para que se haga rea-
lidad de una vez por todo nuestro de-
recho al pleno empleo; a tener un 
trabajo en condiciones dignas y ade-
cuadas, que no sean precarias y que 
no pongan en riesgo nuestra salud y 
nuestra vida». 

Por su parte, Óskar Martín, secre-
tario general de UGT-A, ha dicho que 
los sindicatos, este Primero de Mayo, 
se reafirman en el «compromiso con 
la clase trabajadora, en la lucha por 
los derechos laborales, sociales, sin-
dicales y políticos que nuestro país ne-

cesita», subrayando que «en la políti-
ca no vale todo» y que «la política debe 
hacer una reflexión de regeneración 
democrática». 

Ese ejercicio de reflexión, según ha 
precisado, deben hacerlo, sobre todo, 
«determinados partidos del arco par-
lamentario andaluz y estatal», en cuan-
to a que «la democracia se debe cui-
dar, la debemos mimar», porque «la 
democracia no es algo que se puede 
atacar todos los días y socavar las ins-
tituciones de nuestro Estado». 

También desde Córdoba, e,  secre-
tario general del PSOE-A, Juan Espa-
das, ha agradecido a los sindicatos que  
«cada año mantienen en pie este Pri-
mero de Mayo para la reivindicación 
y el avance de la agenda social, junto 
a  todas las personas que movilizan 
por Andalucía» el 1 de mayo. 

Más de 10.000 personas acuden a 
las manifestaciones en Andalucía

∑ CC.OO. y UGT lideran la 
movilización «por el 
pleno empleo, menos 
jornada y más salarios»

Nuria López y Oskar Martín en el acto central de Córdoba  // VALERIO MERINO
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J. DÍAZ SEVILLA 

F
rancisco Javier Fernández era 

uno de los elegidos de Susana 

Díaz, la otrora líder del socia-

lismo andaluz. Junto a Juan Cor-

nejo, el lebrijano José Muñoz (fallecido 

en 2019) o Verónica Pérez, entre otros, 

conformaba parte de su círculo más cer-

cano. Pero no sólo cuando la trianera 

alcanzó su cima como  presidenta de la 

Junta de Andalucía y le disputó las rien-

das del partido a nivel nacional a Pedro 

Sánchez, sino desde sus inicios en el 

Ayuntamiento de Sevilla en los prime-

ros años del cambio de milenio. Por ello 

no es descabellado decir que la carrera 

en la vida pública de este socialista na-

cido en Utrera hace algo más de cin-

cuenta años está íntimamente ligada a 

la de la presidenta. Desde la cima has-

ta la sima, hasta incluso cuando ella 

cayó en desgracia al perder San Telmo.  

El nombre de Francisco Javier Fer-

nández vuelve a la actualidad tras su 

nombramiento ‘a dedo’ como asesor 

de la Mancomunidad del Guadalqui-

vir, que gestiona la recogida de basu-

ra de 27 municipios sevillanos, entre 

ellos Castilleja de Guzmán, cuya alcal-

desa es la esposa de Fernández. Un fi-

chaje avalado por su experiencia y co-

nocimiento en la materia de gestión 

de residuos, según asegura el presi-

dente de este organismo y alcalde de 

Olivares, el socialista Isidoro Ramos. 

Si bien, en su currículum de pues-

tos de trabajos en la administración 
pública lo más cercano a esta nueva 

tarea fue el papel de delegado territo-

rial de Medio Ambiente entre los años 

2010 y 2012, con el onubense José Juan 

Díaz Trillo como consejero en el go-

bierno de José Antonio Griñán.  

Este licenciado en Geografía e Histo-

ria por la Universidad de Sevilla, en la 

especialidad de Análisis Geográfico Re-

gional, y experto en Alta Dirección de 

Instituciones Sociales por el Instituto 

Internacional San Telmo, inició su ca-

rrera política en el Ayuntamiento de la 

capital andaluza y lo hizo de la mano 

de la entonces muy joven Susana Díaz, 

que asumía la Delegación de Juventud 

y Empleo en el primer gobierno de Al-

fredo Sánchez Monteseirín en la Plaza 

Nueva. Fernández ostentó en el mis-

mo periodo, de 1999 a 2003, el cargo 

de director de área. Posteriormente, 

en el mandato siguiente, pasó a ocu-

par el mismo cargo pero en el área de 

Educación y Universidades.  

En paralelo fue miembro de la Co-

misión Provincial de Patrimonio His-

tórico de Sevilla y representante de la 

Federación Andaluza de Municipios y 

Provincias, en el periodo 2005-2010. 
Del ámbito municipal saltó a la Ad-

ministración andaluza, siendo dele-

gado provincial de Medio Ambiente. 

Fue un periodo breve, pues a los dos 

años, en 2012 fue nombrado delegado 

del Gobierno de la Junta en Sevilla, jus-

to cuando Susana Díaz asumía las com-

petencias de la Consejería de la Presi-

dencia e Igualdad con José Antonio 

Griñán al frente del Gobierno andaluz.  

De la mano de la dirigente sevilla-

na, cuya carrera iba en fulgurante as-

censo, Fernández seguía subiendo pel-

daños. En 2015, con la socialista de 

Triana de presidenta de la Junta, fue 

nombrado consejero de Turismo y De-

porte, donde se mantuvo durante la 

décima legislatura autonómica.  

Las elecciones de diciembre de 2018 

lo cambiaron todo para Susana Díaz, 

por lo tanto también para Francisco Ja-

vier Fernández. El primer golpe se lo lle-

varon en mayo de 2017, en las primarias 

del PSOE en las que Sánchez arrolló a 

Díaz. Con Juanma Moreno en San Tel-

mo y la batalla interna para derrocar a 

Díaz en marcha, Fernández pasó a un 

segundo plano de la vida pública y del 

PSOE. Conservó su acta de parlamen-

tario hasta junio de 2022, donde ya Juan 

Espadas no contó con él en las listas 

para las autonómicas de la mayoría ab-

soluta del PP en Andalucía.  

La vuelta efímera a Sevilla 

El ostracismo duró poco porque en di-
ciembre de 2022, en plena transición 

entre Espadas y Antonio Muñoz en el 

sillón de la Alcaldía, fue anunciado como 

nuevo director general de Movilidad y 

responsable de las políticas de coordi-

nación del área metropolitana del Ayun-

tamiento. Por delante tenía, entre otros 

frentes, rematar de la ampliación del 

tranvía a Santa Justa. Sin embargo, la 

vuelta al campo municipal fue efíme-

ra para Fernández, pues las municipa-

les de mayo de 2023 otorgaron el bas-

tón de mando al popular José Luis Sanz. 

No obstante, tampoco ha pasado mu-

cho meses fuera del ámbito público Fer-

nández, actual secretario de Política 

Autonómica del PSOE provincial, que 

ya trabaja como asesor en materia de 

residuos para la Mancomunidad tras 

su fichaje esta primavera. 

∑ Su carrera política 
siempre ha estado 
vinculada a la de Díaz, 
desde el Ayuntamiento 
hasta la Junta 

Exconsejero de Turismo y Deportes

De los hombres de 
la presidenta
PERFIL
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ABC 

SEVILLA 

En las elecciones europeas de 2019, 

el PSOE obtuvo 20 parlamentarios, 

entre ellos, dos andaluzas: Lina Gál-

vez, que ocupó el puesto cuarto, y  

Clara Aguilera, en el número doce.  

En las listas para las próximas elec-

ciones europeas que aprobó la direc-

ción socialista el pasado martes, sin 

embargo, sólo figura una andaluza  

entre esos primeros puestos de sali-

da, la parlamentaria Lina Gálvez, que 

repetirá así en la Eurocámara.  Hay 

otros dos andaluces en la lista: en el 

número 22 el secretario general de 

Juventudes Socialistas, Alejandro Mo-

yano, y en el 24 la parlamentaria an-

daluza Ana María Romero.  

Si se mantiene un reparto similar 

al de hace cinco años estos dos últi-

mos no entrarían aunque es cierto 

que podrían ocupar plaza a lo largo 

de la legislatura. Además, una figu-

ra relevante como Clara Aguilera con 

voz en el ámbito de la agricultura, la 

pesca o la ganadería no tiene un re-

levo andaluz en la candidatura del 

PSOE en estas elecciones.  

No obstante, ante esta lista de las 

elecciones europeas aprobada por la 

dirección socialista de Ferraz, el se-

cretario general del PSOE-A, Juan Es-

padas, habló de «satisfacción»: «Esos 

primeros 25 puestos entre los que hay 

tres socialistas andaluces van a deter-

minar cuáles son los objetivos  electo-

rales que tiene el PSOE en España», 

apuntó el líder socialista, quien inci-

dió en que «se han planteado tres per-
sonas con capacidad, con liderazgo 

desde el punto de vista de las materias 

y las funciones que han desarrollado 

hasta aquí en su ámbito de partido y 

en sus responsabilidades públicas». 

«El objetivo que tiene el PSOE en 

España es ganar las elecciones euro-

peas y, por supuesto, conseguir un re-

sultado que permita el que haya tres 

andaluces en esos puestos de salida 

en el próximo Parlamento europeo», 

incidió el secretario general del PSOE-

A, quien destacó que los 25 primeros 

puestos de la candidatura son los de 

salida y que por tanto la dirección an-

daluza ha cumplido objetivos.  

«Por tanto, estamos evidentemen-

te satisfechos», según ha manifesta-

do Juan Espadas, que a renglón se-

guido ha reivindicado que el PSOE 

de Andalucía es «una federación muy 

importante, fundamental en Espa-

ña» para el PSOE. «Lo ha sido en 

nuestro partido siempre, y lo va a se-

guir siendo», ha aseverado antes de 

agregar que «nosotros no nos dispu-

tamos sencillamente puestos», sino 

que «generamos un equipo» para «el 

conjunto de España, el más sólido 

para poder ganar las elecciones».  

Espadas defiende la 
candidatura del PSOE 
con sólo Lina Gálvez 
en puestos de salida 

∑ El líder socialista 
destaca que otros dos 
andaluces figuran en 
los puestos 22 y 24
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J. Parejo 

El solar abandonado junto al an-
tiguo convento de San Laureano 
será finalmente una plaza públi-
ca. El Ayuntamiento, encabezado 
por su alcalde, José Luis Sanz, dio 
a conocer ayer a los vecinos el 
nuevo proyecto para esta parcela 
situada junto a la iglesia de los 
Humeros en la que estaba previs-
ta la construcción de un edificio 
de tres plantas, algo que había ge-
nerado una gran polémica entre 
los residentes y la hermandad. Fi-
nalmente, el nuevo equipo de go-
bierno municipal ha descartado 
esta construcción apostando por 
la creación de una zona de espar-
cimiento para los vecinos, que así 
lo reclamaban desde hace años, 
como la Hermandad de los Hu-
meros, que había rechazado de 
plano la construcción recogiendo 
miles de firmas para ello. La pla-
za contempla la instalación de un 
monolito en recuerdo de Hernan-
do Colón, hijo del descubridor de 
América, que instaló su residen-
cia en este lugar en 1526. El pre-
supuesto estimado es de 700.000 
euros y la previsión es que las 
obras puedan comenzar a co-
mienzos del año 2025. 

“El objeto de esta intervención  
es urbanizar este solar para crear 
un nuevo espacio público en una 

zona residencial y patrimonial 
que se encuentra degradada”, se-
ñaló el alcalde en una nota. De es-
te modo, abundó, “conseguimos 
rescatar un enclave histórico y 
darle un mejor y mayor uso de la 
zona mediante una gran plaza, 
que además sirve de acceso y de 
espacio previo a la capilla de la 
Hermandad de los Humeros y el 
convento de San Laureano”. 

La actuación abarca un total de 
2.000 metros cuadrados. Se aña-
dirán 25 árboles a los ya existen-
tes para mejorar la sombra en la 
zona, se recupera el adoquín de 
Gerena, además de adoquín de 
piedra de piornal en la calle Li-
ñán, un material muy parecido al 
del adoquín tradicional de Sevilla. 
Además, se usará material cerá-
mico en distintos formatos y apa-
rejos en la zona de plaza. 

Del mismo modo, el alcalde in-
dicó que “la reurbanización com-
plementa y se integra a la capilla 
de la Hermandad de los Humeros, 
la calle San Laureano y la calle 
Torneo, transformándose en un 
área de ocio y esparcimiento para 
el vecindario”. Los vecinos y her-
manos de la corporación han aco-
gido la propuesta con gran satis-
facción y han agradecido al alcal-
de que cumpla con lo prometido. 

Por su parte, el hermano mayor 
de los Humeros, José Juan Pérez, 

reconoció en su nombre, en el de 
toda la hermandad y en el de la 
asociación de vecinos, el trabajo 
del equipo de gobierno desde que 
el alcalde hizo la visita, hace esca-

samente un año, y propuso que se 
iba a llevar a cabo una solución 
con respecto al solar: “Quiero re-
conocer que ha sido un trabajo 
constante por parte del Ayunta-
miento, hemos estado en contac-
to con ellos, nos han atendido 
continuamente en todo lo que no-
sotros proponíamos y hoy han 
presentado este proyecto que ha 
cumplido todas las expectativas 
que pensábamos. Es muy bonito el 
detalle de dedicarla a Hernando 
Colón y a la familia de los Pesaro, 

que son los que precisamente en 
esa época levantaron esta zona. 
Con este proyecto se reconoce el 
papel fundamental de estos per-
sonajes históricos. Así que queda 
para el uso no solamente de la 
hermandad, que se ve beneficia-
da, sino también la ciudad de Se-
villa, para todos sus habitantes, 
sus vecinos y todos los visitantes 
que vengan a la ciudad”.  

En el mismo acto, la Gerencia 
de Urbanismo informó de la pró-
xima reforma de la calle Marqués 

de Paradas en el tramo que se ex-
tiende desde el centro de consul-
tas externas Virgen de los Reyes a 
la calle San Laureano, en la acera 
de los impares. Esta importante 
actuación en la zona conllevará, 
entre otras cuestiones, la amplia-
ción del acerado y la plantación 
de más árboles y el traslado de los 
aparcamientos de motos de la Pla-
za del Museo. Esta era otra reivin-
dicación histórica de los residen-
tes, que han visto como en los úl-
timos años se ha venido degra-
dando toda esta zona.  

“Se mejorará el itinerario pea-
tonal pavimentando el acerado 
derecho, actuando sobre el acera-
do y los aparcamientos. Se elimi-
narán las barreras arquitectónicas 
para las personas con movilidad 
reducida y se aumenta y alinea el 
arbolado, para una mejor raciona-
lización del mismo”, explicó Sanz. 

Se trata de 3.000 metros cua-
drados de intervención, con una 
inversión aproximada de 
325.000  y el objetivo es que esté 
terminada a finales de este año.

El solar de San Laureano se 
transformará en una gran plaza

M. G. 

El gerente de Urbanismo, Fernando Vázquez, expone el proyecto a los vecinos.

l El Ayuntamiento descarta la construcción 
del edificio de tres plantas e invertirá 700.000 
euros en su reurbanización y la del entorno

La Hermandad de     
los Humeros había 
recogido más 8.000 
firmas contra el edificio

La intervención en 
Marqués de Paradas 
estará terminada a 
finales de este año

JOSÉ LUIS MONTERO 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 14

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/05/2024

 España

 7 536 EUR (8,081 USD)

 98,07 cm² (15,7%)

 2086 EUR (2237 USD) 

S. L. SEVILLA  

El alcalde, José Luis Sanz, confirmó 

ayer en el pleno que ante el impacto 

en la ciudadanía de las obras del tra-

mo norte de la línea tres del metro, 

promovidas por la Junta de Andalu-

cía, se va a abrir «en unas semanas 

una oficina de información para ve-

cinos y comerciantes», en el marco 

de la «coordinación» entre ambas ad-

ministraciones. 

En concreto, después de que el pa-

sado 8 de abril comenzasen las obras 

del primer subtramo del tramo norte 

de la línea tres del metro de Sevilla, des-

tinado a conectar Pino Montano con 

el Prado de San Sebastián y enlazar 

con la línea uno; el portavoz del PSOE, 

Antonio Muñoz, ha preguntado en el 

pleno por el «plan de tráfico» previsto 

por el Ayuntamiento ante la inciden-

cia de la ejecución del proyecto en la 

movilidad urbana o las «oportunida-

des de reurbanización» de la Ronda 

Urbana Norte, aludiendo a su deman-

dado soterramiento en Pino Montano. 

José Luis Sanz expuso que ya el 

pasado mes de agosto, el Ayunta-

miento y la Junta de Andalucía, como 
promotora de las obras, crearon una 

mesa de coordinación general; de la 

que devienen otras siete mesas sec-

toriales entre técnicos de la Admi-

nistración andaluza y especialistas 

de diferentes áreas municipales, 

«para planificar los planes de movi-

lidad alternativa por las afecciones» 

de las obras. 

El alcalde confirmó que «en unas se-

manas estará operativa una oficina de 

información para vecinos y comercian-

tes» promovida por la Consejería de 

Fomento. También hay previsto un fon-

do de 300.000 euros para compensar 

a los comerciantes que se vean afecta-

dos y que el Ayuntamiento y la Junta 

están «hablando» de rediseñar el muro 

pantalla de la futura estación de me-

tro de San Lázaro.

Abren una oficina de información 
por las obras de la línea 3

METRO DE SEVILLA
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Irene Guerrero 
Futbolista 

Centrocampista en el Manchester 
United, lleva en la selección española 
desde 2019  // ABC  

José Domínguez Muñoz 
Cantaor 

El Cabrero, como se le conoce 
popularmente, es un cantaor con 
años de trayectoria  // ABC  

Fernando R. Villalobos 
Expresidente de la Diputación 

Fue alcalde de La Roda y presidente 
de la Diputación Provincial entre 
2004-2023  // ABC

Olga Carmona 
Futbolista 

Defensa  en la sección femenina del 
Real Madrid, se proclamó campeona 
del mundo con la selección  // ABC

SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

El pleno de la Diputación de Sevilla ce-

lebraba ayer una sesión extraordina-

ria para abordar las distinciones con 

motivo del acto institucional del Día 

de la Provincia, que tendrá lugar el 

próximo 22 de mayo. La relación de 

homenajeados se aprobó por unani-

midad. Entre las personas que recibi-

rán el máximo reconocimiento que 

otorga la institución provincial está el 

que ha sido su presidente durante dos 

décadas. Fernando Rodríguez Villalo-

bos será una de las medallas de la pro-

vincia y la recibirá prácticamente al 

año de haber abandonado su despa-

cho en Diputación. 

Además del expresidente de la Di-

putación, han sido elegidas las futbo-

listas Olga Carmona e Irene Guerrero, 

integrantes de la selección española 

que se ha proclamado campeona del 

mundo; la actriz Belén Cuesta; la que 

fuera diputada del PP y activista so-

cial Amalia Gómez; el presidente de la 

Asociación Gremial Arte Sacro de Se-

villa, Francisco Carrera Iglesias ‘Pa-

quili’; el cantaor José Domínguez Mu-

ñoz ‘El Cabrero’ o el periodista y direc-

tor de la Cadena SER en Andalucía, 

Antonio Yélamo. 

La relación de distinciones del Día 
de la Provincia incluye también las si-

guientes entidades: Atalaya Grupo Tea-

tro o la Federación Provincial de Aso-

ciaciones de Personas con Discapaci-

dad Física y Orgánica de Sevilla 

(Cocemfe), la Fundación Padre Leo-

nardo Castillo; la cooperativa Oleand 

Manzanilla Olive S.C.A; la Policía Na-

cional o el grupo de medios de comu-

nicación Publicaciones del Sur. 

El acto se celebrará el día 22 de mayo 

en el Cartuja Center-CITE, con un afo-

ro mucho más amplio que el que ofre-

ce el patio central de la Diputación, y 

un día antes de la fecha tradicional 

para no coincidir con las Elecciones 

Europeas. El presidente de la Diputa-

ción, Javier Fernández, ha defendido 

la propuesta de homenajeados que ha 

salido para delante con el voto favora-

ble de todos los grupos parlamenta-

rios. «Desde este momento, ésta es la 

relación de todos. Es una propuesta 

muy completa que abarca todos los 

ámbitos, y que puede representar per-

fectamente a este arco plenario», en 

referencia a que hay nombramientos 

acorde con todas las sensibilidades 

políticas. A diferencia de otros años, 

no hay nombramiento de hijo predi-

lecto o adoptivo. 

Se estrena en el cargo 
Javier Fernández se estrena este año 

presidiendo el acto. «Es emocionante, 

y a la vez una gran responsabilidad, 

vivir por primera vez como presiden-

te de esta gran institución que es la Di-

putación de Sevilla el día grande de la 

provincia y tener la oportunidad de 

ponerle voz al reconocimiento que la 

ciudadanía sevillana otorga a estas 

personas e instituciones, referentes 

de trayectorias, valores y acciones para 

la comunidad. Una celebración que 

también es inédita para el conjunto de 

los diputados y diputadas que compo-

nen la actual Corporación, salida de 

los comicios municipales de mayo de 

2023», añadió ayer el presidente del 

organismo provincial.  

Fernández tuvo palabras de agra-

decimiento para cada una de las per-

sonas, instituciones y entidades galar-

donadas. Entre ellas, su antecesor en 

el cargo, Fernando Rodríguez Villalo-

bos, «un político, como él ha dicho mu-

chas veces, ‘de raza’. Un municipalis-

ta convencido y en ejercicio constan-

te, que ha presidido la Diputación 

desde el paradigma de la cohesión so-

cial, la autonomía municipal y del equi-
librio interterritorial». 

El grupo de diputados de Con An-

dalucía (IU) se ausentó de dicho ple-

no extraordinario al considerar que la 

concesión de medallas «no puede es-

tar sometida a vetos y censuras unila-

terales e injustificadas» y entender 

que este tipo de actos tiene que ver con 

«una historia de propuestas plurales 

y consensuadas», como destacaban 

ayer a través de un comunicado. 

La coalición de izquierda afea al 

PSOE que «aún conserve actitudes au-

toritarias de cuando tenía mayoría ab-

soluta». En este sentido, «por respeto 

a las personas propuestas», la forma-

ción ha anunciado que los cargos pú-

blicos de Con Andalucía en toda la pro-

vincia «tampoco asistirán el día del 

acto institucional». 

La Diputación le da la medalla de 
la provincia a Rodríguez Villalobos 

∑ Otras personas que 
serán distinguidas el 22 
de mayo: la actriz Belén 
Cuesta o la futbolista 
Olga Carmona

Amalia Gómez 
Exdiputada 

Doctora en Historia, fue diputada del 
PP en el Parlamento y secretaria 
general de Asuntos Sociales  // ABC  

Antonio Yélamo 
Periodista 

Natural de Écija. Tiene una dilatada 
trayectoria profesional. Es director 
de la SER en Andalucía  // ABC  

Francisco Carrera ‘Paquili’ 
Bordador 

Conocido artista de la Semana Santa, 
lidera la asociación de Arte Sacro que 
ha puesto en valor el gremio  // ABC

Belén Cuesta 
Actriz 

La sevillana, aunque criada en 
Málaga, ha sido premio Goya a la 
mejor actriz en 2020  // ABC

El grupo de Diputados de 
Con Andalucía se ausentó 
del pleno como protesta 
por la elección y no asistirá 
al acto oficial
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R. P. 

El pleno de la Diputación de Sevi-
lla, reunido en sesión extraordina-
ria, ha concedido por unanimidad 
las medallas de oro de la provincia 
2024. El lema de esta jornada es El 
hilo que nos une. Toda una metáfo-
ra del trabajo en común de hom-
bres y mujeres sevillanos de naci-
miento o adopción que trabajan 
“por la construcción de una Sevi-
lla plural e interconectada en su 

ponsabilidad, vivir por primera vez 
como presidente de la Diputación 
de Sevilla el día grande de la pro-
vincia y tener la oportunidad de 
ponerle voz al reconocimiento que 
la ciudadanía sevillana otorga a es-
tas personas e instituciones, refe-
rentes de trayectorias, valores y ac-
ciones para la comunidad”. 

Fernández se refirió a los dife-
rentes galardonados. De este mo-
do, Fernando Rodríguez Villalo-
bos explicó que es “un político, co-

referente en la investigación, con 
Ricardo Hiniesta al frente”. 

No podía faltar el reconocimien-
to al arte sacro con la medalla a 
Francisco Carrera. “Las manos de 
Paquili hacen magia, ya sea bor-
dando para las colecciones de los 
mejores diseñadores contemporá-
neos o las piezas del patrimonio y 
del ajuar de las hermandades y co-
fradías”. Del mismo modo, destacó 
“el arte” de Antonio Yélamo, “uno 
de esos comunicadores que se pre-
guntan, además de preguntar, des-
de un periodismo reflexivo, que 
antepone el rigor y el contraste y 
que no pierde nunca de vista, como 
su principal prioridad, el interés in-
formativo de los andaluces que 
constituyen su audiencia”.

l Fernando Rodríguez Villalobos, 

presidente de la Diputación durante  

20 años, es otro de los galardonados

Belén Cuesta y la Policía 
Nacional, entre las 
medallas de la provincia

M. G. 

Belén Cuesta será una de las galardonadas.

R. P. 

El pleno de la Diputación de Sevi-
lla, reunido en sesión extraordina-
ria, ha concedido por unanimidad 
las medallas de oro de la provincia 
2024. El lema de esta jornada es El 
hilo que nos une. Toda una metáfo-
ra del trabajo en común de hom-
bres y mujeres sevillanos de naci-
miento o adopción que trabajan 
“por la construcción de una Sevi-
lla plural e interconectada en su 
progreso y en las oportunidades 
que ofrece”, explicó Javier Fernán-
dez, presidente de la Diputación 
que se estrenará en esta ceremo-
nia el 22 de mayo en el Auditorio 
Cartuja Center. Allí estarán los ele-
gidos para las ocho medallas a per-
sonalidades y las seis a institucio-
nes en reconocimiento a su traba-
jo por la provincia.  

Los galardonados son: Fernan-
do Rodríguez Villalobos, político, 
presidente de la Diputación de Se-
villa en las dos últimas décadas; la 
actriz Belén Cuesta; las futbolistas 
de la Selección Femenina de Fút-

bol, Irene Guerrero y Olga Carmo-
na; el comunicador, Antonio Yéla-
mo, director regional de la Cadena 
SER en Andalucía; Francisco Ca-
rrera Iglesias, Paquili, artesano 
bordador; Amalia Gómez, mujer 
versátil, con amplia trayectoria en 
beneficio de la comunidad; y el 
cantaor José Domínguez Muñoz,
El Cabrero. Por otro lado, la institu-
ción provincial ha reconocido a las 
siguientes entidades: Publicacio-
nes del Sur S.A.; Cocemfe (Federa-
ción Provincial de Personas con 
Discapacidad Física y Orgánica de 
Sevilla); la Fundación Padre Leo-
nardo Castillo; Oleand Manzanilla 
Olive S. C. A., con sede en La Pue-
bla de Cazalla; el Teatro Atalaya- 
TNT; y la Policía Nacional en Sevi-
lla, “que con 200 años de historia, 
se ha consolidado como una insti-
tución imprescindible, garante de 
la seguridad, la paz y la protección 
de los derechos y libertades, y en la 
que cada uno de los hombres y mu-
jeres que la integran dan lo mejor 
de sí en cada intervención”. 

Para Javier Fernández, “es emo-
cionante, y a la vez una gran res-

ponsabilidad, vivir por primera vez 
como presidente de la Diputación 
de Sevilla el día grande de la pro-
vincia y tener la oportunidad de 
ponerle voz al reconocimiento que 
la ciudadanía sevillana otorga a es-
tas personas e instituciones, refe-
rentes de trayectorias, valores y ac-
ciones para la comunidad”. 

Fernández se refirió a los dife-
rentes galardonados. De este mo-
do, Fernando Rodríguez Villalo-
bos explicó que es “un político, co-
mo él ha dicho muchas veces, “de 
raza”. Un municipalista convenci-
do y en ejercicio constante, que ha 
presidido la Diputación de Sevilla 
desde el paradigma de la cohesión 
social, la autonomía municipal y 
del equilibrio interterritorial, po-
niendo en valor la visión de lo lo-
cal”. Sobre Amalia Gómez afirmó 
que no sólo es una “gran docente, 
investigadora y escritora que ha 
sido reconocida tanto por su labor 
académica como por su desempe-
ño político. En el ámbito social, es 
encomiable su trayectoria en el fo-
mento de los valores humanos, en 
la defensa firme e incansable de la 
consecución de los derechos de 
las personas en los colectivos más 
vulnerables y su compromiso con 
la igualdad de oportunidades de 
mujeres y hombres”. 

En cuanto a Olga Carmona e 
Irene Guerrero, afirmó que el 20 
de agosto de 2023 “levantaron la 
Copa como las mejores del Mun-
do junto a sus compañeras de la 
Selección Española, evidencian-
do que el fútbol y La Roja ya no 
son más cosa de hombres”. 

Fernández definió a Belén Cues-
ta como “la actriz del pellizco”, una 
intérprete todoterreno “que ha 
triunfado en el teatro, en el cine y 
en la televisión y que muestra su 
solvencia tanto en el humor como 
en el drama, con una capacidad 
empática con cada uno de los per-
sonajes que interpreta que te sacu-
de desde la verdad, lo que le ha va-
lido una amplia variedad de pre-
mios y el beneplácito del público”. 

También quiso señalar “la voz 
única y nómada de El Cabrero, 
que ha puesto su garganta al ser-
vicio de la denuncia de la injusti-
cia en el campo andaluz. Es delei-
tarse en su arte, al que el destello 
de la contestación no ha conse-
guido opacar en grandeza y cuya 
poesía solo ha podido apagar las 
exigencias de la enfermedad con-
tra su propio cuerpo”. 

Respecto a Atalaya recordó que 
es una de las compañías más presti-
giosas de la escena española y un 

l Fernando Rodríguez Villalobos, 

presidente de la Diputación durante  

20 años, es otro de los galardonados

Ocho personalidades  
y seis entidades  
han sido reconocidas 
con estas distinciones
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Antonio Trillo SEVILLA 

Tarde de pádel del más alto nivel 
en el Estadio de la Cartuja de Se-
villa. El Premier Padel Andalucía 
Sevilla P2 ha cogido este miérco-
les velocidad de crucero con la 
presencia en la pista central de ca-
si todas las parejas que están me-
tidas en el top 10 de este deporte. 
Sólo los esperados Juan Lebrón y 
Paquito Navarro ofrecieron su ra-
ción por anticipado al debutar, y 
ganar, en la tarde del martes. 

Pero la expectación no había 
disminuido ni un ápice y, a pesar 
de la lluvia que fue retrasando to-
do el cuadro durante la mañana y 
también en el arranque de la tar-
de, era el turno para los números 
uno, el argentino Agustín Tapia y 
el español Arturo Coello, que te-
nían cita en esa pista principal 
con los españoles José Antonio 
Diestro y Pablo Lijo. El partido iba 
a comenzar cerca de las doce de 
la noche. 

No iba a producirse ninguna 
sorpresa para el resto de los prin-
cipales cabezas de serie del tor-
neo, que iban superando sucesi-
vamente esta ronda de treintai-
dosavos de final. Los primeros en 
jugar eran dos ilustres, Fernando 
Belasteguín y Juan Tello, que par-
ten como pareja número 5 y se 
imponían con comodidad en la 
pista 2 a Miguel Lamperti y Juan 
Cruz Belluati. En el duelo entre 
los cuatro argentinos, el triunfo 
era para los primeros por 6-3 y 6-
2. Este partido tenía lugar en la 
pista número 2. 

Ya en la central comenzaba un 
poco más tarde la primera compa-
recencia de los argentinos Franco 

Stupaczuk y Martín di Nenno, los c
abezas de serie número 4, que se 
deshacían con rapidez del italia-
no Denis Tomas Perino y del espa-
ñol Marc Quiles por 6-2 y 6-3. 

Seguía el baile en esa pista cen-
tral con la participación del motri-
leño Mike Yanguas y el cordobés 
Javier Garrido, una de las parejas 
de moda tras su participación di-
recta en la bronca con Juan Le-
brón que supuso su ruptura con 
Ale Galán. Los dos andaluces, los 
cabezas de serie número 6, se im-
pusieron en su estreno a los tam-
bién españoles Javi García y Jaime 
Muñoz por 6-4 y 7-6 tras sufrir 
mucho en el segundo set. 

Y otro plato fuerte del día co-
rrespondía precisamente a Ale 
Galán y el argentino Fede Chingo-
tto, pareja número 3 y recientes 
ganadores en Bruselas. Ambos su-
peraban esta primera ronda tras 
derrotar a los españoles Javi Ruiz 

y Pablo Cardona por 6-3 Y 6-2. 
Juan Lebrón y Paquito Navarro 

se enfrentará en el segundo cruce 
a los argentinos Valentino Libaak 
y Leandro Augsburger. Éstos sor-
prendieron a Jorge Nieto y Jon 
Sanz, los verdugos de Lebrón y 
Paquito en Bruselas, por 6-4 y 6-2. 

En el cuadro femenino este jue-
ves deben entrar en liza las prin-
cipales parejas. Las números uno, 
las españolas Ariana Sánchez Fa-
llada y Paula Josemaría Martín, 
tendrán su primer enfrentamien-
to con Marta Barrera y Marta Ca-
parrós. También jugarán durante 
la jornada la argentina Delfina 
Brea y la española Beatriz Gonzá-
lez (2), las españolas Claudia Fer-
nández y Gemma Triay (3) y las 
también españolas Tamara Icar-
do y Alejandra Salazar (4). 

PÁDEL 3 PREMIER PADEL ANDALUCÍA SEVILLA P2

Los favoritos echan a rodar 
l Las principales parejas del circuito mundial no tuvieron mayores 
problemas para superar la primera ronda en el Estadio de la Cartuja

 

Una presentación ideal para la foto de recuerdo

El Muelle de la Sal de Sevilla 
fue el escenario en la mañana 
de ayer del acto de la presenta-
ción del Premier Padel Andalu-
cía Sevilla P2. Juan Lebrón, 
Alejandra Salazar, Fede Chingo-
tto y Tamara Icardo fueron los 
cuatro jugadores del torneo que 
acudieron en representación 
del resto de los mejores del pá-
del mundial. Junto a los depor-
tistas comparecieron el alcalde 

general de Octagon Spain, Da-
vid Serrahima. Lebrón, Salazar, 
Chingotto e Icardo se tomaron 
la fotografía al lado de las auto-
ridades antes de realizarse 
también ellos un selfie para 
guardar en el recuerdo su pre-
sencia en un sitio tan emblemá-
tico junto al puente de Triana. 
La imagen refleja fielmente el 
momento de la instantánea de 
los cuatro jugadores de pádel.

de Sevilla, José Luis Sanz; el 
consejero de Turismo, Cultura y 
Deporte de la Junta de Andalu-
cía, Arturo Bernal; el tour direc-
tor de Premier Padel, Adel Aref; 
el presidente de la Federación 
Andaluza de Pádel, José Pérez; 
la directora general de Eventos e 
Instalaciones Deportivas de la 
Junta de Andalucía, Isabel Sán-
chez; el presidente de Octagon 
Spain, Joan Cuscó; y el director 

PREMIER PADEL ANDALUCÍA SEVILLA P2 

Juan Lebrón coge el móvil para hacerse el selfie junto a Chingotto, Salazar e Icardo.

Lebrón y Paquito 
Navarro se medirán 
ahora a los argentinos 
Libaak y Augsburger
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

E
L delegado de Urbanismo no respondió el mar-
tes a las preguntas que el grupo socialista le tenía 
formuladas en el marco de una comparecencia 
extraordinaria sobre el copazo de Navidad con el 

que agasajó en un enclave privilegiado (el monasterio de 
Santa Clara) a los cientos de empleados de la Gerencia 
con cargo al bolsillo de la empresa operadora de las Se-
tas. Se trata de aquella invitación que ahora investiga la 
Fiscalía y que fue cursada desde el correo corporativo de 
Manuel Valdivieso, factótum del organismo autónomo 
municipal. ¿Saben ustedes por qué no tuvo que someter-
se al juego democrático por el que la oposición fiscaliza, 
escruta y vigila las acciones del 
gobierno? Porque Vox lo impi-
dió. Por culpa de Vox nos que-
damos sin oír las explicaciones 
de don Juan de la Rosa sobre un 
hecho insólito, pues jamás an-
tes se había dado un almuerzo 
de 15 plazas con una hora de 
barra libre a los trabajadores de 
la Gerencia de Urbanismo y Me-
dio Ambiente. Ni mucho menos 
se había usado un edificio de-
clarado Bien de Interés Cultural 
para semejante agasajo para 
“motivar” a los empleados, co-
mo dijo en su día don Juan de la Rosa, que se está comien-
do entero el marrón de otro. A Vox le podrían dar un pre-
mio al quite providencial por el capotazo que le ha echa-
do al PP de José Luis Sanz. ¿Queda algún jurado de la bri-
llante Feria de Abril que hemos vivido en la plaza de to-
ros que pueda conceder algún galardón especial al gru-
po municipal de Vox? ¿Pero no eran la nueva política ale-
jada del bipartidismo? ¿Pero no era una formación de ex-

trema necesidad? ¿Pero no traían aire fresco? Han cerra-
do la ventana de golpe y han debido apagar la refrigera-
ción. Nos han servido una ración y media de pasteleo. De 
pasteleo en clave hispalense. Se nota, se siente que Vox 
quiere entrar en el gobierno de la ciudad a partir de este
verano, cuando Moreno haga cambios en el Ejecutivo an-
daluz al aprovechar la mitad de la legislatura, tal como 
ya comentamos en su día, que por eso hay consejeros ha-
ciendo cálculos. Todo sea porque haya presupuesto y le 
demos una alegría al alcalde, que falta le hace para dejar 
de ser el llanero solitario en la Plaza Nueva, que el hom-
bre no puede con todo. Vox en Sevilla ha protagonizado 

un pasteleo que rima con ma-
moneo que entra en colisión 
con sus principios fundamenta-
les. No busquemos más califica-
tivos sesudos ni términos de ter-
tulia política nacional. Impedir 
que el concejal de Urbanismo 
tenga que dar la cara ha sido un 
pasteleo. Y los concejales de 
Vox lo saben, pero en este parti-
do manda Madrid. Abascal lo-
cuta, causa finita. Leña al rojo 
(¡Písalo, písalo!) aunque sea a 
costa de ir en contra de los prin-
cipios fundacionales. La oposi-

ción de Vox salva al gobierno de dar explicaciones. Qué 
bien hubiera quedado Juan de la Rosa contestando vo-
luntariamente a las preguntas de la oposición, pero eso 
es pedir demasiado, o quizás somos nosotros los grandes 
ingenuos. No son tiempos para la inocencia, mucho me-
nos para la independencia, en cambio siguen siendo 
tiempos para el pasteleo. Así no, Vox. Así no. Pastelean-
do, pasteleando se va la tropa degenerando. 

VOX, PREMIO AL  
QUITE PROVIDENCIAL

cnavarro@diariodesevilla.es

5

La aldaba
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LAS DOS ESPAÑAS 
EN LA FERIA 

D
ESPUÉS del numerito sandun-
guero de Pedro Sánchez, ya na-
die habla de la Feria. ¿El paripé 
del presidente ha sido una corti-

na de humo? Pues no. Todo forma parte de 
las dos Españas. En los cinco días de refle-
xión, se criticó a José Luis Sanz por convo-

car un referéndum. Ya que el resultado fi-
nal no fue el esperado. Se suponía que ga-
naría la Feria de los seis días por goleada. 
Téngase en cuenta que cinco días son su-
ficientes para que un presidente piense si 
dimite o se quiere quedar más de tres años 
para salir del fango. En consecuencia, seis 
días son suficientes para no enfangar el al-
bero. Pero el alcalde se empeñó en la con-
sulta. Y los referéndums traen mal fario.  

Recuerden lo que sucedió en Cataluña 
en 2017, cuando Puigdemont montó un re-
feréndum a su manera. El peligro de pre-
guntar es conocido desde tiempos remo-
tos. Poncio Pilato consultó al pueblo y pre-
guntó: “¿A quién queréis que suelte? ¿A 
Jesús o a Barrabás?”. Pilato creía que el 
pueblo le diría que liberase a Jesús, pero 
le dijeron que a Barrabás. Las consultas las 
carga el diablo; aparte de que así se cum-
plieron las Escrituras. Por otra parte, ¿se 
imaginan lo que hubiera ocurrido si el pre-

sidente Sánchez organiza una consulta te-
lemática para que la gente decidiera si se 
iba o se quedaba? En cinco días hubiera 
dado tiempo. Y hubiera sido un primer 
ejemplo de regeneración democrática. 

Sevilla, siempre Sevilla, en el progreso 
universal. Más regenerada y democrática 
que ninguna Feria del mundo. Pero pasó 
lo que pasó. Se enfrentaron las dos Espa-
ñas. Hay dos Sevillas, hay dos Españas, 
hay dos siempre que no haya sólo uno. 
Bastó con que el alcalde del PP defendiera 
la Feria de martes a domingo, y que ofre-

ciera el martes festivo, para que los otros 
se movilizaran. Parecían despistados y en 
shock, por el disgusto de su meditabundo 
líder Pedro. Pues, aun así, el sector progre-
sista se movilizó. Votaron por la Feria de 
sábado a sábado. Si José Luis Sanz hubiera 
propuesto eso, ellos hubieran votado lo 
contrario. Ha resultado que la Feria de 
martes a domingo es propia de fachas; y 
de sábado a sábado es progresista. 

Recuerden los resultados. En los barrios 
del PP, triunfó la propuesta del alcalde. En 
los barrios del PSOE, triunfó la propuesta 
de fastidiar al alcalde. ¿Y el fango de las 
quejas de pucherazo? ¿Denunciarán la 
consulta a los tribunales? Cuando los jue-
ces actúan, unas veces dicen que está muy 
bien y otras que es acoso. Depende del per-
judicado o la perjudicada. Este país es así. 
Parece que preguntar es ofender. Con seis 
días basta para una Feria. Y para irse a to-
mar viento fresco sobraba con cinco días.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN 
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

¿Se imaginan lo que hubiera 
ocurrido si Sánchez organiza 
una consulta telemática para 
decidir si se iba o se quedaba?
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FALTAN PACIENTES 
EN LOS HOSPITALES   

E
N Andalucía no faltan hospita-
les, escasean los pacientes. Eso 
es lo que se deduce del llama-
do  “cierre técnico” de la UCI 

del antiguo Hospital Militar de Sevilla, 
rebautizado como Antonio Muñoz Cari-
ñanos en una consulta amañada por la 
Consejería de Salud y elevado a símbolo 
de la eficacia del primer Gobierno de 
Juanma Moreno frente a la desidia de los 
anteriores gestores.  

Esto sólo es un anticipo de lo que suce-
derá en Andalucía, donde las oficinas del 

SAE cerrarán por falta de parados,  los 
médicos se aburrirán como cabras espe-
rando a los pacientes y las sucursales 
bancarias echarán las barajas porque los 
ciudadanos amasarán tanto dinero líqui-
do que convertirán en inútil la vieja ma-
nía de entramparse.  

En el Muñoz Cariñanos, varias veces 
reinaugurado durante  el primer manda-
to de Juanma Moreno, han cerrado la 
UCI porque no hay suficientes sevillanos 
para llenar las unidades de los otros tres 
hospitales sevillanos: Virgen del Rocío, 
Macarena y Valme. Y aún queda un quin-
to en la Cartuja, cuya apertura inminen-
te como hospital de la mujer fue anun-
ciada hace dos años. 

¿De qué delirio hablamos? ¿Cuánto al-
piste has desayunado esta mañana? ¿Le 

están echando al agua sustancias eufori-
zantes? 

Ubiquemos la acción, que diría Antonio 
Reguera. Durante la pandemia de Covid, 
el Gobierno andaluz rescató el edificio del 
Militar del abandono, lo fue restaurando 
planta a planta y vendió la inauguración 
del cuarto hospital de Sevilla como la tra-
ca de fuegos artificiales que anunciaban 
un giro completo en la asistencia sanitaria 
en la comunidad. Como parte de este plan, 
ideó un concurso para rebautizar el hospi-
tal, que se llamaba Vigil de Quiñones en 
recuerdo del médico militar sevillano que 
comandó el puesto de los Últimos de Fili-
pinas por la muerte de los otros responsa-
bles. El nombre de Muñoz Cariñanos no 
fue el más votado, pero Salud le puso el 
nombre prefijado al edificio con calzador

Lo cierto es que el nuevo hospital, a pe-
sar del edificio, es una extensión del Vir-
gen del Rocío y que su UCI se reduce a los 
casos graves de infecciones respiratorias, 
de tal modo que la Consejería de Salud ha 
preferido romper la burbuja de la aparien-
cia a trasladar cada día a un retén de sani-
tarios para mantener la ilusión de la abun-
dancia. Sobran UCI, faltan virus.

Crónicas levantiscas 

JUAN M. 
MARQUÉS PERALES

5

En la UCI faltan enfermos, no 
habrá parados para el SAE y los 
bancos dejarán de dar créditos 
por abundancia de ‘cash’
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Espadas,“muy 
satisfecho” con 
el peso andaluz 
en las listas 
europeas

R. A.  

El secretario general del PSOE 
de Andalucía, Juan Espadas, 
reconoció sentirse “muy satis-
fecho” por el hecho de que 
tres andaluces –Lina Gálvez, 
Alejandro Moyano y Ana Ma-
ría Romero– figuren entre los 
25 primeros puestos de la lis-
ta con la que el PSOE concu-
rrirá a las elecciones al Parla-
mento europeo que se cele-
brarán el próximo 9 de junio. 

Así lo señaló el dirigente so-
cialista el día después de que 
la Comisión Federal de Listas 
del PSOE aprobase la relación 
completa de nombres que in-
tegrarán la candidatura del 
PSOE a las europeas, que en-
cabeza la vicepresidenta ter-
cera del Gobierno y ministra 
para la Transición Ecológica y 
el Reto Demográfico, Teresa 
Ribera. 

En el número seis de la lista 
figura la ex consejera andalu-
za Lina Gálvez, que ya ha sido 
eurodiputada esta legislatura 
y que repite así en la lista del 
PSOE, aunque baja del cuarto 

al sexto puesto de la candida-
tura respecto a los comicios de 
2019. El secretario general de 
Juventudes Socialistas de An-
dalucía (JSA), Alejandro Mo-
yano, figura en el puesto nú-
mero 22 de la lista, mientras 
que la parlamentaria andalu-
za por Córdoba Ana María Ro-
mero concurrirá desde el 
puesto número 24. 

Espadas señaló que esos pri-
meros 25 puestos entre los 
que figuran estos tres socialis-
tas andaluces “van a determi-
nar cuáles son los objetivos 
electorales que tiene el PSOE 
en España”. El secretario ge-
neral del PSOE-A reconoció 
que se trata de“tres personas 
con capacidad, con liderazgo 
desde el punto de vista de las 
materias y las funciones que 
han desarrollado hasta aquí 
en su ámbito y en sus respon-
sabilidades públicas”. 

Por último, el secretario ge-
neral quiso reivindicar el he-
cho de que el PSOE de Anda-
lucía es “una federación muy 
importante, fundamental en 
España” para el PSOE; “lo ha 
sido en nuestro partido siem-
pre, y lo va a seguir siendo en 
un futuro”.

El secretario general 
reivindica Andalucía 
como “fundamental 
dentro del PSOE”
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SORAYA FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

G
arantizar el derecho a la infor-
mación veraz recogido en el 
artículo 20 de la Constitución. 
Con este argumento, el PSOE 

andaluz defiende ahora aplicar medi-
das de «regeneración democrática» 
como las que ha anunciado el presiden-
te del Gobierno, Pedro Sánchez, en Ca-
nal Sur y en el Centro de Estudios An-
daluces (Centra), dependiente de la Con-
sejería de la Presidencia de la Junta de 
Andalucía. Los socialistas andaluces 
hacen así suyo el discurso de Pedro Sán-
chez, que ha puesto el foco en los me-
dios de comunicación y los jueces en su 
estrategia para  justificar su decisión de 
no abandonar el cargo tras haberse to-
mado cinco días para reflexionar ame-
nazando con dejarlo después de que un 
juzgado abriera diligencias contra su 
mujer, Begoña Gómez, por supuesto trá-
fico de influencias. 

La voz encargada de lanzar este men-
saje cuestionando la imparcialidad de 
la Radio Televisión Pública de Andalu-
cía (RTVA) y del Centra, y por tanto de 
sus profesionales —nunca lo hicieron 
cuando gobernaba el PSOE en la Jun-
ta— ha sido la portavoz del Grupo So-
cialista en el Parlamento andaluz, Án-
geles Férriz, que aseguró ayer que no 
tiene «ninguna duda» de que por parte 
del Gobierno central se tomarán estas 
medidas que Sánchez ha denominado 
de regeneración democrática. «Tanto 
Canal Sur como el Centra pueden ser 
producto de esas medidas de regenera-
ción democrática para garantizar el de-
recho a la información veraz recogido 
en el artículo 20 de la Constitución», 
aseguró. 

Lo hizo a preguntas de los periodis-
tas en una rueda de prensa en el Parla-
mento, que también se interesaron por 
si el PSOE-A planteará una reforma de 
la ley de publicidad institucional para 

conocer el destino del dinero público 
que el Gobierno andaluz concede a agen-
cias privadas para que lo distribuyan 
en los medios de comunicación. Al res-
pecto, Férriz indicó que ya en el debate 
de investidura de Juanma Moreno, en 
2022, el presidente del Grupo Socialis-
ta y secretario general del PSOE-A, Juan 
Espadas, a planteó «que los andaluces 
deberían saber hasta dónde va el últi-
mo euro destinado a publicidad insti-
tucional. Sería conveniente impulsar 
una iniciativa en ese sentido ya que el 
Gobierno andaluz no arroja transparen-
cia ninguna y mantiene una constante 
opacidad» al respecto, respondió Férriz, 

que añadió que el Grupo Socialista pen-
sará «qué tipo de iniciativas podemos 
plantear para algo tan sencillo como 
que los andaluces conozcan dónde va 
su dinero cuando se destina a publici-
dad institucional, una partida cuya cuan-
tía se ha multiplicado desde que gobier-
na Juanma Moreno en la Junta», afirmó. 

Eso sí, reconoció que el PSOE debe 
estudiar cómo materializa esta propues-
ta «aún a sabiendas de que la mayoría 
absolutista del PP la fulminará en el de-
bate de un pleno en el Parlamento» an-
daluz, por lo que no concretó si dicha 
iniciativa podría traducirse en una pro-
posición de ley, una interpelación o una 
solicitud de comparecencia del Conse-
jo de Gobierno. 

Primero de mayo 
En este punto de la rueda de prensa, re-
cordó que hoy miércoles 1 de mayo, Día 
del Trabajo, el PSOE saldrá a la calle con 
los sindicatos para defender «el pleno 
empleo, menos jornadas laborales y me-
jores salarios», y se llevó esta jornada 
reivindicativa de los trabajadores tam-
bién al ruedo político para enlazarlo con 
el discurso de Pedro Sánchez: «Este 1 

El PSOE incluye a RTVA entre los 
medios a ‘regenerar’ por Sánchez
∑ Defiende ahora ejercer un control en 

Canal Sur y el Centra «para garantizar  
el derecho a la información veraz» 

∑ Los socialistas andaluces piden también 
conocer «hasta el último euro» de la 
publicidad institucional de la Junta

El PSOE andaluz hace suyo 
el discurso del presidente 
del Gobierno, que ha 
puesto ahora el foco en los 
medios de comunicación

El PP-A recordó ayer las 
declaraciones vertidas por 
miembros del PSOE-A con 
«insultos» y «ataques» al 
presidente de la Junta, Juanma 
Moreno. «Y vienen  ahora, 
como si los andaluces fueran 
tontos, a decir que hay que 
limpiar la vida política de ese 
tipo de manifestaciones y 
centrarse en los problemas» de 
la región, aseguró el portavoz 
de los populares en el Parla-
mento, Toni Martín. 

Por ello, llamó al PSOE a 
retomar una «política de 
seriedad y de rigor» porque 
sostiene que los socialistas 
andaluces «sólo están a lo que 
mande y ordene su jefe, Pedro 
Sánchez, en estos jueguecitos 
políticos que sólo le vienen 
bien a él y en ningún caso a 
ningún español ni andaluz».

El PP recuerda los 
insultos del PSOE 
a Juanma Moreno

La socialista Ángeles 
Férriz, ayer en el 
Parlamento de 
Andalucía  // EP
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de mayo no es un 1 de mayo más. Mu-

chos españoles estamos muy cansa-

dos de que la política se haya conver-

tido en un ring de boxeo donde unos

reciben los golpes y otros los dan. Nos

hemos cansado de que haya partidos

políticos, fundamentalmente el PP,

que por el simple hecho de no gober-

nar no respeta la legitimidad de un

Gobierno salido de las urnas y vota-

do en el Congreso de los Diputados;

no respeta la forma de hacer políti-

ca respetando al adversario y no

deshumanizándolo, y han converti-

do la política española en un lodazal

donde la gente sólo percibe ruido, in-

sultos, que todo es más importante

que sus problemas», dijo. 

Acusó en este punto directamen-

te «a la derecha en este país» de «lle-

var al máximo estrés la política es-

pañola para no hablar de los proble-

mas de la gente y, sobre todo, para no

hablar de algo que cada día es más

evidente: que igual que no tenían ni
tienen un proyecto para Andalucía,

tampoco tienen un proyecto para Es-

paña. Como no pueden hablar de la

economía española porque va razo-

nablemente bien, del empleo porque

hay 21 millones de españoles traba-

jando, ni de derechos, tienen que em-

barrar la política y atacar al adversa-

rio deshumanizándolo como si no

hubiera un mañana. Este 1 de mayo

debe servir para lanzar un mensaje

de todos aquellos que creemos que

hay que defender la democracia del

respeto frente a la del odio». 
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R. VÁZQUEZ 
SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla dejará de 
recibir este año 160.000 euros de una 
subvención del Ministerio de Cultura, 
a través del Instituto Nacional de las 
Artes Escénicas y de la Música 
(INAEM), por presentarla fuera de pla-
zo. Estas ayudas que el Consistorio se-
villano venía solicitando desde 2007 
estaban divididas en dos partidas. La 
de mayor cuantía, 140.000, iban des-
tinadas a la Bienal de Flamenco y la 
otra, 20.000 euros, al Festival de Mú-
sica Antigua, FeMÀS, uno de los más 
veteranos de la ciudad. 

Pese a la importante pérdida de este 
dinero, la delegada de Cultura, Miner-
va Salas, destacó ayer que ninguno de 
los dos eventos corren peligro y apro-
vechó para reprochar el trato del Go-
bierno español para con la capital his-
palense. «No es nuestra intención es-
perar a que sea el Ministerio el que venga 
a salvar ningún proyecto cultural de 
esta ciudad. El Gobierno de Sánchez ni 
está ni se le espera en Sevilla», subra-
yó después de que el asunto llegara al 
Pleno a preguntas del principal parti-
do de la oposición, muy crítico con la 
política del PP en materia de cultura.  

Según fuentes del Ministerio, las 
subvenciones perdidas se convocan 
anualmente en régimen de concurren-
cia pública y «están destinadas a fo-
mentar la promoción, protección y di-
fusión en todo el territorio español del 
patrimonio cultural de la lírica, la mú-
sica y la danza, facilitando la comuni-
cación cultural del patrimonio entre 
comunidades autónomas». En el caso 
del Ayuntamiento de Sevilla, estas ayu-
das se solicitaban a través del Institu-
to de la Cultura y de las Artes (ICAS) 
para la organización de festivales, 
muestras, certámenes y congresos de 
lírica y música que se desarrollan en 
el año en curso. Este año ha sido inad-
mitida por presentarse la solicitud fue-
ra de plazo, que comprendía entre el 
11 de marzo y el 2 de abril de 2024. Ade-
más, y según apuntan las mismas fuen-
tes, se hizo «fuera del medio adecua-
do que era exclusivamente a través de 

la Sede Electrónica de Cultura». 
Un extremo que confirmó Salas, aun-

que aseguró que no repercutirá en el de-
sarrollo de la Bienal de Flamenco 2024, 
para la que en esta edición se ha incre-
mentado el presupuesto en un 20% has-
ta superar los dos millones de euros; ni 
el FeMÀS, celebrado recientemente. La 
delegada pidió al PSOE que «deje de in-
tentar confundir» y subrayó que todo 
sigue adelante y que se continúa traba-
jando en diversas fórmulas de financia-
ción para subsanar lo que definió como 
un «desfase administrativo». De igual 

forma solicitó al PSOE que «no venga a 
enturbiar el trabajo de los funcionarios 
y use este desfase para ensuciar el nom-
bre de los trabajadores. Le pido un poco 
más de lealtad institucional», destacó. 
La réplica vino después de la mano de 
Antonio Muñoz, que en un comunica-
do lamentó el «grave daño en la imagen 
del Ayuntamiento y de la propia Sevilla 
porque el gobierno municipal es inca-
paz de presentar solicitudes o proyec-
tos en tiempo y forma». 

Desde 2007, el FeMÀS, que en 2024 
ha cumplido su cuadragésimo primera 

edición, ha recibido una inyección eco-
nómica total de 587.600 euros gracias a 
estas ayudas del Inaem. En cualquier 
caso, aseguran desde el Ayuntamiento, 
este revés no influirá en la próxima cita, 
para la que ya se ha anunciado la clau-
sura, que se celebrará en la mañana del 
Domingo de Ramos de 2025 con la ‘Pa-
sión según San Juan’ de Bach en el Tea-
tro de la Maestranza. El presupuesto 
anual para este festival se sitúa en tor-
no al medio millón de euros. 

Por otra parte, cada año par (en este 
caso desde 2008) se solicitaba esta mis-
ma ayuda para la Bienal, que en total ha 
recibido 1.217.000 euros. Para hacer fren-
te al aumento de presupuesto de esta 
cita, el Ayuntamiento dijo haber pues-
to en marcha colaboraciones público 
privadas de patrocinio inverso. «Hemos 
diseñado y presentado ya una progra-
mación histórica con el cartel de no hay 
entradas ya en muchos espectáculos», 
apostilló la delegada.

El ICAS pierde 160.000 euros en 
ayudas por pedirlas fuera de plazo

∑ Se venían solicitando 
desde 2007 para la 
Bienal de Flamenco y 
el FeMÀS

SUBVENCIÓN DEL MINISTERIO DE CULTURA

Salas reconoce este «desfase 
administrativo» y dice que 
no va a esperar a que el 
Gobierno venga a salvar 
ningún proyecto de Sevilla»

Una intervención del delegado Juan Bueno en el pleno, junto a José Luis Sanz y Minerva Salas  // MANUEL GÓMEZ
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J. A.  

SEVILLA 

El tratado entre Reino Unido y la Unión 
Europea que debe definir la situación 
de Gibraltar tras el Brexit es ya «cues-
tión de días». Así lo anunció ayer el se-
cretario de Estado para la Unión Eu-
ropea, Fernando Sampedro, quien pre-
viamente realizó una llamada al 
consejero de Presidencia, Interior, Diá-
logo Social y Simplificación Adminis-
trativa, Antonio Sanz, para convocar 
una reunión informativa en la que es-
tén presentes tanto el Gobierno anda-
luz como los municipios del entorno.  
La Junta de Andalucía venía reclaman-
do desde hace semanas esta reunión 
dado que se había visto completamen-
te excluida de las conversaciones.  

Hace quince, días, el pasado 12 de 
abril, el vicepresidente ejecutivo de la 
Comisión Europea, Maroš Šef ovi , el 
ministro español de Asuntos Exterio-
res, José Manuel Albares, el secretario 
de Asuntos Exteriores del Reino Uni-
do, David Cameron, y el ministro prin-
cipal de Gibraltar, Fabián Picardo, man-
tuvieron el primer encuentro de alto 
nivel en los últimos años con el obje-
tivo de cerrar el acuerdo que definie-
ra la situación de Gibraltar, ocho años 
después del referéndum del Brexit y 
cuatro años después de que se conso-

lidara la salida de Gran Bretaña de la 
Unión Europea. En esa reunión que-
daron prácticamente resueltas las lí-
neas generales en torno a la gestión 
de las fronteras, el uso del aeropuer-
to o la movilidad que ahora, en los pró-
ximos días, se materializarán en un 
tratado que la Comisión Europea quie-
re cerrar antes de que acabe su man-
dato con motivo de las próximas elec-
ciones.  

Sin embargo, ni en esta reunión ni 
en todas las sesiones técnicas de tra-
bajo que se han realizado ha partici-
pado la Junta de Andalucía, que ha rei-
vindicado en repetidas ocasiones que 
requería ser informada de lo que ocu-
rriera con Gibraltar. Para ello, pidió la 
convocatoria de una reunión urgente 
en la que estuvieran presentes todas 
las administraciones implicadas. La 
petición ha sido finalmente atendida 
y el secretario de Estado ha comuni-
cado al Gobierno andaluz una próxi-
ma reunión con presencia de los ayun-
tamientos del entorno. «No es de re-
cibo que Gibraltar esté informada de 
primera mano y los alcaldes del entor-
no o la Junta no lo estén», explican 

fuentes del entorno del consejero An-
tonio Sanz.  

En esta misma línea, el consejero 
portavoz del Gobierno, Ramón Fer-
nández-Pacheco, subrayó que a la Jun-
ta de Andalucía le «hubiera gustado 
que se consultara al territorio y no sólo 
que fuera informada del acuerdo que 
se va a suscribir».  

El acuerdo que buscan la UE y Rei-
no Unido debe resolver el ‘limbo’ en el 
que se encuentra Gibraltar en su rela-
ción con el bloque desde que se con-
sumó el Brexit. Bruselas negocia con 
Londres desde octubre de 2021 sobre 
la base del llamado Acuerdo de Noche-
vieja sellado entre el Gobierno espa-
ñol y el británico el 31 de diciembre de 
2020. Dicho memorándum prevé la su-
presión de la Verja y la entrada de fac-
to de Gibraltar en Schengen, para lo 
cual los controles fronterizos deberán 
trasladarse al puerto y el aeropuerto. 
Reino Unido rechaza que sean agen-
tes españoles los que efectúen esos 
controles, de ahí que sobre la mesa 
esté una propuesta para que durante 
un periodo transitorio de cuatro años 
esta tarea recaiga en la Agencia Euro-
pea de Fronteras (Frontex). 

Entre los principales escollos para 
aclarar la gestión sobre el peñón, ocho 
años después del referéndum en Rei-
no Unido y cuatro tras su salida de la 
Unión Europea, están las cuestiones 
relacionadas con las fronteras, el uso 
del aeropuerto y la movilidad, sobre 
las que el comunicado conjunto ase-

gura que se ha logrado un 
«acuerdo sobre las líneas po-

líticas generales». 

El Gobierno informará del acuerdo 
de Gibraltar a Junta y municipios 

∑ El Ejecutivo anuncia 
que el tratado entre la 
UE y Gran Bretaña se 
cerrará «en días»

Imagen del peñón de 

Gibraltar  // SERGIO 

RODRÍGUEZ

El Gobierno andaluz 
reclama formar parte de 
las negociaciones en las 
que están la UE, España, 
Gran Bretaña y Gibraltar 
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Nuevo revés para la sevillana Iturri. 

Su adversario TSD ha presentado un 

nuevo recurso que paraliza, por el mo-

mento, el contrato que se adjudicó 

para fabricar 4.500 todoterrenos mi-
litares por valor de 217 millones de eu-

ros durante los próximos seis años.  

En concreto, TSD ha interpuesto 

un recurso especial a la adjudicación 

del acuerdo marco de los vehículos y, 

por el momento, la tramitación ha 

quedado suspendida hasta que el ór-

gano competente lo resuelva, según 

la información consultada por ABC 

en el portal de la contratación.  

Esta es la tercera vez que se sus-

pende el procedimiento porque la em-

presa contraria ha recurrido el proce-

so. El otro interesado en hacerse con 

el contrato es Technology and Secu-

rity Developments (TSD), firma que 

ha rechazado responder a las pregun-

tas de este medio. 

La adjudicación, que es para cua-

tro años y se podrá prorrogar por otros 

dos más, sería uno de los mayores con-

tratos para esta firma sevillana fun-

dada en 1947 que factura más de 300 

millones de euros anuales. En estos 

momentos, Iturri tiene cuatro fábri-

cas (dos en España, una en Brasil y 

otra en Alemania) con una capacidad 

de producción de 500 vehículos al año 

y unos 2.000 empleados. Dentro de 

esta línea de negocio, el grupo diseña 

y desarrolla vehículos especializados 

en emergencias así como blindados y 

unidades repostadoras.  

Transportar más de 900 kg. 
El citado contrato contempla la fabri-
cación de vehículos con tracción a las 

cuatro ruedas y de militares blindados. 

Se destinarán a actividades de comba-

te y de apoyo logístico, instrucción y 

adiestramiento tanto dentro de Espa-

ña como en misiones en el extranjero 

y los destinatarios serán las Fuerzas 

Armadas y la Guardia Civil. 

En concreto, los vehículos deberán 

contar con un propulsor tipo 4x4 y se-

rán capaces de transportar una carga 

de al menos 900 kilogramos con una 

masa máxima autorizada (el peso má-

ximo del vehículo más los pasajeros y 

mercancías) de hasta 3.500 kilogramos.  

Este acuerdo sería muy relevante 

para la compañía sevillana que en 

2022 tuvo una facturación de 326 mi-

llones de euros, notablemente supe-

rior a la del año previo, cuando su ci-

fra de negocios fue de 289 millones, 

según los datos consultados en el Re-

gistro Mercantil. Más allá de los vehí-

culos, también se dedica al vestuario 

y calzado laboral, de protección y cor-

porativo. El año pasado, esta firma se 

adjudicó precisamente cinco lotes 

para suministrar ropa y calzado al 

personal civil y militar de la Armada 

por valor de 16 millones de euros.  Este 

grupo familiar está presidido por Juan 

Francisco Iturri y fue fundado en Se-

villa en 1947.  

Origen: sector naval 
En aquel momento, la empresa se de-

dicaba al sector naval y se conocía 

como ‘La Comercial del Cable’.   En los 

años 60, la firma se transformó en un 

grupo industrial y comercial. No fue 

hasta los años 80 cuando empieza con 

la fabricación propia y en la década 

de los 90 inicia la internacionaliza-

ción. En estos momentos, está presen-

te en 14 países.

Revés para Iturri: paralizado el 
contrato de 4.500 todoterrenos

∑ Un nuevo recurso de la 
competencia deja en 
pausa el acuerdo 
marco de 217 millones

La sevillana se impuso como 
ganadora para fabricar 
vehículos para las Fuerzas 
Armadas que transporten 
más de 900 kilogramos

Iturri es un grupo familiar fundado en Sevilla en 1947  // ABC

Iturri ganó el contrato para 

fabricar los blindados// ABCD
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Angie Moreno con el alcalde de Key Biscayne, Joe Rasco  // ABC

R. A. 

SEVILLA 

Con la firme intención del Ayuntamien-

to de Sevilla de llegar a un acuerdo con 

el Aeropuerto Internacional de Miami 

que conecte a las dos ciudades, el con-

sulado español en la ciudad norteame-

ricana ha decidido promocionar a la ca-

pital de Andalucía tras proponerla como 

‘Ciudad invitada’ durante los actos de 

la Fiesta Nacional 2024. Con tal motivo, 

se celebrará una recepción el próximo 

12 de octubre, Día de la Hispanidad, a 

la que asistirán un número variable de 

invitados, representativos de los secto-

res más destacados del país receptor. 

Aprovechando esta celebración y la in-

fraestructura que se genera, Sevilla será 

promocionada ante un público impor-

tante desde un punto de vista turístico, 

dado que suelen asistir numerosas em-

presas del sector de servicios. 

En octubre del año pasado, el consu-

lado español decidió mejorar el forma-

to con el fin de potenciar su proyección. 

Para ello, se contó con el patrocinio de 

importantes empresas españolas radi-

cadas en Miami, como son, entre otras, 

Mediapro, Abanca, Santander, Sabadell, 

Sacyr, Cosentino, Airbus, Tabacalera, 

FCC, Masaveu y Roca. La asistencia su-

peró las 700 personas entre autorida-

des locales, cuerpo consular acredita-

do, representantes de la política, la eco-

nomía, la universidad, la cultura y la 

sociedad miamense, así como de las di-

ferentes comunidades residentes en la 

Florida, con más de 80.000 españoles 

residentes (4.981 andaluces, 1.097 sevi-

llanos), y la potente comunidad judía y 

sefardí, mayoritaria población latina 

con amplio poder adquisitivo.

‘Ciudad invitada’, el último 
paso para conseguir el 
vuelo con Miami

∑ El consulado español 
elige a Sevilla para una 
recepción el próximo 
12 de octubre
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S. FERNÁNDEZ SEVILLA  

La Junta de Andalucía insiste en el «des-

concertante» situación generada por 

el Gobierno al cambiar el modelo de 

asistencia material básica y descartar 

el que se venía implementando desde 

2014 a través de entidades de distribu-

ción como la Cruz Roja y el Banco de 

Alimentos para repartir alimentos bá-

sicos a los más vulnerables. 

La consejera de Inclusión Social, Lo-

les López, ha pedido al Gobierno una 

reunión urgente y extraordinaria del 

Consejo Territorial de Servicios Socia-

les y del Sistema para la Autonomía y 

la Dependencia al sostener que el 85% 

de las personas que actualmente reci-

ben estos alimentos en Andalucía que-

darán excluidas de las nuevas tarjetas 

monedero. Y es que tan sólo 120 mu-

nicipios andaluces cuentan con al me-

nos un establecimiento de los acorda-

dos para adquirir estos alimentos bá-

sicos, por lo que 665 quedarían 

excluidos tras el cambio establecido el 

día 8, consistente en una subvención 

directa a la Cruz Roja en un modelo 

transitorio para el presente año, por lo 

que censura «el carácter excluyente» 

del modelo adoptado. Esto supone ade-

más, según denuncia la Consejería, que 

sólo se podría atender en Andalucía a 

entre 15 y 20.000 familias con meno-

res a su cargo, dejando fuera a mayo-

res, personas sin hogar e inmigrantes. 

La Junta reclama unos criterios ho-

mogéneos en todo el país para el re-

parto de estas ayudas. López entregó 

el pasado viernes en mano al minis-

tro de Derechos Sociales, Pablo Bus-

tinduy, una carta en mano pidiendo 

dicha reunión urgente pero no ha ha-

bido respuesta. 

La Junta exige cambios urgentes 
en el sistema de tarjetas monedero

SOCIEDAD
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Juan Parejo 

El sancta sanctorum de los ju-
díos. Las obras que se llevan a ca-
bo en la iglesia de Santa María la 
Blanca han sacado a luz los res-
tos del hejal, el lugar más sagra-
do de la sinagoga en el que se 
guardaban los ornamentos litúr-
gicos y los rollos de la Torá. La re-
tirada del retablo mayor para su 
restauración ha permitido a los 
arqueólogos documentar lo que 
queda de este muro que cerraba 
el espacio judío. Esta actuación 
fue presentada ayer por el arqui-
tecto director de los trabajos, Jo-
sé María Rincón; el arqueólogo, 
José Antonio Valiente; el delega-
do de Patrimonio Cultural de la 
Archidiócesis, Antonio Rodrí-
guez Babío; la delegada territo-
rial del Cultura de la Junta de 
Andalucía, Carmen Ortiz; y el 
párroco, Miguel Ángel Núñez. 

Los trabajos de restauración 
del retablo mayor de Santa Ma-
ría la Blanca, una tarea que se es-
tá realizando en vivo bajo la di-
rección de Almudena Fernández 
y José Joaquín Fijo, eran una 
oportunidad única para ahondar 

en la historia material de esta 
iglesia del Casco Antiguo, situa-
da en la antigua judería sevilla-
na. Un templo que fue mezquita, 
sinagoga hasta 1391 e iglesia 
cristiana. Estas tareas en el tem-
plo de las Tres Religiones han 
confirmado lo que ya encontró 
Diego Oliva en la rehabilitación 
integral del templo en 2012 y 
que el arquitecto Óscar Gil, res-
ponsable de esos trabajos, había 
apuntado en Arquitectura de 
Santa María La Blanca, Mezqui-
ta, Sinagoga e Iglesia en Sevilla. 

“En nuestro trabajo hemos do-
cumentado el muro trasero del al-
tar mayor, realizado con fábrica 
de ladrillos macizos dispuestos a 
soga y tizón al ser un muro de car-
ga. Este muro presenta un espe-
sor de unos 94 centímetros”, ex-
plicó el arqueólogo José Antonio 
Valiente. El hejal es un espacio 
rectangular, abierto en su frente, 
“el muro documentado durante 
esta actuación correspondería a 
su cierre trasero, en el muro late-
ral derecho según se mira de fren-
te. Recogería el espacio donde se 
colocarían los libros sagrados de 
la Torá y que está orientado al Es-

te según marcan los cánones de 
estos edificios religiosos”, abun-
dó el arqueólogo. 

En este muro se han localizado 
tres hornacinas de 79 centíme-
tros de ancho por 46,5 de fondo y 
unos 115 de alto y que servían pa-
ra colocar los elementos y ense-
res litúrgicos. Estarían revocadas 
por un enlucido de mortero de 
cal. “Su disposición está ligera-
mente descentrada, suponemos 
que se debe a que el muro dere-
cho perpendicular fue recortado 
unos 30 centímetros, en la tras-
formación en iglesia para la colo-
cación de las escaleras de acceso 
a la trasera del altar. 

Cuando la sinagoga se transfor-
ma en iglesia a partir de 1391, el 
hejal pasa a ser el presbiterio y en 
él se coloca la mesa de altar. “Su-
ponemos que en ese momento 
también se elimina toda la decora-
ción que debió tener y que no nos 

ha llegado a nuestros días, pero 
que por paralelos con otras sinago-
gas debió tener, como sucede en la 
Sinagoga del Tránsito de Toledo, 
la de Córdoba y tantas otras”. 

El desmontaje del retablo ma-
yor que acoge a la Virgen de las 
Nieves era una oportunidad única 
para estudiar a fondo un espacio 
del templo que hasta ahora se en-
contraba oculto, como señaló  el 
arquitecto José María Rincón: “La 
gran transformación de este espa-
cio se realiza en la primera mitad 
del siglo XVII cuando se añade el 
espacio semicircular trasero al 
muro con la compra de diversos 
inmuebles colindantes para la co-
locación del camarín. Entonces se 
la da un aspecto de ábside sin ser-
lo en realidad. A su vez, es en este 
momento cuando se encarga el 
actual retablo mayor al entallador 
Martín Moreno”. 

Es durante este periodo de 
transformación barroca, en el 
que intervienen, entre otros, Pe-
dro Sánchez Falconete, los her-
manos Borja o el propio Murillo, 
todos ellos bajo el patrocinio de 
Justino de Neve, cuando los res-
tos de los muros de cierre de la si-
nagoga comienzan a ser mutila-
dos. Ahora, gracias a la actua-
ción, la configuración del espacio 
de culto judío ha quedado com-
pletamente al descubierto. Esto 
ha sido posible debido al mal es-
tado de conservación del altar 
mayor, que contaba con un im-
portante desplome por su preca-
rio anclaje a los muros. Ello hizo 
que fuera imperioso su desmon-
taje y retirada para una restaura-
ción que se está realizando in situ 
y que puede verse en directo.  

“La estructura portante del re-
tablo respondía a una mezcla y 
superposición de diversos subsis-
temas que habían ido añadiéndo-

REPORTAJE GRÁFICO: DAVID DOMÍNGUEZ 

El muro de cierre de la sinagoga que ha quedado a la vista tras desmontarse el retablo mayor.

 

Los trabajos de restauración del retablo.

La sinagoga aflora en 
Santa María la Blanca

El muro de cierre de la 
sinagoga se encontraba 
tras el retablo mayor  
de la iglesia

l El desmontaje del retablo mayor para su restauración deja a la         
vista parte del muro del hejal, la zona más sagrada del templo judío
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se y completándose unos a otros 
hasta formar el sistema global. Al 
que parece el sistema portante 
original del retablo se le han ido 
añadiendo otros con funciones de 
refuerzo, en distintos momentos 
y con diverso grado de interac-
ción con la estructura original. 
Mientras que en alguno de estos 
añadidos se detectaba cierta in-
tención y orientación técnica, 
otros parecen fruto más o menos 
improvisado de ciertas necesida-
des puntuales de refuerzo ante la 
detección de algún riesgo y esta-
ban resueltos con escasez de me-
dios técnicos y materiales en su 
mayoría”, insistió Rincón. 

Esta estructura estaba formada 
por un sistema de muros y estruc-
turas de fábrica de ladrillo reves-
tidos con morteros de cal y yesos, 
muros medianeros, estructura de 
madera y refuerzos metálicos 
añadidos durante el siglo XIX y 

XX de forma puntual. Los muros 
traseros estaban en un muy pre-
cario estado de conservación, de 
modo que su capacidad de soste-
ner al propio retablo y cerrar la 
envolvente de la iglesia se estaba 
viendo comprometida por una se-
rie de daños que provienen de la 
propia precariedad de los siste-
mas constructivos originales y de 
su falta de conservación sistemá-
tica en estos más de 350 años. Se 
ha colocado una nueva estructu-
ra metálica portante que ayude a
sostener el retablo.  

El montaje de las distintas 
piezas del retablo comenzará la 
próxima semana. Entonces, los 
restos que se conservan de la si-
nagoga volverán a ocultarse 
tras este espacio. 

Se ha colocado una  
estructura metálica 
portante que ayude  
a sostener el retablo
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A. S. Ameneiro 

Un total de ocho líneas de auto-
buses de Tussam se desvían por el 
corte de Eduardo Dato desde hoy 
miércoles 1 de mayo y durante 
tres meses. El corte de Eduardo 
Dato durante tres meses va a afec-
tar a un total de ocho líneas de 
Tussam que pasan por esta aveni-
da. Son la 5, 22, 29, 32, 52, B4, LE 
(Línea Este) y la nocturna A4. Es-
tos son los desvíos que sufrirán, 
según la información aportada a 
este periódico por la delegación 

de Movilidad. En la red social de 
X circula esta información gracias 
a un conductor de la empresa de 
transportes urbanos. 

La línea 5 circulará de ida y 
vuelta por Menéndez Pelayo, La 
Florida (solo sentido Santa Aure-
lia), Luis Montoto y avenida Cruz 
del Campo hasta Gran Plaza. 

Las líneas 22, 52, B4, LE y A4 
circularán idea y vuelta por aveni-
da Ramón y Cajal, y Ciudad Jar-
dín hasta Gran Plaza.  

La línea 29 circulará ida y vuel-
ta por la avenida de la Buhaira y 
Luis Montoto.  

La línea 32 circulará ida y vuel-
ta desde Gran Plaza por avenida 
Cruz del Campo y Luis Montoto 
hasta Kansas City. 

La infografía junto a estas lí-
neas muestra a dónde se trasla-
dan las paradas de las líneas 
afectadas. El corte de tráfico de 
Eduardo Dato se prolongará al 
menos hasta el mes de julio para 

completar las canalizaciones de 
Emasesa en la confluencia con 
San Francisco Javier, como par-
te del corredor verde asociado a 
la construcción del tranvía en 

Nervión. Esta actuación no está 
exenta de complicaciones por-
que el cruce de tuberías debe ha-
cerse por encima de la estación 
del metro de Eduardo Dato. Una 

vez finalizadas las conexiones 
de Emasesa se urbanizará el cru-
ce con una nueva rotonda en es-
te punto El corredor debe con-
cluir el 15 de septiembre. 

Ocho líneas de 
Tussam se desvían 
por el corte de 
Eduardo Dato 
l Las afectadas 

durante tres meses 

de obras son la 5,  

22, 29, 32, 52, B4,  

LE y la nocturna A4
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M. L.  

La coalición Izquierda Unida 
(IU) celebra el 18 y 19 de mayo 
una asamblea federal en la que 
los militantes elegirán al coordi-
nador general de cuatro candi-
daturas, entre las que se encuen-
tra la de Antonio Maíllo. El polí-
tico cordobés, ajeno a la política 
activa desde 2017, ha regresado 
a la primera plana con el objeti-
vo de dirigir la Coordinación Ge-
neral de IU y el propósito de 
aportar aire fresco a la organiza-
ción, “aportando sensatez y un 
nuevo marco de sentido común 
en la izquierda” del país. Así lo 
señala el manifiesto de una can-
didatura encabezada por Maí-
llo, integrada por primeras figu-
ras como Amanda Meyer –co-
portavoz de la dirección fede-
ral–, Enrique Santiago –secreta-
rio general del PCE–, Inma Nie-
to –portavoz del grupo parla-
mentario Por Andalucía– y otros 
diputados autonómicos. 

La candidatura de Maíllo, con-
formada por no pocos pesos pe-
sados de IU, cuenta con el res-
paldo de Andalucía y Asturias, 
las federaciones más relevantes 
en el ámbito estatal. Enfrente, 
en la competición con Maíllo, 
habrá otras tres candidaturas en 
la asamblea de mediados de ma-
yo después de que las partes no 
acordaran el lunes una candida-
tura única. La Colegiada Federal 
de IU decidió ayer no alargar 
más el plazo, según informaron 
fuentes de la organización, aun-

que hasta el 3 de mayo podrán 
proclamarse las listas. 

Entretanto, Maíllo sabe que 
tendrá como rivales a la ministra 
de Juventud e Infancia, Sira Re-
go, el coordinador de IU de Ma-
drid, Álvaro Aguilera, y el repre-
sentante del sector crítico a la 
actual dirección, José Antonio 
García Rubio. El plazo para pre-
sentar las candidaturas conclu-
yó ayer pero Rego solicitó ayer 
ampliar 48 horas más el plazo, 
con vistas a un último esfuerzo 
por llegar a consenso entre los 
sectores, informó la agencia Eu-
ropa Press en una nota. 

La lista de Maíllo está com-
puesta por 47 mujeres y 44 hom-
bres y su candidatura destaca 
que es el “resultado de un gran 
acuerdo político que incorpora 
el consenso alcanzado en la ma-
yoría de federaciones territoria-
les y con el conjunto de partidos 
que componen la organización”. 
La número dos de la lista de Maí-
llo será Beatriz González, vice-
consejera en el Gobierno astu-
riano que capitanea el líder auto-
nómico de IU, Ovidio Zapico. 
Amanda Meyer ocupa el tercer 
puesto de la lista del ex líder de 
IU y la cuarta plaza es para San-
tiago, que es también el portavoz 
de IU en el Congreso. 

Maíllo destaca que su equipo 
representa “una manera de ha-
cer política desde las periferias, 
territoriales y sociales, y que de-
ja de mirar el mundo exclusiva-
mente desde la mirilla de quie-
nes se saben el centro del poder”.

Maíllo aglutina a pesos pesados 
en su candidatura para dirigir IU
l Primeras figuras de la coalición y del 

Partido Comunista integran la candidatura 

del cordobés para la asamblea federal 

EP 
El candidato a la Coordinación General de IU Antonio Maíllo.

 

Rodrigo Torrijos, número dos  
de la lista de la ministra Rego

La ministra de Juventud e In-
fancia, Sira Rego, llevará en su 
candidatura para liderar IU a 
Antonio Rodrigo Torrijos, histó-
rico dirigente andaluz de IU y 
CCOO y ex teniente de alcalde 
de Sevilla  de 2007 a 2011, co-
mo número dos de una lista 
que integran 40 mujeres y 40 
hombres que “es la única lide-
rada por una mujer”. El equipo 

de Rego reprochó a Antonio 
Maíllo haber renunciado a una 
lista de unidad y a su oferta de 
coliderazgo de la formación, 
cuando los sectores que re-
prensentan estaban integrados 
en la dirección del ex coordina-
dor Alberto Garzón, y reivindicó 
la candidatura como “feminis-
ta”, “municipalista” y con “gran 
fortaleza territorial”.     
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La ronda del 
Tamarguillo se 
repavimenta 
para acabar 
con los baches

R. S.  

El Ayuntamiento de Sevilla, a 
través de la Gerencia de Ur-
banismo, inició en la noche 
de este lunes las obras de re-
pavimentación en la ronda 
del Tamarguillo para acabar 
con los baches y cumplir con 
una demanda histórica tras 
el compromiso adquirido por 
el alcalde. En una primera fa-
se se acomete la reforma en 
el tramo entre las avenidas 
de la Paz e Hytasa.  

Está previsto que las afec-
ciojnes al tráfico concluyan el 
sábado 4 de mayo, si bien, los 
trabajos se interrumpirán 
hoy miércoles 1 de mayo, por 
ser día festivo. 

El alcalde, José Luis Sanz, 
recordó que mejorar el asfalto 
de toda la ciudad fue uno de 
los compromisos que adquirió 
en campaña electoral. “Como 
motero que soy, conozco los 
problemas de seguridad vial y 
es una absoluta prioridad mi-
nimizarlos”, afirmó. 
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A B C  D E  S E V I L L A  F U N D A D O  E N  1 9 2 9  P O R  D O N  J U A N  I G N A C I O  L U C A  D E  T E N A

El último informe del gobernador Hernández 
de Cos al frente de la entidad vuelve a incidir  
en la necesidad de evitar el deterioro de las 
instituciones más aún que en el equilibrio fiscal 

E
L Banco de España ha advertido en su último informe 

anual, publicado esta semana, del impacto que tiene el 

deterioro institucional y la incertidumbre política en la 

economía española. Según los resultados de las últimas 

olas de la Encuesta sobre Actividad Empresarial que realiza la 

entidad, las empresas han percibido en los últimos trimestres 

un aumento de la incertidumbre sobre la política económica 

que estaría afectando negativamente a un 58% de las compa-

ñías. Este fenómeno se ha convertido en el principal factor que 

condiciona la actividad de las firmas que operan en España. 

Este informe es el análisis más completo de la economía es-
pañola realizado por el que es considerado como el servicio de 

estudios más competente del país. Además, es el último informe 

del gobernador Pablo Hernández de Cos, cuyo mandato al fren-

te de la entidad termina el 11 de junio. El documento parte por 

reconocer el notable dinamismo exhibido por nuestra economía 

en los últimos meses y sus perspectivas favorables. Sin embar-

go, advierte de la existencia de cuatro factores que añaden incer-

tidumbre. El primero son las tensiones geopolíticas que ya han 

provocado ‘shocks’ que han desordenado la economía. El segun-

do es el déficit público estructural y la deuda pública elevada que 

presenta España y que requeriría un plan de consolidación que 

permita corregir esos desequilibrios. El tercero es el crecimien-

to de los costes laborales, en buena parte fruto de la reforma de 

las pensiones que aumentó las cotizaciones para enjugar el des-

cuadre de cuentas de la Seguridad Social. Y el cuarto es el cita-

do aumento de la incertidumbre que detectan las empresas. «De 

mantenerse, estas dinámicas podrían llegar a incidir negativa-

mente sobre las decisiones de inversión empresarial, en un con-

texto en el que esta se ha mantenido muy débil en los últimos 

años, y sobre la senda de crecimiento futuro», añade. 

La entidad advierte que la baja productividad y la baja tasa 

de empleo son los principales motivos que explican nuestra 

falta de convergencia con Europa desde la crisis financiera de 

2007. La brecha se ha ido ensanchando y es de 15 puntos por-

centuales en términos de renta per cápita con la media euro-

pea. Estos dos factores, además, están relacionados estrecha-

mente con el tamaño de nuestras empresas, la calidad del ca-

pital humano, la proporción de empresas innovadoras, la 

inversión en investigación y desarrollo, y el deterioro de las ins-

tituciones que se refleja en una pérdida de calidad y confian-

za. La tasa de empleo, por su parte, está muy condicionada por 

el cambio tecnológico, que deja obsoletos los conocimientos 

adquiridos, y el envejecimiento de la sociedad. 
Aparte de estos desafíos urgentes, el documento también re-

coge otros, como el cambio climático, el acceso a la vivienda y la 

exclusión social. El Banco de España afirma que la agenda de re-

formas económicas que necesita España «tendrá un mayor ren-

dimiento» si van acompañadas de una mayor integración en la 

Unión Europea. Las vías para alcanzar este objetivo son un mer-

cado único más integrado y una Unión Económica y Monetaria 

más completa. «Europa se está quedando atrás respecto al res-

to de grandes economías y España lleva ya más de una década 

sin converger de modo sostenido con Europa. Revertir estas ten-

dencias requiere ambición y grandes acuerdos políticos que per-

mitan sostener en el tiempo las reformas necesarias». Este ha 

sido el mensaje que Hernández de Cos ha venido transmitiendo  

incansablemente desde su llegada al cargo, en 2018, precisamen-

te coincidiendo con la moción de censura que aupó a Pedro Sán-

chez al poder y que, a la vista de los resultados, no ha sido oído.

LOS AVISOS DEL BANCO DE ESPAÑA

EDITORIALES
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P
ARA Sánchez la econo-
mía española va como 
una moto, pero Feijóo 
dice que está estancada 

y en peligro de adentrarse en 
una crisis. Puede que ambos ten-
gan parte de razón, pero es ob-
vio que la de uno ha de ser mayor 
que la del otro. Pongámonos 
frente al cuadro de mandos de 
un buque de grandes dimensio-
nes, cuya función es la de reunir 
en una pantalla toda la informa-
ción relevante sobre estado de la 

nave y el rumbo de la navega-
ción. Unos indicadores, los del 
crecimiento y el empleo están en 
verde, lo que significa que am-
bos se comportan adecuada-
mente y mejor que en el resto de 
Europa, aunque ello no signifi-
que ausencia de amenazas. 

La vigilancia ha de ser perma-
nente y desde luego más profun-
da que la simple observación de 
las señales, no siempre capaces 
de advertir anomalías de fun-
cionamiento. Por ejemplo, el 
dato de empleo. Existen estima-
ciones de paro encubierto supe-
rior a 700.000 personas tras la 
negativa del Gobierno a facilitar 
el dato ocupados sin actividad. 
Hay indicios de deficiencias es-
tructurales ocultas en el merca-
do de trabajo tras la definición 
errónea de indicadores a raíz de 

la reforma laboral de 2022, co-
mo que el número de percepto-
res del subsidio de desempleo 
en Baleares sea superior en un 
66% al de parados. 

Las alarmas las transmiten los 
indicadores en rojo y son espe-
cialmente resplandecientes las 
de endeudamiento y déficit pú-
bicos. El primero llegó a superar 
la barrera de los 1,6 billones 
(109,6% del PIB) el pasado mes 
de febrero, mientras que el se-
gundo (53.000 millones de   en 
2023) ha reducido su peso en el 
PIB (3,6%) a la mitad que en 
2021, pero gracias en buena me-
dida a la recaudación extraordi-
naria por la inflación (11.000 
millones desde la pandemia, se-
gún el Banco de España) y a la 
resistencia de Hacienda a de-
flactar la tarifa del IRPF. 

Precisamente el indicador de 
inflación es de los más descon-
certantes. Cuando estuvo ele-
vada en todas partes, aquí fue 
de las más reducidas del conti-
nente, pero la moderación ob-
servada desde el cuarto trimes-
tre de 2023 en la UE contrasta 
con la resistencia a la baja de los 
precios españoles, cuyo IPC ar-
monizado de abril (3,4%) ya fi-
gura entre los más elevados de 
Europa. En el cuadro de man-
dos de la economía española 
hay, por tanto, señales de nor-
malidad que invitan al optimis-
mo, pero también de alarma. 
Ignorar estas últimas y concluir 
que las primeras son suficientes 
para calificar la situación del 
conjunto como benigna parece 
un ejercicio de complacencia 
excesiva. Sobre todo si se tienen 

en cuenta otras variables no 
siempre explícitas en un cuadro 
convencional. 

Tan importante como la in-
tensidad del crecimiento es la 
forma en que se distribuye y los 
indicadores de desigualdad y 
pobreza no invitan precisamen-
te al conformismo. Tampoco la 
evolución de la productividad o 
el futuro de las pensiones, así 
como el progreso en parcelas 
clave del sistema de bienestar, 
como la sanidad o la vivienda. 
Demasiadas alertas activadas 
como para pretender cerrar en 
positivo el debate sobre el esta-
do de salud de la economía es-
pañola. Sería un error de diag-
nóstico, tanto más preocupante 
por ser el responsable de resol-
ver los problemas, es decir, el 
Gobierno, quien lo suscribe.

EL CUADRO DE MANDOS DE LA ECONOMÍA

JOAQUÍN 
AURIOLES

5

Tribuna Económica
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Efe MADRID 

Los sindicatos UGT y CCOO pi-
dieron ayer en el acto del Prime-
ro de Mayo al Gobierno que “pa-
se a la ofensiva” y avance en la 
agenda reformista, empezando 
por la reducción de jornada, 
una medida que desde el Ejecu-
tivo se han vuelto a comprome-
ter a sacar adelante. 

Bajo el lema Por el pleno em-
pleo: reducir jornada, mejorar sa-
larios, la jornada estuvo  marca-
da por lo ocurrido en la última se-
mana con la reflexión del presi-
dente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, para el que han tenido pa-
labras de apoyo los secretarios 
generales de UGT y CCOO, Pepe 
Álvarez y Unai Sordo. 

Así, junto a las reivindicacio-
nes laborales, Álvarez y Sordo 
exigieron al cierre de la manifes-
tación de Madrid cambios para 
profundizar “en la decencia de-
mocrática” empezando por el 
Consejo General del Poder Judi-
cial (CGPJ). 

“La justicia es ante todo un ser-
vicio público de los ciudadanos, 
y el poder judicial es un poder 
del Estado y debe ser democráti-
co (…) no es un club de petan-
ca”, ha clamado Sordo que ha ta-
chado de “escándalo” lo que ocu-
rre y ha respaldado al Gobierno 
para que tome medidas. 

Los líderes sindicales estuvie-

ron acompañados en Madrid por 
las tres vicepresidentas, María 
Jesús Montero, Yolanda Díaz y 
Teresa Ribera; así como por la 
ministra de Inclusión, Seguridad 
Social y Migraciones, Elma Saiz, 
entre otros. 

En esta jornada, CCOO y UGT 
instaron al Gobierno a “lograr el 
pleno empleo” y a “reducir la jor-
nada, trabajar menos subiendo 
salarios y viviendo mejor, cre-
ciendo el empleo y la productivi-
dad de las empresas”. 

“Venimos aquí y decimos que 
no nos conformamos, queremos 
más”, dijo Sordo. 

Álvarez también instó a co-
menzar a reducir la jornada labo-

ral con el horizonte en las 32 ho-
ras semanales y seguir “repar-
tiendo la riqueza”. 

“La reducción de la jornada 
laboral es un clamor y lo vamos 
a hacer posible”, ha dicho en de-
claraciones a los medios la vice-
presidenta primera, María Je-
sús Montero. 

A ella se sumó la vicepresidenta 
segunda y ministra de Trabajo, 
Yolanda Díaz, quien insistió en 
que reducirá la jornada, con el fin 
de “trabajar menos para vivir me-
jor”, al tiempo que se ha compro-
metido a cumplir con la legalidad 
y abordar una reforma del despi-
do en España, un tema que los sin-
dicatos han llevado ante Bruselas. 

El acuerdo entre el PSOE y Su-
mar contempla rebajar por ley 
la jornada máxima legal a 37,5 
horas en 2025 pasando por 38,5 
este 2024. Díaz avanzó ayer que 
espera tener una propuesta pa-
ra avanzar en esa reducción an-
tes del verano. 

En Madrid, unos 100.000 ma-
nifestantes, según CCOO y UGT 
(10.000 según la Delegación del 
Gobierno), han participado en 
la manifestación central de Ma-
drid, recorriendo la Gran Vía 
para terminar en la plaza de Es-
paña. 

Las secretarias generales de 
UGT y CCOO de Madrid, Marina 
Prieto y Paloma López, han acu-

sado al Ayuntamiento de la capi-
tal de dificultar la manifestación. 

En Andalucía, miles de perso-
nas han reivindicado en sus prin-
cipales capitales el pleno empleo, 
la reducción de la jornada labo-
ral, la lucha contra la siniestrali-
dad laboral y el mantenimiento 
de los servicios públicos en las 
manifestaciones para conmemo-
rar el Primero de Mayo. 

El acto principal, convocado 
por UGT y CCOO, tuvo lugar en 
Córdoba, participaron 5.000 per-
sonas según los sindicatos, 700 
según la Policía Local y 1.200 se-
gún la Policía Nacional, mientras 
que en el conjunto de la comuni-
dad autónoma los sindicatos ci-
fran la participación en las mani-
festaciones en 45.000 personas y 
la Delegación del Gobierno en 
Andalucía en 9.900. 

En Barcelona, 5.000 personas 
según la Guardia Urbana y unas 
10.000 según los sindicatos, han 

participado en la manifestación 
mientras que en Valencia han sali-
do a la calle unas 5.000 personas. 

En el País Vasco, las celebracio-
nes del Primero de Mayo han re-
unido a varios miles de personas. 

ELA, CCOO y UGT han reali-
zado en Bilbao sus manifesta-
ciones centrales, al igual que 
otras centrales minoritarias y
sectoriales, mientras que LAB lo 
ha hecho únicamente en Pam-
plona para conmemorar su cin-
cuenta aniversario. En el mitin 
previo a la manifestación de 
ELA en Bilbao, que ha tenido 
por lema en euskera “Organi-
zar, luchar, ganar”, su secreta-
rio general, Mitxel Lakuntza, 
defendió la “confrontación po-
lítica, social y sindical” y ha cri-
ticado a la “oposición” vasca, en 
referencia a EH Bildu.

Los sindicatos urgen reformas al 
Gobierno, empezando por la jornada

MARISCAL / EFE 

Pepe Álvarez, secretario general de UGT, interviene en el acto de Madrid, junto a Unai Sordo, su homólogo en CCOO.

l Reivindican además 

la consecución  

del pleno empleo  

y que se mejoren  

los salarios

En Andalucía, el acto 
central fue en Córdoba, 
con escasa asistencia, 
según la Policía Nacional
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Cabecera de la marcha del Primero 

de Mayo en Madrid  // ISABEL PERMUY

GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

El experimento probado por los sin-
dicatos en este Primero de Mayo in-
sertando entre los lemas de las más 
de 70 manifestaciones celebradas por 
toda España las reivindicaciones po-
líticas de regeneración democrática 
que ha lanzado el Gobierno en las úl-
timas horas tras el amago de dimisión 
fallida del presidente Pedro Sánchez 
no ha servido para recuperar el pulso 
de la lucha sindical en las calles.  

Nada más lejos de la realidad, pese a 
la expectativa que había generado esta 
mezcolanza de demandas en materia 
laboral con un intento de movilización 
política por parte de los partidos de iz-
quierda PSOE, Sumar y Unidas Pode-
mos –presentes bajo su marca política 
en la columna de la marcha celebrada 
en Madrid–, la asistencia volvió a estar 
lejos otro año más de las históricas mo-
vilizaciones que han sacado a cientos 
de miles de trabajadores a las calles. Sin 
ir más lejos, el recorrido en la capital, 
que transcurrió por Gran Vía y fue el 
más numeroso de todo el país, contó 
con la participación 10.000 personas, 
según la Delegación del Gobierno, y unos 

120.000 según cifras sindicales. Pero lo 
cierto y verdad es que este Día del Tra-
bajo quedó desdibujado desde un pri-
mer momento, con la presencia de has-
ta 11 ministros del Gobierno en las ma-
nifestaciones –nueve en la de Madrid–, 
donde las reivindicaciones en materia 
laboral quedaron automáticamente di-
luidas por las consignas contra el em-
pantanamiento y la crispación de la 
vida política que Gobierno y sindica-
tos atribuyen a los partidos de la opo-
sición, así como contra lo que denomi-
nan bulos publicados por «pseudo me-
dios de comunicación» y por la urgente 
renovación del Consejo General del Po-
der Judicial (CGPJ).  

De hecho, este plano político pro-
tagonista en todas las intervenciones 
resultó finalmente en una pinza que 
parece se mantendrá en la próximas 
semanas por la que los sindicatos han 
expresado nítidamente la necesidad 
de renovar el CGPJ, rechazando la idea 
planteada por el PP de que sean los 
mismos miembros de la judicatura 
quienes elijan a los representantes del 
Consejo e invitando al Gobierno a que 
sea valiente y lleve a cabo la elección 
de miembros, con o sin acuerdo de la 
oposición. Es decir, abriendo la puer-

ta a que esta renovación se lleve a cabo 
mediante una rebaja de las mayorías 
en el Congreso necesarias para la se-
lección de los miembros. 

«Pero qué es esto de que un poder del 
Estado se elija así mismo. Eso es ‘des-
democratizar’ el Poder Judicial. El Po-
der Judicial no es un club de petanca 
que se elige así mismo», clamaba el se-
cretario general de CC.OO., Unai Sordo 

denunciando que el «CGPJ se ha cerra-
do con llave». «Le pedimos al Gobierno 
y a la mayoría parlamentaria que tire 
para adelante con la renovación de 
CGPJ», sentenciaba el líder sindical. 

«Sí, presidente, merece la pena el Go-
bierno de España. Hemos sufrido ata-
ques permanentes de los poderes fác-
ticos. No se puede acosar a una familia 
como se ha hecho y no se puede perse-
guir a las organizaciones sindicales de-
centes. No se puede crear una policía 
patriótica y fascista para controlar a los 
partidos. Por eso estos cinco días de re-
flexión del presidente deben ser de todo 
el país para exigir cambios y una demo-
cracia decente», ahondaba el secreta-
rio general de UGT, Pepe Álvarez. 

«Los jueces no eligen a los jueces, lo 
decimos alto y claro. Cómo al resto de 
poderes del Estado los elegimos los ciu-
dadanos», señalaba Álvarez remarcan-
do la postura de los sindicatos sobre 
este conflicto abierto entre PSOE y PP 
que ha impedido la renovación de los 
órganos judiciales en los últimos cin-
co años. 

En este punto, resulta relevante cómo 
la mezcla de mensajes parecía distraer 
un objetivo central de las movilizacio-
nes, que hace un mes se ceñían a los as-
pectos laborales y que se han tornado 
en consignas nítidamente políticas. Es 
por ello, que incluso estas proclamas no 
eran tan ovacionadas por los presentes 
en la marcha como sí las exigencias de 
mejoras salariales, reducción de jorna-
da o defensa de cada vez más centros 
de trabajo que están envueltos en Ertes 
o ERE en los últimos meses.  

«Este Primero de Mayo tiene un va-
lor añadido. Salimos para defender la 
democracia», señalaba la vicepresiden-
ta y ministra de Hacienda, María Jesús 
Montero asegurando que van a «desen-
mascarar a todos los que hacen bulos y 
deslegitiman al Gobierno democrático» 
refiriéndose a la «máquina del fango» 
y recordando que hay que respetar las 
urnas y la voluntad del pueblo». 

Once ministros arropan a 
los sindicatos en el Primero 
de Mayo más politizado
∑ Otro ‘pinchazo’ de asistencia: la 

organización la cifra en 120.000 y 
Delegación la rebaja a 10.000 personas 

CSIF, principal sindicato del 
colectivo de funcionarios, se 
mostró menos triunfalistas en 
el plano económico y laboral. 
Recordó la central que dirige 
Miguel Borra que pese a la 
evolución al alza del empleo, la 
tasa de paro sigue siendo una 
asignatura pendiente, dupli-
cando de forma estructural a la 
de la UE. «Igualmente, la 
reforma laboral sigue ampa-
rando situaciones de precarie-
dad y maquilla la cifra de 
parados entre los contratos 
fijos discontinuos», señalaron 
recordando que un 26,6% de los 
españoles se encuentran en 
riesgo de pobreza o exclusión 
social, según el INE.

CSIF se aparta 
del triunfalismo 
y exige medidas 
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En este punto, el ministro de
Transportes socialista Óscar Puen-
te aprovechó para cargar contra el
PP y contra los medios de comuni-
cación. «Es difícil hoy separar la in-
formación veraz de los bulos», ase-
guró añadiendo que «el PP está in-
cumpliendo los acuerdos de la
transición». «El punto y aparte es
que yendo bien el país no puede ha-
ber este nivel de crispación», recor-
daba el ministro asegurando que «el
PSOE no está crispando la vida so-
cial» mientras que otros «recurren
a la mentira para llegar al poder». 

«Vamos a trabajar menos y vamos
a mantener el salario porque tene-
mos trabajar menos para vivir me-
jor», garantizó por su parte la vice-
presidenta del Gobierno y ministra
de Trabajo, Yolanda Díaz, incidien-
do en que la clave está en «repartir
la productividad, los beneficios y el
tiempo de trabajo». Además, como
sustrato de la idea de que la relación
con el presidente Pedro Sánchez no
pasa por su mejor momento, cabe
destacar como dato puramente ob-
jetivo que Díaz es el único miembro
del todos los del Gobierno que asis-
tieron a la marcha del Primero de
Mayo que no realizó ninguna decla-
ración sobre el debate de regenera-
ción democrática que el resto del Eje-
cutivo y los sindicatos han inocula-
do en las consignas de la
manifestación. 

Fue todo este mar de fondo el que
impidió que la marcha del Primero
de Mayo transcurriera por los derro-
teros de la normalidad en cuanto al
contenido se refiere. Los manifestan-
tes que se lanzaron a la protesta obre-
ra tuvieron que seleccionar entre el
amalgama de soflamas apenas un
puñado de reivindicaciones labora-
les, pese a que el lema central de la
manifestación era ‘Por el pleno em-
pleo: menos jornada, mejores sala-
rios’. En relación al pleno empleo, Sor-
do insistió en que «es posible» alcan-
zarlo. 

JO
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N. VILLANUEVA / M. ALONSO / G. CARO  

MADRID / BARCELONA 

T
ras el «punto y aparte» decre-

tado por Pedro Sánchez des-

pués de su amago de dimisión, 

las prioridades del Gobierno 

–que poco a poco empieza a reponerse 

del susto de los cinco días en los que cre-

yó que el presidente renunciaba– pasan 

por dos ejes. Uno, aún muy inconcreto, 

el combate de los bulos y los «pseudo-

medios», como los denomina sin con-

cretar el jefe del Ejecutivo. El otro, en el 

que se van dando más pasos, apunta di-

rectamente al Consejo General del Po-

der Judicial. «La causa es la regenera-

ción democrática, con viejos problemas 

como el CGPJ y otros nuevos», señalan 

fuentes del Ejecutivo. 

El Gobierno se muestra determina-

do a lograr su renovación, pendiente 

desde finales de 2018 ante la falta de 

acuerdo con el Partido Popular, al que 

La Moncloa acusa de incumplir flagran-

temente la Constitución. Después de 

diversos desencuentros en este lustro, 

primero con Pablo Casado y luego con 

Alberto Núñez Feijóo, desde principios 

de este año el Gobierno y el PP nego-

cian con la mediación de la Comisión 

Europea. Han sido varios los encuen-

tros en Bruselas entre el ministro de 

Presidencia y Justicia, Félix Bolaños, y 

el vicesecretario de Acción Institucio-

nal, Esteban González Pons, con el co-

misario de Justicia, Didier Reynders, 

como mediador, aunque de momento 
sin avances, más allá del buen clima 

compartido por ambas partes.    

Ese propósito lo expresó Sánchez en 

las dos entrevistas concedidas tras su 

reaparición, una a Radio Televisión Es-

pañola (RTVE) y otra a la Cadena Ser. Y 

lo reafirmó ayer, tras el primer Consejo 
de Ministros celebrado tras la crisis de 

los cuatro días de abril en La Moncloa, 

la portavoz del Gobierno, Pilar Alegría. 

«La responsabilidad de este Gobierno 

es renovar el Consejo General del Poder 

Judicial. Y lo vamos a llevar a efecto», 

sentenció la también titular de Educa-

ción y Deportes.  

La propuesta de Podemos  
Coincidiendo con todo ello, Podemos 

presentó en el Congreso una proposi-

ción de ley precisamente para rebajar 

las mayorías cualificadas para elegir a 

los veinte vocales del CGPJ. En el texto 

de la propuesta, al que ha tenido acce-

so ABC, el grupo que encabeza Ione Be-

larra asegura que así como la Constitu-

ción obliga a que ocho de los veinte vo-

cales, sean elegidos por ambas cámaras 

con una mayoría de tres quintos, la elec-

ción de los doce restantes, los de proce-

dencia judicial, se dejan en manos del 

legislador. «Queda, por tanto, encomen-

dada al legislador orgánico la adapta-

ción del sistema de elección de estos vo-

cales a la realidad del momento, lo que 

habrá de hacerse, remarca el Tribunal 

Constitucional, con el objetivo princi-
pal de ‘asegurar que la composición del 

Consejo refleje el pluralismo existente 

en el seno de la sociedad y, muy en es-

pecial, en el seno del Poder Judicial’». 

De esta forma, propone la modificación 

del apartado 2 del artículo 567 de la Ley 

Orgánica del Poder Judicial (LOPJ) para 

excluir directamente al Senado en la 

elección de estos doce vocales: «El Con-

greso de los Diputados elegirá dieciséis 

vocales, doce correspondientes al tur-

no judicial y otros cuatro en entre juris-

tas de reconocida competencia con más 

de quince años de ejercicio en su profe-

sión. Por su parte, el Senado elegirá cua-

tro vocales entre juristas de reconoci-

da competencia con más de quince años 

en el ejercicio de su profesión». 

La proposición de ley modifica tam-

bién el artículo 572, de la siguiente for-

ma: «(...) el Congreso elegirá, en vota-

ción única, a los doces candidatos pro-

venientes de la carrera judicial (...) 

resultando elegidos aquellos que con-

citen los votos de al menos tres quin-

tas partes de la Cámara. Si en primera 

votación no se alcanzase la mayoría re-

querida respecto de alguno o todos los 

vocales que han de designarse, se pro-
cederá a efectuar nueva votación, cua-

renta y ocho horas después y en los tér-

minos señalados en el párrafo prece-

dente, en la que el Congreso de los 

Diputados elegirá los doce vocales del 

turno judicial por mayoría absoluta». 

El texto recoge la posibilidad de que 

sólo una de las cámaras sea capaz de 

elegir a los vocales, adelantándose así 

a la posibilidad de que el Senado, don-

de el PP tiene mayoría absoluta, no par-

ticipe en la renovación. En este caso to-

marán posesión los doce jueces y los 

cuatro juristas elegidos por el Congre-

so, que convivirían con los cuatro ju-

La maniobra para controlar        
el CGPJ llega al Congreso
∑ Podemos registra una ley para elegir  

a los vocales de este órgano sólo       
con la mayoría que apoya al Gobierno  

∑ La portavoz del Ejecutivo subraya el 
compromiso para llegar a un acuerdo 
con el PP, pero Sumar apunta otra vía  

El movimiento para 
reformar la Justicia llega 
tras el «punto y aparte» 
decretado por Sánchez       
en su no dimisión 

Díaz torpedea el posible 
entendimiento con Génova 
al arremeter contra Feijóo 
desde la mesa del Consejo 
de Ministros

Yolanda Díaz y 

Pilar Alegría,         

ayer tras la 

reunión del 

Consejo de 

Ministros  // EFE
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concluyente, si bien advirtió velada-

mente al primer partido de la oposi-

ción que «lógicamente, si hay un blo-

queo inamovible por parte del Partido 

Popular, entenderán que hay una res-

ponsabilidad por parte de este Gobier-

no para encontrar la solución funda-

mental, que es la renovación del Con-

sejo General del Poder Judicial». 

Díaz arremete contra Feijóo 
A su lado estaba la vicepresidenta se-

gunda, Yolanda Díaz, que a las mismas 

preguntas dio una respuesta sensible-

mente distinta. Alejada del tono más 

prudente de la portavoz, la líder de Su-

mar no dudó en lanzar una diatriba 

contra Feijóo, al que como siempre pre-

sumió de conocer muy bien, echando 

por tierra así la puerta a la esperanza 

abierta por Alegría. «Tengo clarísimo 

que Feijóo carece de la vocación abso-

luta para renovar un órgano funda-

mental, que está contemplado en el ar-

tículo 122 de la Constitución Españo-
la. Me remito a los hechos», señaló la 

líder de Sumar, quien llegó a decir que 

si tuviera claro que el PP quiere un 

acuerdo, no se «levantaría de la mesa». 

Sin embargo, trasladó su convicción 

de que «la vocación del Partido Popu-

lar es degenerar y destrozar las insti-

tuciones». Y avaló una propuesta como 

la de Podemos bajo el argumento de 

que el Poder Judicial debe emanar «del 

pueblo».    

La decisión final corresponderá a 

Sánchez, que no ignora que una refor-

ma de este tipo –que sin duda agrava-

ría la politización del CGPJ, y que per-

mitiría nombrar a los vocales sólo con 

mayoría absoluta, la que suele tener 

cualquier gobernante– no sería del agra-

do de la Comisión Europea. Bruselas 

siempre está muy vigilante ante los po-

sibles ataques a la independencia ju-

dicial en los Estados miembros, como 

han evidenciado en los últimos años 

los litigios por esta cuestión con Go-

biernos de la derecha populista, como 

el anterior de Polonia o el actual de 

Hungría, que preside Viktor Orbán. 

Pero además, la vía abierta entre Bo-

laños y Pons con Reynders en medio 

de ambos no sólo es que no vaya en esa 

dirección, sino que incluso podría ir en 

la contraria. Porque el PP lo que plan-

tea, en aras a despolitizar el órgano, es 

que doce de los veinte vocales, los que 

provienen directamente de la carrera 

judicial, sean elegidos por los propios 
jueces. El PSOE no quiere y las forma-

ciones a su izquierda mucho menos. 

Pero al menos los socialistas sí han 

aceptado que ese asunto esté sobre la 

mesa, si bien siempre han trasladado 

que lo que la Comisión Europea pide 

es que primero se renueve el CGPJ y 

después se aborde lo relativo al mode-

lo de elección de sus vocales. 

El PP, por su parte, pretende arran-

car del Gobierno un compromiso cla-

ro para reformar el sistema, sin perjui-

cio de pactar entre ambos la renova-

ción con el sistema vigente, que sí 

establece un cribado previo de los can-

didatos a vocales por parte de las aso-

ciaciones de la carrera judicial, si bien 

la última palabra corresponde a los ci-

tados tres quintos de las Cortes Gene-

rales. O en román paladino: a las cúpu-

las de los dos grandes partidos, como 

ha venido ocurriendo invariablemen-
te desde hace décadas, singularmente 

tras la Ley Orgánica del Poder Judicial 

de 1985, sacada adelante por el primer 

Gobierno de Felipe González. Uno de 

los argumentos de la izquierda hereda-

dos de aquella época para oponerse a 

la elección gremial, y que se mantiene 

pese a los cambios sociológicos expe-

rimentados desde entonces, es que la 

carrera jurídica es mayoritariamente 

conservadora. 

La ofensiva en ciernes por el control 

del CGPJ tirando de la mayoría de go-

bierno actual, la que permitió la inves-

tidura de Sánchez el pasado noviembre, 

se produce después del citado «punto 

y aparte» decretado por el presidente 

del Gobierno. Este mismo lunes por la 

tarde, después del anuncio de Sánchez, 

se produjeron manifestaciones frente

a la sede del CGPJ.  

El presidente de este órgano, Vicen-
te Guilarte, envió hace apenas una se-

mana una carta a la presidenta del Con-

greso, la socialista Francina Armengol

y al del Senado, el popular Pedro Rollán

abroncándoles por su «pasividad pas-

mosa» a la hora de acometer la renova-

ción pendiente. Y planteando un siste-

ma a medio camino entre lo que el PSOE

y el PP proponen. El propio Sánchez, en

su reaparición, se ha mostrado dispues-

to a aceptar ese planteamiento, como

hizo en la entrevista en Radio Televi-

sión Española del lunes por la noche, si

bien ya entonces empezó a dar alas las

propuestas de los partidos a su izquier-

da para romper la baraja y renovar el

CGPJ con menor mayoría. Ahora ya hay

una propuesta en el registro del Con-

greso en ese sentido.  

6
los elige

el Congreso

12 son jueces 8 son juristas

6
los elige

el Senado

4
los elige

el Congreso

4
los elige

el Senado

Los partidos políticos los proponen, en el caso de los jueces sobre una 

lista de candidatos previa

El CGPJ se compone de 20 vocales y se eligen así:

SISTEMA ACTUAL

COMPOSICIÓN DESDE 2013 Y SITUACIÓN ACTUAL

PROPUESTA DE PODEMOS

7 jueces y 4 juristas

Jubilado

ABCFuente: Elaboración propia

5 jueces y 3 juristas 1 jurista

Jubilado Fallecida Renuncia

16 4

12 jueces y 4 juristas elegidos por una mayoría de izquierdas
4 juristas elegidos por 

el Senado en 2013

Tras la última renovación, el órgano quedó con 11 vocales propuestos por el PP, 8 por 

el PSOE y 1 por el PNV, de los cuales varios han causado baja por distintos motivos

Podemos propone que todos los vocales jueces (12) y los 4 juristas del 

Congreso se elijan por mayoría absoluta si no se logra por tres quintos, mientras 

que si el PP no renueva los otros 4 juristas del Senado, seguirían los que 

ya hay ahora elegidos por esta cámara

ristas designados por el Senado en 2013 

hasta que estos puedan ser renovados. 

 Preguntada por esa propuesta, que 

no es nueva entre los socios del PSOE, 

Alegría prefirió no dar una respuesta 

Del reparto bipartidista a un órgano 
monopolizado por la izquierda

PSOE y PP llevan cuatro décadas repartiéndose el CGPJ. Ante 
el bloqueo actual, el Gobierno y sus socios amenazan con 
liquidar ese sistema, criticado desde Europa por partidista, 
para politizarlo más aún. Podemos ya ha movido ficha.

Dos asociaciones de jueces 
emitieron ayer un manifiesto 
conjunto titulado ‘Por un 
Poder Judicial despolitizado’ 
para trasladar su «preocupa-
ción por el clima de crispa-
ción» después de que Sánchez 
volviera a hablar de ‘lawfare’. 
«Si con ello se quiere hacer 
referencia a una hipotética 
politización de la Justicia, ello 
no se corresponde con la 
realidad», zanjan la Asocia-
ción Judicial Francisco de 
Vitoria (AJFV) y Foro Judicial 
Independiente (FJI), que 
suman más de 1.200 jueces. 
Recuerdan que «actuamos 
sometidos únicamente a la 
ley» y que la falta de renova-
ción del Consejo General del 
Poder Judicial es «imputable 
única y exclusivamente» a los 
políticos, «incapaces» de 
alcanzar un acuerdo. Insisten 
en que sean los jueces los que 
elijan a los jueces. 

«Por un Poder 
Judicial 
despolitizado»

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 34

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 02/05/2024

 España

 19 427 EUR (20,729 USD)

 482,92 cm² (77,5%)

 7732 EUR (8251 USD) 

DANIEL TERCERO 

BARCELONA 

El Parlamento de Cataluña que resulte 
de las elecciones del 12 de mayo segui-
rá tan fraccionado como el saliente. Así 
lo apuntan las encuestas a diez días de 
la cita con las urnas. Las calculadoras, 
por lo tanto, no dejarán de operar des-
de la misma noche electoral. Hay una 
cifra marcada en rojo por todos los par-
tidos: 68 diputados. Ese es el número 
que da la mayoría absoluta en la cáma-
ra autonómica y que asegura el éxito en 
la sesión de investidura. 

Jordi Pujol (1995), Artur Mas (2010) 
y Quim Torra (2018) necesitaron de una 
segunda votación (mayoría simple: más 
síes que noes). No así Pere Aragonès, 
hace cuatro años. En cualquier caso, el 
aleteo matemático de lo que pase en Ca-
taluña tendrá consecuencias en Madrid. 
En la Carrera de San Jerónimo y en La 
Moncloa, concretamente. Con los son-
deos en la mano que proyectan los 135 
escaños del Palacio del Parque de la Ciu-
dadela, hay cinco escenarios políticos 
posibles. Solo uno se cumplirá. 

PSC y Sumar con apoyo de ERC 

Illa, presidente                  
con oposición ‘indepe’ 

Esta es la opción deseada por los socia-
listas. Reproducir en la plaza de San Jai-
me la apuesta nacional de Sánchez. Un 
Govern del PSC y Sumar –cuya marca 
en Cataluña es reconocida, sobre todo, 
por el nombre de los comunes– con el 
apoyo externo de los independentistas 
de Oriol Junqueras, que para el 12-M pre-
sentan, otra vez, al actual presidente de 
la Generalitat, Aragonès. 

Este escenario pasaría por una subi-
da considerable de escaños de Illa, que 
parte con los 33 que obtuvo en 2021. Y 
que los de Jéssica Albiach no pierdan 
los ocho que tienen y, en alguna medi-
da, mejoren la marca. La fórmula nece-
sita, primero, que los partidos secesio-
nistas no sumen 68 escaños y, luego, que 
ERC prefiera evitar una repetición elec-
toral, que arranque la legislatura y tra-
te de reconstruirse desde una oposición 
que no dejaría solo en manos de Junts. 

Tripartito de izquierdas 

Reeditar la fórmula      
de Zapatero y Carod 

Ahora mismo, esta opción, que se tra-
duciría en el tercer tripartito tras los de 
Pasqual Maragall (2003-2006) y José 
Montilla (2006-2010), experimentos crea-

dos intelectualmente por José Luis Ro-
dríguez Zapatero y Josep-Lluís Carod-
Rovira, supondría que los de Junqueras 
–que, en definitiva, tendrán probable-
mente la llave de lo que ocurra a partir 
del lunes 13, pues es el común denomi-
nador de las opciones– afrontarían una 
batalla política por el espacio indepen-
dentista contra los de Carles Puigde-
mont, que seguirían en la oposición. 

La opción de un tripartito de izquier-
das –que la cámara saliente ya podía 
configurar con el resultado de 2021– es 
la deseada por los comunes, pero los 
rescoldos del ‘procés’ siguen sin apa-
garse. Los de Junqueras valorarán esta 
vía teniendo en cuenta que su salida de 
la Generalitat supondría dejar a cien-
tos de cargos sin trabajo. Y, por lo tan-
to, como mal menor, la derrota en las 
urnas no tendría un sabor tan amargo. 

Junts y ERC con apoyo de la CUP 

Puigdemont vuelve        
por todo lo alto a 2017 

Todo sigue igual... que en 2017. Si los in-
dependentistas suman 68 diputados, la 
presión sobre los de Junqueras –espe-
cialmente por parte de Junts y sus saté-
lites mediáticos– para que vuelva el bi-
partito secesionista, tras la ruptura que 
se produjo en el otoño de 2022, será sin 
cuartel. De difícil explicación para ERC 
y de respuesta imprevisible por parte 
de los de Puigdemont y la CUP, los an-
tisistema secesionistas imprescindibles 
para la ecuación. A esto hay que añadir 
que, si Aliança Catalana entra en el Par-
lament, la ecuación es de segundo gra-
do y roza la integral. El resultado sería 
incierto. Ahora mismo, como lanzar una 
moneda al aire. ¿Un presidente de la Ge-

neralitat independentista con el apoyo 
de la CUP y Sílvia Orriols? ‘A priori’, una 
quimera. Pero, ¿qué alternativa hay? 

PSC y Junts o Junts y PSC 

Estabilidad para... 
Sánchez en La Moncloa 

La cuarta opción que podría darse, aun-
que es la menos probable, es que los so-
cialistas y los independentistas de de-
rechas, a los que todas las encuestas dan 
como primeros y segundos el 12-M, res-
pectivamente, lleguen a un acuerdo para 
hacerse con la Generalitat. La suma de 
ambos superará los 68 diputados. La 
cuestión a dilucidar, en este caso, será 
si Junts, quedando segundo, impone al 
PSOE la presidencia autonómica a cam-
bio de que Sánchez siga en La Moncloa, 
para lo que necesita que Junts le dé apo-
yo en el Congreso. Sería terrible para el 
PSC. ¿De qué serviría votar a los socia-
listas? Illa volvería a ganar, como en 
2021, pero su éxito solo daría sentido al 
Sánchez instalado en La Moncloa. 

Repetición electoral 

Bloqueo político                    
y vuelta a las urnas 

Si ninguna de las anteriores fórmulas 
se plasma, no quedará otra opción que 
acudir a las urnas. Sería para finales de 
septiembre o inicios de octubre. Este 
escenario paralizaría la negociación de 
los Presupuestos Generales del Estado 
de 2025. ¿A quién castigarían los elec-
tores? Todos los números los tiene ERC, 
pues son los de Junqueras –que apare-
ce en los carteles electorales– y Aragonès 
los que, según indican las encuestas, 
tendrán la llave de gestionar lo que pase 
después del 12-M. Podrían ser los árbi-
tros de su derrota electoral.

Los escenarios posibles en Cataluña 
tras el 12-M: cuatro mayorías y un bloqueo

∑ La suma de 68 
diputados es la clave a 
la que apuntarán todas 
las calculadoras de 
pactos postelectorales

Pere 

Aragonès, 

candidato  

de ERC  

Salvador 

Illa, 

candidato 

del PSC
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Agencias BARCELONA 

El presidente catalán y candidato 
de ERC a la reelección el 12-M, Pe-
re Aragonès, se reivindicó como 
“el partido de la libertad, el traba-
jo y la reindustrialización” y pidió 
el voto frente a Junts, el partido de 
“los de los recortes”, y el PSC “me-
nos catalanista de la historia”. En 
un acto centrado en los derechos 
sociales con motivo del 1 de Mayo, 

Aragonès afirmó que Junts, cuyos 
orígenes se remontan a Con-
vergència, “está orgulloso de los 
recortes”, de modo que alertó an-
te una nueva tanda de políticas de 
austeridad si Carles Puigdemont 
vuelve a presidir la Generalitat. 

El PSC de Salvador Illa, por con-
tra, está “más entregado a la Mon-
cloa que nunca”, puesto que los 
perfiles más catalanistas que un 
día fueron socialistas ahora están 

en las filas de ERC, apuntó. Dijo, 
así, que una eventual presidencia 
de Illa pondría en peligro los 
avances en materia cultural y lin-
güística. En contraposición a esas 
dos candidaturas situó a ERC, que 
sabe que la libertad política de Ca-
taluña debe acompañarse de la li-
bertad económica de sus ciudada-
nos: “La libertad del país solo será 
completa cuando todas las perso-
nas sean libres”, señaló. 

“El trabajo y la libertad son lu-
chas inseparables”, subrayó an-
tes de reivindicar su obra de go-
bierno, con los mejores datos de 
paro de los últimos 15 años, sus 
proyectos de reindustrialización, 
la reversión de los recortes o su 
apuesta por que Cataluña cuente 
con un salario mínimo propio. 

La presidenta del grupo repu-
blicano en el Ayuntamiento de 
Barcelona, Elisenda Alamany, 
atizó –en clara alusión a Junts– 
contra quienes “se llenan la boca 
de épica patriota” mientras hace 
unos años enviaban a los jóvenes 
“a servir cafés en Londres y a con-
tratar mutuas privadas”.

ERC pide el voto de Junts, “los de los 
recortes”, y del PSC “menos catalanista”

LORENA SOPÊNA / EP 

Pere Aragonès.
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Jaleó a la turbamulta para 
 que diera por buena la premisa 

 de que nuestro Estado de derecho 
está secuestrado 

Y
O también necesito tomarme unos días 

para reflexionar. Me urge averiguar por 

qué no doy una. Ya sé que era un pronós-

tico arriesgado, pero la verdad es que me 

aposté pinchos de tortilla y caña por doquier a que 

Sánchez dimitía. Eso no significa que me hubie-

ran convencido sus argumentos epistolares. Nun-
ca me creí que estuviera cansado de soportar los 

golpes bajos de la política ni que quisiera defender 

el honor mancillado de la mujer de sus sueños. Mi 

tesis, desde el principio, fue que se quitaría de en 

medio porque la legislatura se había convertido en 

un potro de tortura y no estaba dispuesto a acabar 

hecho fosfatina. Sin presupuestos a la vista, con 

Puigdemont regresando a Cataluña bajo palio, za-

randeado por la jodienda de la corrupción, en vís-

peras de un batacazo sonado en las europeas, pen-

diente de una convalidación judicial más que in-

cierta de la ley de amnistía y desguarnecido a su 

izquierda tras la calamitosa exhibición de inepti-

tud de Yolanda Díaz, lo único que podía esperar del 

futuro inmediato era una agonía lenta y dolorosa. 

Su mejor opción, me parecía a mí, era volver a ha-

cer de la necesidad virtud y presentarse ante los 

suyos como la víctima de una cacería despiadada 

de ropones, plumillas, banqueros y politicastros 

–los cuatro jinetes del Apocalipsis– y no como el 

cadáver carbonizado de un pirómano devorado por 

sus propios incendios. Para un Narciso como él, 

preocupado por el papel que le asignará la histo-

ria, inspirar el epitafio de un presidente dimisio-

nario, y por lo tanto despegado del poder, que co-

loca el interés de la democracia por encima de los 

intereses propios, era una oportunidad única que 

no podía dejar escapar. Y, sin embargo, he vuelto a 

equivocarme. Reconozco que me falta sutileza para 

ver más allá de lo obvio. Me pasa lo mismo que al 

Marc de Jasmina Reza: cuando veo un lienzo en 

blanco sólo veo un pedazo de mierda blanca. Cuan-

do repaso el psicodrama protagonizado por Sán-

chez en los últimos días sólo veo a un líder cha-

muscado defecándose en los fundamentos mis-

mos de la democracia. Permitió que su proceso de 
reflexión personal se convirtiera en un lamentable 

espectáculo de populismo bananero. Dejó que los 

mandamases del PSOE, aterrados ante la posibili-

dad de quedarse sin el pastor que les condujo a la 

tierra prometida, tocaran a rebato para que el re-

baño de la militancia, en un acto de vasallaje más 

propio de súbditos que de ciudadanos, se dirigie-

ra a él como a su líder mesiánico y le suplicara que 

no les abandonara. Y lo que todavía es peor: jaleó 

a la turbamulta, con ayuda de un sector de la pren-

sa y de los voceros de la izquierda radical, para que 

dieran por buena la premisa de que nuestro Esta-

do de derecho está secuestrado por los intereses 

torcidos del puñado de titiriteros que mueven los 

hilos desde las bambalinas de la fachosfera. El daño 

a la reputación de nuestra democracia ya está he-

cho. Que quiera presentarse ante el mundo como 

su salvador es una broma pesada. Pincho de torti-

lla y caña a que sólo se la ríen quienes se toman la 

libertad a chirigota.

PINCHO DE TORTILLA Y CAÑA

LUIS  
HERRERO

Una broma pesada
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ÀLEX GUBERN 

BARCELONA 

En septiembre de 2012, un Mariano 

Rajoy en plena tormenta económica 

le negaba a Artur Mas su demanda de 

un pacto fiscal para Cataluña. Fue la 

excusa para que el dirigente catalán 

abriese la espita del ‘procés’, en bue-

na parte sustentado sobre la reivin-
dicación de un mejor trato económi-

co para Cataluña y la demanda histó-

rica de corrección del llamado déficit 

fiscal. Aquella demanda inicial acabó 

degenerando en los hechos de 2017 y 

todas sus derivadas, un quebranto que 

conduciría, como una de las conse-

cuencias más visibles, a la ruptura de 

la más aparente que real unidad in-

dependentista.  

A grandes trazos, el secesionismo 

se partiría entre unilateralistas, agru-

pados en torno a Puigdemont, y posi-

bilistas, abanderados por ERC y su 

apuesta por el entendimiento con el 

PSOE. La ruptura fue total, hasta el 

punto de no poder sostener el Gobier-

no de coalición que mantenían desde 

2017 y que naufragó con la salida de 

Junts del Govern en 2022. 

La división entre unos y otros se ca-

libra también ahora cuando se compa-

ran las distintas propuestas de finan-

ciación que presentan así como los ad-

jetivos con las que se descalifica la 

oferta del rival. Incapaces de llegar a 

un consenso en la estrategia a largo 

plazo para lograr la independencia, in-

capaces de pactar igualmente lo más 

básico: la financiación, que se entien-

de que es el mínimo común de la rei-

vindicación ‘indepe’. 

Ayer mismo, el presidente de la Ge-

neralitat y candidato de Esquerra, Pere 

Aragonès, calificaba de «estrafalaria» 

la propuesta de Junts, que ve como im-

provisada frente a una oferta, la de 

ERC, que sitúa como nuclear para los 

próximos años y que estaba incluso 

por delante de la del referéndum has-

ta que Carles Puigdemont irrumpió en 

la carrera electoral y radicalizó todos 

los discursos. 

La propuesta de ERC pasa por re-

caudar todos los impuestos genera-

dos en el territorio catalán (51.961 mi-

llones anuales), de los cuales, denun-

ció el candidato, la Generalitat gestiona 

ahora el nueve por ciento. En realidad, 

lo que propone ERC es recaudar el cien 

por cien para que, después, la Genera-

litat pague al Estado por los servicios 

que presta en Cataluña, además de 

«una cuota de solidaridad» que, por 

ahora, no se sabe a cuanto ascendería; 

es decir, un pacto fiscal que implica la 

salida de Cataluña del régimen común, 

emulando el régimen foral de Navarra 

y el País Vasco. 

La propuesta de Junts va en la mis-

ma dirección, aunque difiere en aspec-

tos sustanciales. Modificación de la 

Ley Orgánica de Financiación de las 

Comunidades Autónomas para esta-

blecer una «cláusula de excepción de 
Cataluña donde se reconozca la sin-

gularidad en que se organiza el siste-

ma institucional de la Generalitat y se 

facilite la cesión del cien por cien de 

todos los tributos que se pagan a Ca-

taluña». Esa sería la primera condi-

ción para aprobar al Gobierno los pre-

supuestos generales del Estado. La di-

vergencia con ERC en el plan de Junts 

pasa por «elaborar una propuesta de 

cancelación de la deuda pública de la 

Generalitat en manos del Estado a 

cuenta de las inversiones presupues-

tadas y no ejecutadas». Es decir, toda 

partida que se presupueste, pero no se 

ejecute, será descontada de la deuda 

catalana con el Estado. 

10.000 millones menos 
Para ERC, lo «estrafalario» de la pro-

puesta, un futurible, contrasta con la 

política de logros de la que presume en 

su estrategia de acercamiento al Go-

bierno. Es decir, los 5.000 millones que 

lograría Junts a cuenta de inversiones 

no ejecutadas, según el cálculo de los 

republicanos, en contraste con los 15.000 

–la quinta parte de los 71.000 del Fon-

do de Liquidez Autonómico (FLA) que 

Cataluña adeuda al Estado– de condo-

nación parcial que ERC sacó al Gobier-

no a cuenta de la investidura de Sán-

chez. «O no se han mirado los núme-

ros o van detrás de las propuestas de 

ERC y copian mal», ironizó Aragonès.  

El republicano también descalifica 
la propuesta de consorcio tributario 

conjunto que plantea el PSC, un «café 

para todos aguado» que, advierte el 

candidato, en ningún caso debería ne-

gociarse en la misma mesa en la que 

se sentase la presidenta madrileña, 

Isabel Díaz Ayuso. 

SALVADOR 
SOSTRES

Junts y ERC no logran acordar  
ni una propuesta de financiación

∑ Aragonès califica de 
«estrafalaria» la oferta 
del partido liderado 
por Puigdemont

Propaganda electoral en Hospitalet de Llobregat (Barcelona)  // EFE
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MARIANO ALONSO / GREGORIA CARO 

MADRID / BARCELONA  

Del inédito periodo de reflexión de la 
semana pasada que terminó con el 
anuncio el lunes de la permanencia en 
el cargo, a proyectar un cuarto Gobier-
no de Pedro Sánchez tras unas próxi-
mas elecciones generales. La monta-
ña rusa de emociones a la que el pre-
sidente Sánchez lleva sometiendo en 
los últimos días a los dirigentes, mili-
tantes y simpatizantes socialistas tuvo 
ayer un nuevo episodio. Durante una 
entrevista en la Cadena Ser, el líder del 
PSOE, al que se le preguntó por su fu-
turo inmediato, y por una posible su-
cesión que el fin de semana fue un de-
bate más apremiante que nunca, y que 
de haber tomado otra decisión hubiera 
sido casi inminente, quiso zanjar las 
especulaciones, y mitigar en la medi-
da de lo posible la angustia con la que 
muchos en las filas socialistas han vi-
vido este proceso. «Mientras yo tenga 
ganas y los ciudadanos lo quieran, lo 
voy a hacer», sentenció sobre su futu-
ro. En una respuesta que comenzó ex-
poniendo que «desde luego, el proyec-
to del Partido Socialista trasciende a 
mi persona», algo que reafirmó tras 
replicarle la periodista de la emisora 
del Grupo Prisa que no lo había pare-
cido en los últimos días.    

Enlazando con su planteamiento 
de «regenerar la democracia», que vie-
ne proclamando desde su discurso del 
lunes, afirmó que «no es una tarea que 
se pueda hacer ni en tres días ni en tres 
años, que es lo que nos queda de legis-
latura». Sánchez pronosticó así que 
agotará una legislatura que ha nacido 
ya con graves cortocircuitos, como evi-
dencia que haya tenido que prorrogar 
los Presupuestos Generales del Esta-
do, y que el balance en cuanto a inicia-
tivas sea más bien escaso, con la ex-
cepción de la aprobación de la ley de 
amnistía en el Congreso. Además de 
dos decretos aprobados in extremis 
con el apoyo de Junts, mientras que un 
tercero fue tumbado por Podemos, que 
hasta hace meses formaba parte de su 
Gabinete.  

Pero además abogó por emprender 
otro mandato más en La Moncloa, el 
que sería su cuarto gobierno, tras el 
primer monocolor surgido en 2018 tras 
la moción de censura a Mariano Ra-
joy, el segundo de coalición con Uni-
das Podemos en 2020 y el formado 

hace unos meses, también de coali-
ción, aunque en esta ocasión con Su-
mar y Yolanda Díaz como vicepresi-
denta segunda del Ejecutivo. De ser 
así, se convertiría en uno de los presi-
dentes más longevos de la democra-
cia. «Estoy con ánimo para tres años 
más, y los que quieran los españoles 
con su voto», abundó. Y también pro-
yectó el mismo futuro en referencia a 
su partido, diciendo que mientras quie-
ra estará al frente del mismo. «Los pro-
yectos políticos, desde el ámbito de las 
personas, son las ganas, son las con-
vicciones, y son los contenidos trans-
formadores», reflexionó, al tiempo que 
aseveró que «yo creo en la política», y 
blasonó de que «estamos en un mode-
lo de éxito, frente a los recortes del pa-
sado», en referencia a su gestión eco-
nómica.  

Un líder en Europa 
Como ya hiciera en su discurso del lu-
nes, que terminó con un enfático «mos-
tremos al mundo cómo se defiende la 
democracia», en referencia a la ame-
naza de un «movimiento reaccionario 
mundial que aspira a imponer su agen-
da regresiva mediante la difamación 
y la falsedad», Sánchez aprovechó para 
postularse como un líder socialdemó-
crata en un contexto donde dentro y 
fuera de Europa esa familia política, a 
la que también representa desde hace 
dos años como presidente de la Inter-
nacional Socialista, parece en retro-
ceso. Baste ver el cambio de gobierno 

reciente en el vecino Portugal, donde 
la dimisión del antiguo aliado de Sán-
chez, António Costa, como primer mi-
nistro, dio paso a unas elecciones en 
las que el conservador Luis Montene-
gro, hoy nuevo jefe de gobierno luso, 
se impuso al candidato socialista, Pe-
dro Nuno Santos. 

En esa línea, y después de que la pre-
sidenta conservadora de la Comisión 
Europea, Ursula von der Leyen, no haya 
cerrado la puerta a acuerdos con la de-
recha radical después de las eleccio-
nes de junio, Sánchez salió al paso di-
ciendo que «por eso necesitamos un 
Partido Socialista fuerte, en España y 
en Europa». 

Pasados los días, la sensación de 
vértigo a la que se asomó el PSOE em-
pieza a quedar atrás, pero no tanto el 
daño que el insólito movimiento del 
secretario general, en su condición de 

inquilino de La Moncloa, ha produci-
do a la estabilidad de la formación, cu-
yas costuras se han forzado como po-
cas veces antes. Varios dirigentes coin-
ciden en que, de haberse producido 
finalmente la dimisión, ninguno de los 
candidatos que aparecían en las qui-
nielas como posible sucesor hubiera 
tenido amplio consenso en todas las 
federaciones socialistas de las distin-
tas comunidades autónomas. 

Por otra parte, la crisis de los cinco 
días de abril, como algunos empiezan 
ya a referirse a ella, ha puesto de ma-
nifiesto hasta qué punto en el núcleo 
más próximo al presidente, tanto en 
Moncloa como en Ferraz, no hay per-
files con el suficiente empoderamien-
to como para intervenir ante una de-
cisión de la magnitud de la carta en-
viada hace justo una semana a la 
ciudadanía a través de las redes socia-
les. Muchos de esos dirigentes ni co-
nocieron la carta con excesiva antela-
ción a su publicación, ni tuvieron casi 
contacto en los cinco días posteriores 
con el presidente, y ni siquiera ama-
necieron el lunes sabiendo cuál iba a 
ser la decisión final.  

Varios de esos dirigentes estuvie-
ron el sábado en el aquelarre del Co-
mité Federal, convertido en un acto de 
exaltación del liderazgo de Sánchez y 
de súplica para que continuase. Fuen-
tes presentes en la reunión relatan el 
nivel de nerviosismo de su jefe de Ga-
binete, Óscar López, y de su segundo, 
Antonio Hernando, ambos veteranos 
dirigentes socialistas, preocupados 
hasta el extremo en ese momento por 
hacerle llegar a su jefe las imágenes 
de los simpatizantes que se manifes-
taban en la puerta de Ferraz, en par-
ticular una que se tomó con un dron. 
La propia delegación del Gobierno ad-
mitió 12.500 manifestantes, un núme-
ro discreto para la gran movilización 
que esperaba Sánchez, y que aun así 
ha puesto como hito para su decisión.  

El líder socialista zanja                     
el debate sobre su sucesión   
para calmar al partido 
∑ «Estoy con ánimo  

para tres años más          
y los que quieran  
los españoles», dice   
sobre el futuro 

Sánchez, este lunes en el plató de TVE tras anunciar que no dimitía // EFE

Los cinco días de reflexión 
sumieron a la organización 
en un vértigo del que trata 
ahora de recuperarse tras 
la decisión de seguir 

La crisis ha evidenciado 
que el relevo no estaba 
preparado y ha visualizado 
a un núcleo duro alejado  
de la toma de decisiones 
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

La incertidumbre y la inestabilidad 
institucional afectan a la economía y 
sus efectos económicos «tienden a 
ser duraderos». En plena agitación 
política por la insólita reflexión so-
bre su continuidad del presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, que ha de-
jado el futuro del Gobierno en vilo du-
rante cinco largos días, el Banco de 
España ha preferido no pronunciar-
se sobre las eventuales consecuen-
cias que la maniobra puede tener so-
bre la reputación del país, pero sí ha 
dejado claro que los vaivenes institu-
cionales no ayudan y acaban pasan-
do su factura. 

«Un aumento de la incertidumbre 
tiene impacto sobre la economía, so-
bre la inversión y condiciona las deci-
siones de los agentes económicos, inhi-
biéndolas en muchos casos, y este im-
pacto es lógicamente tanto mayor 
cuando más se prolongan los episo-
dios de incertidumbre», ha asegura-
do el director de Economía y Estadís-
tica del Banco de España, Ángel Gabi-
lán, en la presentación de los capítulos 
1 y 2 del Informe Anual de la entidad, 
difundidos ayer. 

El asunto no es una preocupación 
nueva para la institución sino que cons-
tituye uno de los retos estructurales 
que considera que el país debe afron-
tar a medio plazo junto a otros como 
la atonía de la inversión, el paro es-
tructural, el envejecimiento de la po-
blación y su impacto sobre las 
cuentas públicas, la mejora del 
acceso a la vivienda o la de-
sigualdad y las bolsas de 

vulnerabilidad que persisten en Espa-
ña. 

A la entidad dirigida por Pablo Her-
nández de Cos le preocupa el deterio-
ro de la calidad del marco institucio-
nal y la pérdida de confianza de los ac-
tores económicos en las instituciones, 
que se viene detectando desde la gran 
crisis financiera y que según los indi-
cadores internacionales que maneja 
el supervisor ha sido en España más 
acusada que en el resto de países.   

La institución entiende que existe 
un amplio margen para «mejorar la 
calidad regulatoria en España» y que 
para ello se debe avanzar en aspectos 
como la evaluación de las políticas pú-
blicas o la mejora de la eficacia del sis-

tema judicial, ya que a día de hoy esa 
pérdida de calidad del marco institu-
cional estaría lastrando tanto el cre-
cimiento como la productividad. 

Déficit y productividad 
El análisis de situación del Banco de 
España señala que el crecimiento de 
la economía muestra un aspecto mu-
cho más saludable que el del resto de 
economías del euro y vaticina que las 
perspectivas a futuro «continúan sien-
do relativamente favorables», pero avi-
sa de que persisten fuentes de incer-
tidumbre con un sesgo negativo para 
el crecimiento y retos estructurales de 
cuya resolución dependerá el avance 
de la economía a medio y largo plazo. 

Entre estos subraya la situación de 
las cuentas públicas, que pese a la re-
ducción de déficit y deuda experimen-
tada tras el año de la pandemia, de la 
que tanto presume el Gobierno, con-
tinúa en peor situación que en 2019. 
La deuda pública aún está nueve pun-
tos por encima de la que había enton-
ces y el desequilibrio estructural en-
tre los ingresos y los gastos de las ad-
ministraciones públicas se ha 
ensanchado en más de 9.000 millones 
en este periodo. Una cicatriz de difícil 
resolución por la inercia del gasto pú-
blico y por la incertidumbre en torno 
a la persistencia de un porcentaje no 
pequeño de los mayores ingresos por 
impuestos registrados en esta fase. 

El informe del supervisor señala 
también la productividad como cuen-
ta pendiente. Identifica un grave pro-
blema de reasignación de recursos des-

de sectores o empresas poco produc-
tivas hacia otras nuevas con mayor 
valor añadido y encarece a las auto-
ridades para que aborden una refor-
ma de la universidad pública para 
que adapten las plazas que ofrecen 
a las demandas de los estudiantes, 
que hoy están desalineadas.

El Banco de España advierte sobre 
la inestabilidad institucional

∑ Avisa de efectos sobre la 
economía y la inversión, 
y que estos tienden 
a ser duraderos   

Pablo Hernández de Cos  // ABC

El supervisor estima que el 
desequilibrio estructural 
de las cuentas públicas se 
ha ensanchado tras la 
pandemia hasta el 3,7%
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G. D. VELARDE MADRID  

El Banco de España analiza en su 

reciente Informe Anual 2023 el po-

tencial real de las medidas de ali-

neación de la efectiva y legal de ju-

bilación introducidas en la reforma 

de pensiones aprobada entre 2021 

y 2023, y su impacto financiero so-

bre el sistema.  

Para el período 2022-2050, la ra-

tio de gasto en pensiones sobre PIB 

caería en apenas una décima si un 

20% de los trabajadores que en la 
proyección base se jubilan a su edad 

ordinaria extendiese un año su per-

manencia en el mercado laboral, y 

entre tres y cinco décimas si el 100% 

de las altas de jubilación ordinaria 

decidiese posponer un año su acce-

so a la misma. Y si la mitad de estos 

trabajadores aplazase la jubilación 

durante tres años, el ahorro en el gas-

to en pensiones sería de cinco déci-

mas de PIB, bajo el supuesto de que 

dichos trabajadores optasen por el 

aumento de la pensión, o de siete dé-

cimas de PIB, si, por el contrario, es-

cogiesen la opción del tanto alzado. 

Concluye así el supervisor que 

cada año de incremento en la edad 

efectiva de jubilación estaría aso-

ciado a una disminución del gasto 

en pensiones de entre dos y seis dé-

cimas de PIB –es decir, entre 3.000 

y 9.000 millones de euros–. Para al-

canzar este nivel de ahorros asocia-

dos a las medidas de alineación de 

la edad real y legal de jubilación pro-

yectado por Seguridad Social (1,35% 

del PIB en 2050), sobre el escenario 

de impacto financiero planteado 

por el Banco de España, el supues-

to aplicable debería ser el de que la 

totalidad de los trabajadores de 

nuestro país, el 100%, decidan alar-

gar tres años la edad de jubilación 

sobre la el límite marcado por ley.

Las cuentas de la 
reforma de Escrivá 
solo cuadran si los 
españoles atrasan 
tres años su retiro

JUBILACIÓN DEMORADA
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El presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, admitió ayer sin ta-
pujos la posibilidad de renovar el 
Consejo General del Poder Judi-
cial (CGPJ) sin contar con el PP, 
partido sin el cual es imposible 
alcanzar la mayoría cualificada 
que exige la ley para la elección 
de los nuevos vocales del órgano 
de gobierno de los jueces. 

Si el PP sigue bloqueando, ha 
dicho, esa renovación, “la demo-
cracia, el Parlamento, necesita-
rán articular mecanismos para 
poder sacar de esta situación tan 

lamentable en la que le ha meti-
do el PP al gobierno de los jue-
ces”, dijo el presidente en una en-
trevista concedida a la Cadena 
Ser. Al plantearle si eso supondrá 
un cambio de las mayorías nece-
sarias para la renovación, no lo 
concretó, pero insistió en que la 
responsabilidad del Gobierno se-
rá renovar el Consejo General del 
Poder Judicial. 

“Lo vamos a llevar a efecto, y 
espero que cuente con una mayo-
ría parlamentaria para poder sa-
carlo adelante”, añadió.  

Varias horas después, la porta-
voz del Gobierno y ministra de 

Educación y Formación Profesio-
nal, Pilar Alegría, reiteró que el 
Ejecutivo acometerá la renova-
ción del CGPJ, pero tampoco 
aclaró si vuelve a estar sobre la 
mesa la posibilidad de modificar 
las mayorías parlamentarias ne-
cesarias para hacerlo sin necesi-
dad de pactar con el PP. 

Alegría insistió en que segui-
rán intentando llegar a un acuer-
do con el PP, con el que aún tie-
nen abierta una vía de negocia-
ción en Bruselas, con la media-
ción de la Comisión Europea, pe-
ro ha advertido de que si hay “un 
empeño total y absoluto de blo-

quear la negociación” el Gobier-
no va a “estudiar y valorar nue-
vos mecanismos”. 

 En cualquier caso, la portavoz 
remarcó que llevarán a cabo la 
renovación de los vocales porque 
es “urgente e imprescindible”: 
“El compromiso del Gobierno de 
España, que además lo va a llevar 
a efecto, es la renovación del 
Consejo General del Poder Judi-
cial”, señaló en la rueda de pren-
sa posterior al Consejo de Minis-
tros de ayer en La Moncloa. 

A este respecto fuentes guber-
namentales insisten en trasladar 
la presión al PP para que se 

avenga a llegar a un acuerdo y 
pactar el desbloqueo, e insisten 
en que no están en “esa fase” del 
cambio de mayorías, aunque 
también evitan descartarlo ex-
plícitamente. 

En esta misma línea, Pilar Ale-
gría ha pedido no saltar a ese “se-
gundo escenario” y dice que van 
a trabajar hasta las últimas con-
secuencias para conseguir esa 
mayoría parlamentaria y hacer 
posible la renovación. En esa lí-
nea sostiene que sigue siendo 
“deseable” el acuerdo con el PP 
para hacerlo efectivo. 

Pero parte del Gobierno está 

Sánchez, dispuesto a renovar el 
Poder Judicial sin pactar con el PP

D. S. 

Captura de vídeo de la entrevista de Àngels Barceló a Pedro Sánchez, en la Cadena Ser, ayer.

l Ni el presidente ni la ministra portavoz del Gobierno aclaran si para desbloquear la remodelación 
rebajarán la mayoría cualificada exigida l El jefe del Ejecutivo cree que es víctima de ‘lawfare’
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claramente por rebajar la mayo-
ría cualificada de tres quintos pa-
ra aprobar el nombramiento de 
nuevos vocales y por tanto es ne-
cesario un acuerdo entre los dos 
grandes partidos de la Cámara, 
PP y PSOE. 

 Sumar, el socio minoritario de 
coalición, sigue presionando pa-
ra reducir esa mayoría y poder 
aprobarlo por mayoría absoluta. 

 De hecho, la vicepresidenta
segunda y líder de Sumar, Yo-
landa Díaz, que también estaba 
presente en la rueda de prensa, 
sentada al lado de Alegría, vol-
vió a defender su iniciativa de 
rebajar la mayoría para poder 
renovar sin el PP. 

Esa posibilidad parecía des-
cartada para el PSOE desde ha-
ce tiempo, dado que incluso la 
Comisión Europea se llegó a po-
sicionar en contra. Fue en 2021,
cuando el entonces ministro de 
Justicia Juan Carlos Campo re-
tiró una proposición de ley para 

modificar la forma de elección 
del CGPJ. 

En la misma entrevista, el pre-
sidente del Gobierno también 
atacó al estamento judicial, al 
asegurar que ha sido víctima de 
lawfare, es decir de guerra sucia 
judicial cuando estaba en la 
oposición cuando su entorno fa-
miliar fue objeto de “espionaje” 
por parte de la llamada ‘policía 
patriótica’ en el año 2014, si 
bien precisó que esas prácticas 
terminaron cuando él llegó a La 
Moncloa y por tanto sigue con-
fiando en la Justicia. 

 “Que yo he sufrido lawfare en 
el pasado, sin duda alguna”, di-
jo en la Ser al día siguiente de 
que anunciara que continuaba 
como presidente del Gobierno 
después de cinco días pensando 
si dimitía. Tras decidir que con-
tinúa, además dejó claro que lo 
hace para agotar la legislatura e 
incluso presentarse a la reelec-
ción en unas próximas eleccio-
nes a Cortes Generales.

Tras amagar con 
dimitir, dice ahora que 
agotará la legislatura e 
intentará la reelección
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E
STE 1 de Mayo llega en un mo-
mento de recuperación y de con-
quista de derechos del que los sin-
dicatos mayoritarios somos parte 

inherente a través del diálogo social, ya 
sea a nivel estatal con un Gobierno central 
que está siendo más sensible a las reivin-
dicaciones de CCOO y UGT, que un Ejecu-
tivo andaluz al que le cuesta entender que 
el diálogo social no es sólo cuestión de 
imagen, sino de aplicar políticas que se ha-
yan consensuado y negociado con los 
agentes sociales y no de forma unilateral. 

En España, a pesar de la crispación po-
lítica y de los ataques a la democracia de 
la derecha y extrema derecha, se están 
dando avances importantes: subida SMI, 
refuerzo pensiones, reforma laboral que 
revierte la del 2012, etc. Pero nuestras 
reivindicaciones estatales son claras: al-
canzar el pleno empleo, mejora de los sa-
larios y las condiciones laborales con la 
mirada puesta en reducir la jornada, la 
protección del contrato de trabajo y el re-
parto de la riqueza dado los enormes 
márgenes empresariales. 

Y en nuestra tierra ese horizonte está 
alejado. Somos la segunda comunidad 
por la cola en España, con un 18% de ta-
sa de paro y más de 700.000 personas 
desempleadas; de ellas, más de 300.000 
de larga o muy larga duración. 

De ahí nuestra reclamación al Gobierno 
andaluz: que defienda unos servicios pú-
blicos universales, gratuitos y de calidad 
en sanidad, educación, dependencia, 
atención al desempleo; que apueste por el 
empleo porque las pocas mejoras que se 
están dando en nuestra tierra vienen de-
rivadas, en su mayoría, de las políticas 

puestas en marcha por el Gobierno esta-
tal: reforma laboral, incremento del SMI, 
refuerzo pensiones, etc. En ese sentido, 
UGT y CCOO exigimos al Gobierno anda-
luz que cumpla las medidas recogidas en 
el Pacto Social y Económico para el Im-
pulso de Andalucía: Plan de Choque por 
la Atención Primaria, Contra la Siniestra-
lidad Laboral, el Bono Carestía, o algunos 
que entendemos fundamentales para la 
ciudadanía como el Bono Familia o el Plan 
Urgente de Empleo Juvenil, junto al Pac-
to Andaluz por la Formación, como ele-
mentos necesarios para propiciar la crea-
ción y mejora del empleo. 

Y también es importante que muchos 
empresarios y empresarias inviertan mi-

rando al futuro y den un salto a la inver-
sión en I+D+i, hagan una apuesta por la 
conciliación, por la igualdad y por la par-
ticipación de la plantilla en los centros 
de trabajo, y que se tomen en serio la ne-
gociación colectiva como instrumento 
clave para avanzar ante los cambios de 
producción generados por la digitaliza-
ción, el uso de las energías limpias y el 
cambio climático, entre otras. 

Podríamos decir que estamos ante un 
1 de Mayo a dos velocidades, porque An-
dalucía sigue estancada en los proble-
mas estructurales que sufrimos de siem-
pre: el paro, los bajos salarios, un 38% de 
familias en riesgo de pobreza, la desi-
gualdad, un grave déficit en infraestruc-
turas... La financiación autonómica es 
injusta con nuestra tierra y eso nos afec-
ta en los servicios públicos y en las polí-
ticas sociales que deben acometerse en 
Andalucía. Pero no es menos cierto que 
decisiones del Ejecutivo andaluz, como 
la eliminación de impuestos a las gran-
des fortunas, el desvío de presupuestos 
públicos a la sanidad y educación priva-
das y la mala gestión de algunas políticas 
deterioran cada vez más los servicios con 
los que contamos los andaluces y anda-
luzas. 

Es por ello que Andalucía necesita su-
perar de una vez las asimetrías históricas 
con otras comunidades y para hacerlo no 
basta que el Ejecutivo andaluz exija al 
Gobierno central, son necesarias políti-
cas y medidas para la realidad y los pro-
blemas de Andalucía. Necesitamos más 
empleo de calidad, más inversión en in-
dustria y sectores que generan valor aña-
dido, más vivienda asequible, más igual-
dad y mejores servicios públicos, y por 
supuesto no devolver ni un céntimo de 
euro de lo que provenga de los fondos 
europeos o de las transferencias, porque 
todo ayudará a avanzar. 

Desde CCOO y UGT animamos a todos 
los andaluces y andaluzas y, en especial, 
a sus trabajadores y trabajadoras, a salir 
a las calles este 1 de Mayo por el pleno 
empleo: reducir jornada, mejorar sala-
rios y porque Andalucía deje de estar en 
el vagón de cola y tome la velocidad que 
se merece su clase trabajadora en dere-
chos y oportunidades laborales.

Somos la segunda comunidad 
por la cola en España, con un 
18% de tasa de paro y más  
de 700.000 desempleados;  
de ellos, más de 300.000 de 
larga o muy larga duración

1 DE MAYO, AVANZANDO EN DERECHOS

ROSELL

LA TRIBUNA

NURIA LÓPEZ 
MARÍN 
Secretaria general de 

CCOO de Andalucía 

5

ÓSKAR MARTÍN 
SILVOSO 
Secretario general  

de UGT Andalucía
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Efe SAN FRANCISCO 

El Banco de España ha calculado 
que el país necesitará 24,673 mi-
llones de inmigrantes más en edad 
de trabajar en 2053 para evitar el 
proceso de envejecimiento pobla-
cional en el que se encuentra in-
merso el país y resolver los desajus-
tes que podrían surgir en el merca-
do de trabajo español en el futuro. 

 Según advierte en el Informe 
Anual de 2023, publicado ayer 

por el Banco de España, uno de 
los mayores desafíos a los que las 
principales economías mundia-
les habrán de enfrentarse en los 
próximos años es el envejeci-
miento de la población. 

 La extraordinaria envergadu-
ra de este reto viene determina-
da no sólo por la propia magni-
tud de los cambios demográficos 
que están en marcha, sino tam-
bién por las numerosas implica-
ciones que dichos cambios tie-
nen, por ejemplo, para la capaci-
dad de crecimiento de la econo-
mía, para las dinámicas del mer-
cado laboral y para la evolución 
de los ingresos y gastos públicos. 

 En este contexto, los flujos mi-
gratorios han registrado un dina-

mismo muy elevado en los últimos 
años, pero no parece probable que 
puedan evitar el proceso de enve-
jecimiento poblacional en el que se 
encuentra inmerso España, ni re-
solver por completo los desajustes 
que podrían surgir en el mercado 
de trabajo español en el futuro. 

 “La capacidad de los flujos mi-
gratorios para mitigar de forma 
apreciable el proceso de envejeci-
miento poblacional es limitada”, 
advierte el Banco de España. 

 Para que la tasa de dependencia 
en 2053 permanezca en el 26,6% 
de ahora, dado que los mayores de 
66 años proyectados por el INE se 
cifran en 14.847.105, se necesitaría 
un colectivo entre 16 y 66 años de 
55.897.931 personas.

España necesitará casi 25 millones de 
inmigrantes más para pagar las pensiones
El Banco de España 

calcula que es la población 

necesaria en 2053 ante  

el envejecimiento actual
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Díaz critica la fusión BBVA-Sabadell y avisa de que traerá
despidos
El arranque de las negociaciones entre el BBVA y el Sabadell "para explorar una posible
fusión" es visto por la vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, como un
"riesgo demasiado elevado". La líder de Sumar, la formación en minoría dentro del Gobierno
de coalición, ha criticado la fusión porque aumentaría la "concentración bancaria" y, además,
provocará la puesta en marcha de un expediente de regulación de empleo (ERE), lo que
supondrá "despidos muy importantes".
Miguel Ángel Rodríguez  •  original

La vicepresidenta segunda y Ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz / Alejandro Martínez Vélez - Europa
Press

El arranque de las negociaciones entre el BBVA y el Sabadell  "para explorar una posible
fusión" es visto por la vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, como un
"riesgo demasiado elevado". La líder de Sumar, la formación en minoría dentro del Gobierno
de coalición, ha criticado la fusión porque aumentaría la "concentración bancaria" y, además,
provocará la puesta en marcha de un expediente de regulación de empleo  (ERE), lo que
supondrá "despidos muy importantes".

El BBVA anuncia al Sabadell su intención de negociar una fusión

Tras conocerse este martes las intenciones de ambas entidades bancarias, fuentes de Sumar
reclamaban ya al Ministerio de Economía, en manos de Carlos Cuerpo, y la Comisión Nacional
del Mercado de Valores  que impidieran la operación. Este miércoles, en una entrevista en la
Cadena Ser, Díaz ha sostenido que "el altísimo grado de concentración bancaria que tiene
España es un riesgo sistemático" y que esta fusión no hace más que agravarlo, propiciando
"casi un régimen de oligopolio" en el sistema bancario español.
Además, Díaz ha avisado de que esta operación "perjudica los servicios bancarios", "propicia
más exclusión financiera" y "deprecia la atención y el servicio público a la ciudadanía". "Sin
lugar a dudas va a empeorar la calidad del servicio", ha sentenciado antes de afirmar que ya
están en conversaciones con el PSOE, aunque no ha querido adelantar la respuesta de los
socialistas a su petición de frenar la operación.
No obstante, la ministra de Trabajo ha puesto el foco en la pérdida de empleos que puede
conllevar la fusión entre el BBVA y el Sabadell. Según ha apuntado, estos procesos suelen
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terminar en la apertura de un ERE porque "se aprovechan para cerrar oficinas, para despidos
muy importantes, para depreciar la calidad del servicio...". En este sentido, ha recordado que
el resultado es que "se van elevando los beneficios" de las grandes entidades bancarias.
Fuentes de Sumar hacen hincapié en que "significará un nuevo recorte del empleo de
personas trabajadoras muy cualificadas".
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Agencias MADRID 

El Consejo de Ministros aprobó 
ayer el Plan de Prevención y Con-
trol del Tabaquismo que previa-
mente fue consensuado con las 
sociedades científicas y las co-
munidades. Sin embargo, el Eje-
cutivo dejó fuera la propuesta del 
Ministerio de Sanidad de aumen-
tar la fiscalidad para que las caje-
tillas de tabaco dejen de ser de las 
más baratas de Europa. El plan 

indicaba que esta medida depen-
día del Ministerio de Hacienda, 
que es el departamento que tiene 
la última palabra en los impues-
tos pero, finalmente, la propues-
ta fue desechada, según fuentes 
de Sanidad. 

No deja de sorprender que esta 
medida desaparezca del docu-
mento porque su redacción ha es-
tado presente en el borrador del 
mismo como en los anteriores. 
Tampoco señalaba un tiempo pa-

ra que se haga efectiva esa subi-
da. Según numerosas investiga-
ciones, el aumento de un 10% del 
precio del tabaco supone un des-
censo del 4% en la demanda. 

En cualquier caso, el Consejo de 
Gobierno dio luz verde El Conse-
jo de Ministros al plan, una “medi-
da fundamental para la salud pú-
blica” que propone medidas como 
la ampliación de los espacios li-
bres de humo, el incremento de la 
fiscalidad, el empaquetado gené-
rico o la equiparación de los va-
peadores. Así lo anunció la vice-
presidenta segunda y ministra de 
Trabajo, Yolanda Díaz. 

El plan propone aumentar los 
espacios en los que no se podrá 
fumar, equiparar los vapeadores 

al tabaco convencional o incre-
mentar su precio a través de la fis-
calidad, entre otras medidas que 
se tendrán que materializar en 
distintas leyes, como explicó en 
numerosas ocasiones la ministra 
de Sanidad, Mónica García. 

Pero además, tal y como recor-
dó después Sanidad en una nota 
de prensa, la estrategia, consen-
suada entre el Ministerio y las co-
munidades con el apoyo de las so-
ciedades científicas, quiere prohi-
bir los vapers de un solo uso, im-
pulsar la investigación sobre el ta-
baquismo y su impacto en la salud 
o reforzar la evidencia sobre el 
efecto de los nuevos dispositivos 
de liberación de nicotina. 

También incorporar a las pres-
taciones farmacéuticas del Siste-
ma Nacional de Salud aquellos 
medicamentos que, atendiendo a
la evidencia científica y eficien-
cia económica, son adecuados 
para el tratamiento de la adic-
ción al tabaco, así como colabo-
rar con las entidades locales para 
impulsar el desarrollo de orde-
nanzas municipales que prohí-
ban arrojar colillas en vías públi-
cas y espacios naturales.

El incremento del precio de 
la cajetilla se queda fuera del 
Plan contra el Tabaquismo
l El texto aprobado propone medidas  

como la ampliación de los espacios libres 

de humo y la subida de la fiscalidad
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/05/2024

 España

 4 566 EUR (4,896 USD)

 174,92 cm² (28,1%)

 1715 EUR (1839 USD) 

ACCIONA                        108,700      -2,51      -2,80      -18,45    112,400   108,400           95.575       5.963              17:35 

ACCIONA ENER                19,060      -2,85      -0,56      -32,12      19,670     18,930        434.395       6.276              17:43 

ACERINOX                         10,120      -1,75      -0,18        -2,00      10,270     10,110        592.877       2.738              17:35 

ACS                                    37,580      -1,05      -0,40        -5,35      38,040     37,540        374.368     10.209              17:35 

AENA                              171,600      -2,28      -4,00         4,57    175,600   170,800        300.572     25.740              17:35 

AMADEUS IT GROUP       59,760       0,50        0,30        -7,25      59,940     58,860        902.902     26.922              17:37 

ARCELORMITTAL              23,580      -2,00      -0,48        -8,12      24,000     23,550        307.151     20.699              17:35 

BANCO SABADELL              1,796       3,37        0,06       64,83        1,873       1,706 125.735.648       9.771              17:44 

BANKINTER                         7,420       0,65        0,05       30,06        7,474       7,320     3.253.833       6.670              17:35 

BBVA                                 10,175      -6,65      -0,72       28,24      10,975     10,060   28.086.098     59.401              17:43 

CAIXABANK                        4,952      -3,24      -0,17       44,52        5,040       4,860   22.729.448     37.151              17:35 

CELLNEX TELECOM          31,050      -2,17      -0,69      -12,93      31,850     31,050     1.377.394     21.093              17:35 

COLONIAL                           5,495      -1,61      -0,09      -16,11        5,580       5,490     1.060.454       2.965              17:35 

ENAGAS                            13,760      -1,01      -0,14        -9,86      13,930     13,760        838.153       3.605              17:35 

ENDESA                             17,100      -0,20      -0,03        -7,37      17,320     17,045        972.157     18.105              17:35 

FERROVIAL                        33,800      -0,24      -0,08         2,36      34,400     33,540        965.956     25.035              17:35 

FLUIDRA                            19,900      -1,29      -0,26         5,57      20,100     19,850        199.107       3.893              17:35 

GRIFOLS                              8,646       2,32        0,20      -44,06        8,712       8,384     2.544.103       3.684              17:36 

IAG                                      2,053      -0,87      -0,02       15,27        2,075       2,042     7.347.544     10.206              17:35 

IBERDROLA                       11,510      -1,24      -0,14        -1,39      11,700     11,445     9.943.261     73.932              17:42 

INDITEX                             42,850      -2,33      -1,02       10,55      43,870     42,780     2.363.692   133.549              17:38 

INDRA                               18,030      -0,55      -0,10       28,79      18,120     17,910        353.277       3.185              17:35 

LOGISTA                            25,560      -0,62      -0,16         9,85      25,900     25,540        139.795       3.393              17:40 

MAPFRE                              2,262      -0,79      -0,02       16,42        2,280       2,256     2.863.161       6.966              17:35 

MELIÁ HOTELS                    7,305      -2,14      -0,16       22,57        7,470       7,300        402.338       1.610              17:35 

MERLIN PROP.                   10,610      -0,47      -0,05         5,47      10,730     10,590        708.040       4.984              17:35 

NATURGY                          23,720      -0,92      -0,22      -10,41      24,060     23,700        880.921     22.999              17:35 

REDEIA                              15,650      -0,51      -0,08         6,90      15,780     15,630     1.043.846       8.468              17:36 

REPSOL                              14,725      -1,57      -0,23       12,81      15,020     14,685     4.179.764     17.926              17:35 

ROVI                                  84,300       1,93        1,60       40,03      84,950     82,650           57.558       4.554              17:35 

SACYR                                 3,268      -2,27      -0,08         6,59        3,344       3,254     1.751.962       2.273              17:35 

SANTANDER                        4,573      -3,74      -0,18       23,42        4,736       4,556   57.113.636     72.370              17:43 

SOLARIA                              9,575      -1,90      -0,19      -48,55        9,820       9,560        522.508       1.196              17:37 

TELEFÓNICA                        4,206      -0,99      -0,04       19,02        4,266       4,190   15.946.754     24.186              17:37 

UNICAJA BANCO                1,227       0,33        0,00       44,12        1,240       1,196   18.346.120       3.257              17:35

G 
Madrid 
Íbex 35 
-2,22% 

10.854,4

G 
Nueva York 
Dow Jones 30 

-1,49% 
37.815,92

A 
Tokio 

Nikkei 225 
1,24% 

    38.405,66

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-1,20% 

4.921,22

E
L Íbex 35 perdió la 
cota de 11.000 
puntos, lastrado 
por el sector banca-

rio, que tiene un gran peso en 
el selectivo español, en una 
sesión que estuvo marcada 
por la publicación de resulta-
dos de Banco Santander y 
Caixabank, y la propuesta de 
fusión de BBVA y Sabadell, 
que crearía una entidad con 
casi un billón de   en activos y 
una capitalización bursátil 
de en torno a 70.000 millo-
nes de euros .  

En Europa, el sector auto-
motriz registró acusadas caí-
das tras los decepcionantes 
resultados de Volkswagen en 
el primer trimestre. 

En el plano macroeconó-

mico, las principales economías 
de la Eurozona mostraron una 
mayor fortaleza a la esperada. 
España volvió a registrar en el 
primer trimestre las mayores 
tasas de crecimiento (+0,7% 
trimestral), contrastando con 
Alemania y Francia, cuyo PIB, a 
pesar de superar las previsio-
nes, apenas repuntó un 0,2%. 

El dato de crecimiento vino 
acompañado de la publicación 
del IPC preliminar de abril. Si 
bien el índice general se man-
tuvo en un 2,4% interanual, el 
IPC subyacente superó las ex-
pectativas al repuntar un 2,7%. 
Esta resistencia de los precios a 
estabilizarse en torno al objeti-
vo del 2,0% y el dinamismo de 
la actividad económica rebajó 
ligeramente las expectativas de 
recortes de tipos de interés del 
BCE, lastrando las cotizaciones 
de aquellos valores más sensi-
bles a unas condiciones de fi-
nanciación restrictivas. Asimis-
mo, contribuyó al repunte de 
las TIRes de la deuda pública 
europea.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

EL ÍBEX PIERDE LOS 11.000

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JUAN PABLO UPHOFF

Analista macro y de 
mercados en Singular Bank

5
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